
«Зеленая энергетика» 
вышла из строя: суровая 
зима заставила пересмо-
треть подходы к возобнов-
ляемым источникам

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Ольга Любимова: Министерство не делит 
барабаны, а поддерживает смыслы

Искусство защищать 
культуру

Татьяна Карабут

П
роизводство мяса и ово-
щей в стране растет. Но 
покупателям от этого не 

легче: вчера еще тушка курицы 
в магазине стоила 119 рублей, а 
сегодня — уже 130 рублей. А кар-
тофель с морковью за год подо-
рожали больше чем на треть.

Как следует из данных Рос-
стата, за первые пять недель 
2021 года картофель вырос в 
цене на 40%, а морковь — на 
34%. Стоимость помидоров вы-
росла за год на 20%, огурцов — 
на 16%, лука — на 10%. Из ово-
щей по той же цене сейчас про-
дается разве что белокачанная 
капуста.

И дело здесь не только в при-
вычной сезонности — в этот раз 
цены по отдельным продуктам 
растут быстрее обычного. По 
данным Росстата, в первую не-
делю февраля ускорился рост 
цен на отдельные овощи и фрук-

ты: картофель, помидоры, ябло-
ки. Сильнее дорожали марга-
рин, мясо кур, сыры.

В минсельхозе поясняют: 
урожая картофеля в прошлом 
году собрали на 10% меньше. 
Поэтому сейчас наша картош-
ка в магазинах почти закончи-
лась. Завозят из Египта и дру-
гих стран. А она из-за ослабев-
шего рубля дорогая. Теперь 
надо ждать нового урожая. 
Кроме того, минсельхоз сейчас 

пытается свести напрямую 
производителей и торговые 
сети. Не будет посредников — 
не будет дополнительной на-
ценки. 

На цену картофеля влияет 
еще и дефицит мощностей для 
хранения, добавляет генераль-
ный директор исследователь-
ской компании «Технологии ро-
ста» Тамара Решетникова. Но 
вот с огурцами и помидорами 
все сложнее. Здесь сказываются 

уже не только сезонные колеба-
ния. Сейчас тепличные пред-
приятия, закупая за рубежом 
большую часть семян, пытают-
ся заложить какие-то валютные 
риски в свои цены. Кроме того, 
по словам Решетниковой, из-за 
введения ограничений у нас 
большая часть тепличных пред-
приятий пострадала в финансо-
вом плане. И выращенный уро-
жай иногда приходилось остав-
лять у себя или, например, раз-
давать в благотворительные ор-
ганизации. 

Пик проблем пришелся на 
весну, а именно зимой — весной 
теплицы работают на полную 
мощность и закладывают себе 
финансовую подушку безопа-
сности на год вперед. Но в этот 
раз так сделать не получилось. 
И теперь теплицы пытаются за 
счет восстановившегося спроса 
на овощи наверстать 
ту самую потерянную 
маржу в прошлом году. 

Инга Бугулова, 
Игорь Вирабов

К
ак культура выходит 
из пандемии. Когда 
завершится рестав-
рация Петербург-
ской консерватории? 
Почему так важно, 
ч то б ы  п о я в и л а с ь 
программа «Земский 
работник культу-

ры»? Отчего на трубачей чаще 
всего идут учиться двоечники, а 
на скрипачек — отличницы? Что 
общего у китайской Панды с 
русским Смешариком? На все 
эти вопросы есть ответы — у ми-
нистра культуры Ольги Люби-
мовой.

Пирамида музыки 
Ольга Борисовна, сразу про 

многострадальные детские 
школы искусств — реальную 
основу отечественной куль-
туры. Чтобы завтра появил-
ся замечательный симфони-
ческий оркестр, сегодня 10 
тысяч детей должны пойти в 
музыкальные школы. Вы 
представляли в Госдуме про-

ект поправок в Федеральный 
закон «Об образовании в РФ». 
Редкое единодушие при первом 
чтении — «за» все. Есть ли у 
вас взаимопонимание с мин-
просвещения и, главное, с реги-
онами?

ОЛ Ь ГА  Л Ю Б И М О В А :  Приходилось 
многие проблемы решать фак-

тически в ручном режиме. Вы 
знаете, что такое ПФДО — пер-
сонифицированное финанси-
рование дополнительного об-
разования для детей. Речь идет 
о «сертификате школьника» — 
замечательной программе, ко-
торая дает возможность в тече-
ние года бесплатно заниматься 
в кружке. Многие мамы убе-
ждены, что без кружков детям 
невозможно всесторонне раз-
виваться. При этом мамы буду-
щих музыкантов и художни-
ков, артистов балета и всех де-
тей, обучающихся в детских 
школах искусств, вам скажут, 
что  сравнивать  занятия в 
кружке пару раз в неделю с 
многолетним профессиональ-
ным обучением некорректно. 
Нельзя серьезно заниматься 
скрипкой или стоять у балет-

ного станка раз в неделю. Что-
бы получить качественное до-
полнительное образование, 
дети занимаются до шести 
дней в неделю пять или девять 
лет. Сейчас с Минпросвещения 
России, региональными вла-
стями достигнуто взаимопони-
мание, а с принятием подго-
товленного нами законопроек-
та появится надежный инстру-
мент, чтобы избежать двоякой 
трактовки восприятия обуче-
ния в детских школах искусств. 
Впервые за этими школами за-
крепляется особый статус, не 
как кружка, а как полноценной 
начальной ступени 
творческого образо-
вания.
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ТЕНДЕНЦИЯ

Ольга Любимова: С этого года луч-
шие педагоги школ искусств будут 
получать гранты по 500 тыс. рублей.

А К Ц Е Н Т

Впервые за детскими школами искусств 
закрепляется особый статус,
не как кружка, а как полноценной 
начальной ступени творческого
образования

А К Ц Е Н Т

Цены на некоторые продукты растут 
быстрее инфляции. Причина не только 
в сезонности. Птицу сразил грипп,
 а теплицы пытаются воспользоваться 
восстановлением спроса на овощи

Австралийский доллар 57,1693
Азербайджанский манат 43,4178
Армянский драм** 14,0898
Белорусский рубль 28,4759
Болгарский лев 45,5492
Бразильский реал 13,7348

Венгерский форинт** 24,7964
Вон Республики Корея*** 66,6295
Гонконгский доллар* 95,1475
Датская крона 11,9788
Доллар США 73,7669
Евро 89,0809

Индийская рупия* 10,1275
Казахстанский тенге** 17,6924
Канадский доллар 58,0385
Киргизский сом** 87,3941
Китайский юань 11,4222
Молдавский лей* 42,3097

Новый туркменский манат 21,1064
Норвежская крона* 87,1012
Польский злотый 19,8037
Румынский лей 18,2704
СДР  106,5327
Сингапурский доллар 55,5014

Таджикский сомони* 64,7362
Турецкая лира 10,5481
Узбекский сум**** 70,0728
Украинская гривна* 26,4254
Фунт стерлингов  102,4401
Чешская крона* 34,4528

Шведская крона* 88,7155
Швейцарский франк 82,4027
Южноафриканский рэнд* 50,1110
Японская иена** 69,5980

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.02.21

Владимир Путин 
обсудил с депутатами 
выборы 
в Госдуму

Конституционный суд 
рассмотрит жалобу молодой 
матери-предпринимателя 
на налоговую 
инспекцию

В секретном 
«Учебном центре 
Росгвардии» 
побывали 
журналисты «РГ»

«Краснодар» первый матч 
плей-офф Лиги 
Европы проведет
в суровых 
условиях 
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В НОМЕРЕ

РЕШЕНИЕ Совфед 
поддержал усиление 
ответственности 
за нарушения на митингах

Закон 
для улицы

Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном заседании в среду одо-
брил поправки в КоАП, касающиеся ответственности 
организаторов и участников массовых акций. Наказа-
ние за неповиновение законным требованиям сотруд-
ников правоохранительных органов вырастет. Речь 
идет не только о полицейских, но также о служащих 
Росгвардии, ФСБ, органов госохраны, уголовно-испра-
вительной системы «в связи с исполнением ими слу-
жебных обязанностей».

Важное уточнение — ответственность за неповино-
вение законному требованию сотрудника силовых 
структур наступит в случае, если правонарушение со-
вершено организатором или участником собрания, 
митинга, демонстрации, шествия или пикетирования в 
связи с проведением этого мероприятия. При первом 
нарушении штраф составит от 2 до 4 тысяч рублей, а 
при повторном — от 10 до 20 тысяч рублей. К виновным 
также может быть применен административный арест 
на срок до 15 суток либо обязательные работы на срок 
от 40 до 120 часов. В действующей редакции 
ст. 19.3 КоАП за это предусмотрен штраф от 
500 до тысячи рублей.

СТИХИЯ Ученые и летом 
не исключают погодных 
аномалий  

Осадки 
останутся

Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутская область

Смерч на Байкале, оттепели вместо крещенских моро-
зов, снегопады на побережье Черного моря. Даже для 
сибиряков зима порой казалась непривычно холодной. 
Февраль продолжает чудить: температура за сутки мо-
жет подняться от минус 30 до 3 градусов, а потом снова 
опуститься на прежнюю отметку.

С чем это связано и чего ждать от весны и лета, 
«Российская газета» спросила у Инны Латышевой, за-
ведующей кафедрой метеорологии и физики около-
земного космического пространства географического 
факультета Иркутского госуниверситета — базовой ка-
федры Института солнечно-земной физики Сибирско-
го отделения РАН. 

Инна Валентиновна, чем наука объясняет такие ано-
мальные погодные встряски? Мегаснегопады, напри-
мер?

ИННА ЛАТЫШЕВА: Мы часто находились под влиянием вы-
соких перепадов температуры, в том числе на высотах, 
где происходит облакообразование. В отдельные пери-
оды также происходило сближение арктиче-
ской, умеренной и субтропической воздуш-
ных масс. 

ПРАВО Признание 
перестало быть царицей 
доказательств

Приговор 
без спешки

Владислав Куликов

По данным Верховного суда России, в прошлом году 
резко сократилось применение особого порядка рас-
смотрения уголовных дел: максимально упрощенной 
процедуры, по которой выносят наказание человеку, 
признавшему вину. Всего в особом порядке было рас-
смотрено 47 процентов уголовных дел, меньше поло-
вины. В былые годы по сокращенной процедуре приго-
воры получали до двух третей осужденных. 

По сути признание перестает быть, как говорили 
раньше, «царицей  доказательств». Даже если человек 
не спорит со следствием и берет на себя все, что ему 
вменяют, в некоторых ситуациях суд все равно должен 
внимательно изучить обстоятельства. 

Причем на что особо обратил внимание председа-
тель Верховного суда России Вячеслав Лебедев, особая 
процедура не означает, что человек обязательно полу-
чит обвинительный приговор.

«В особом порядке судебного разбирательства, ког-
да у суда отсутствует возможность исследовать дока-
зательства, прекращены дела в отношении 17 процен-
тов обвиняемых», — сообщил председатель Верховного 
суда России Вячеслав Лебедев на большом совещании 
судей.

Всего в особом порядке были рассмотрены 
дела 373,2 тысячи человек. 
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ИНИЦИАТИВА В России 
начнут облагать налогом 
криптовалюту

Ставка 
для «цифры»

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении правительственный 
законопроект о налогообложении цифровых валют. 
Согласно документу, криптовалюта будет признавать-
ся имуществом. Доходы от операций с ней будут обла-
гаться налогом на прибыль или налогом на доходы фи-
зических лиц.

Как ранее пояснял премьер-министр Михаил Ми-
шустин, принятие такого закона позволит владельцам 
цифровых активов рассчитывать на юридическую за-
щиту в случае каких-либо противоправных действий. 
Кроме того, они смогут отстаивать свои имуществен-
ные права в суде. Граждане и организации, имеющие 
право распоряжать-
ся криптовалютой, 
обязаны будут по-
давать в налоговый 
орган декларацию, 
если сумма опера-
ций с ней превысит 
600 тысяч рублей в 
год. За неуплату на-
лога (или недопла-
ту) устанавливает-
ся штраф в размере 
40% от неуплачен-
ной суммы по таким 
операциям.

Замминистра 
финансов Алексей 
Сазанов уточнил в разговоре с депутатами, что под на-
логообложение попадет купля-продажа криптовалюты 
начиная с налогового периода 2021 года. По его сло-
вам, пока что вопрос об обороте цифровых валют не 
урегулирован Налоговым кодексом. По данным прави-
тельства, криптовалюта может использоваться в целях 
уклонения от налогов, для легализации средств, добы-
тых преступным путем, и т.п.

Комитет ГД по финансовому рынку в своем заклю-
чении предупредил, что использование криптовалют в 
противоправных целях расширяется. «В мире цифро-
визации мы вышли на такую ситуацию, когда многие 
вещи можно финансировать такими инструментами, 
которые государство не контролирует вообще», — за-
метил глава Комитета ГД по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров. Во многих странах цифровая валюта уже 
признается имуществом, сослался на иностранный 
опыт глава Комитета ГД по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинников. Однако есть над 
чем и поработать — понятие цифровой валюты слиш-
ком размыто. Депутат Михаил Щапов (КПРФ) добавил, 
что из-за этого под действие законопроекта могут по-
пасть «Яндекс.Деньги», платежные единицы «ВКон-
такте» и другие. Есть и опасение, что держатели круп-
ных цифровых активов останутся в «тени», так что от-
следить многие операции не удастся. Депутаты догово-
рились доработать документ ко второму чтению.   

Закон
для улицы

В ходе обсуждения поправок в Совфеде их ав-
тор депутат Дмитрий Вяткин подчеркнул, что 
такие нарушения в последнее время приняли 

массовый характер, в связи с чем и предлагается «вве-
сти повышенные меры ответственности, но не драко-
новские». Штраф за первый «привод» в размере от 2 до 
4 тыс. рублей «вполне соответствует принципам гуман-
ности, справедливости и соразмерности», считает он.

Другие положения этого документа касаются правил 
финансирования массовых мероприятий. «В соответст-
вии с законом от 30 декабря прошлого года был установ-
лен ряд обязанностей организаторов публичных меро-
приятий, в том числе по соблюдению порядка сбора 
и расходования средств», — напомнила первый зампред 
Комитета СФ по конституционному законодательству 
и госстроительству Ирина Рукавишникова. А именно: 
введены ограничения на нецелевое использование де-
нег и запрет на финансирование митингов из-за рубежа, 
уточнила сенатор. 

Теперь за нару-
шение этих требова-
ний устанавливает-
ся административ-
ная ответствен-
ность. За неправо-
мерное перечисле-
ние средств на эти 
цели гражданину-
спонсору будет гро-
зить штраф в разме-
ре от 10 тыс. до 
15 тыс. рублей, юрлицам — от 50 тыс. до 100 тыс. рублей.

Если организатор митинга или шествия получил не-
законную спонсорскую помощь или не отчитался о по-
ступивших средствах в установленном порядке, размер 
штрафов составит: для граждан — от 10 до 20 тыс. ру-
блей, для должностных лиц — от 20 до 40 тыс. рублей, для 
юрлиц — от 70 до 200 тыс. рублей.

«Это очень правильно, потому что мы принимаем за-
коны, пальчиком грозим, люди нарушают закон, а меры 
ответственности нет», — отметила спикер СФ Валентина 
Матвиенко. Она также считает, что в будущем надо при-
нимать законы о правилах и санкциях за их нарушение 
одновременно.

Также в среду сенаторы поддержали еще несколько 
поправок в КоАП в развитие ранее принятых законов. 
В том числе — о крупных штрафах за цензуру отечест-
венных СМИ в интернете. 

Ранее в законодательство была внесена норма о пре-
дупреждении владельцам сайтов и других ресурсов, 
если они нарушают права россиян на свободный поиск 
информации. Это касается также крупных зарубежных 
ресурсов — YouTube, Google, Facebook и других, которые 
ограничивают доступ к материалам российских изда-
ний, часто по политическим мотивам. У Роскомнадзора 
есть право блокировать или замедлять трафик таких 
сайтов.

Одобренным вчера законом вводится штраф за игно-
рирование предупреждения. Для граждан он составит 
от 50 тыс. до 100 тыс. рублей, для должностных лиц — 
от 200 тыс. до 400 тыс. рублей, для юридических лиц — 
от 600 тыс. до 1 млн рублей. При повторном правонару-
шении суммы вырастут в разы: гражданам придется за-
платить штраф в размере от 200 тыс. до 300 тыс. рублей, 
должностным лицам — от 500 тыс. до 700 тыс. рублей, 
юридическим лицам — от 1,5 млн до 3 млн рублей. 
По словам главы комиссии СФ по информационной по-
литике Алексея Пушкова, главная цель — не наказать, 
а «привести в чувства» зарубежные интернет-платфор-
мы и побудить их к соблюдению законов РФ.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума вводит крупные штрафы за угрозы при взыскании долгов

Кредит без давления
Татьяна Замахина

Д
олжников защитят от не-
добросовестных кредито-
ров, если ими окажутся 

банки, микрокредитные орга-
низации или ломбарды. Госдума 
приняла в первом чтении пра-
вительственный законопроект 
на эту тему. Кроме того, поправ-
ки приведут к росту штрафов до 
500 тыс. рублей за применение 
угроз при взыскании долгов.

Сейчас уже действуют нор-
мы, согласно которым при тре-
бовании просроченной задол-
женности не допускаются пси-
хологическое давление на дол-
жника и раскрытие его персо-
нальных данных. 

Кабинет министров в своей 
инициативе предложил распро-
странить действующую адми-

нистративную ответственность 
в этой сфере на кредитные орга-
низации, которых она пока не 
касается. Член Комитета Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству Зариф Байгуска-
ров рассказал, что только за 
прошлый год поступило 28 ты-
сяч обращений в Федеральную 
службу судебных приставов по 
данному поводу. Более полови-
ны обращений не относятся к 
работе коллекторских органи-
заций: граждане жалуются на 
банки, ломбарды, микрофинан-
совые организации. 

Если закон примут, то такие 
организации и их должностных 
лиц можно будет привлечь к ад-
министративной ответственно-
сти за нарушения прав граждан 
при взыскании просроченной 
задолженности по кредитам, 

отметил депутат. При этом ко 
второму чтению инициативу 
собираются доработать.

Инициатива призвана не до-
пустить нарушения прав заем-
щиков, подчеркнула зампред 
Комитета Госдумы по контр-
олю и Регламенту Наталья Кос-
тенко. «Жизнь показала, что 
банки активно злоупотребля-
ют правами граждан и мало 

чем отличаются от коллекто-
ров, — отметила она. — В связи с 
отсутствием административ-
ной ответственности для кре-
дитных организаций число жа-
лоб граждан на неправомерные 
действия банковских сотруд-
ников при взыскании долгов с 
каждым годом растет». Суды, 
как правило, встают на сторону 
заемщиков, но вместе с тем на-

лагать административную от-
ветственность они не могут, по-
тому что в статье 14.57 КоАП 
сделано исключение для кре-
дитных организаций, указала 
парламентарий.

Документ также предусма-
тривает повышение штрафов за 
противоправные действия при 
возврате денежных средств. 
Для должностных лиц они со-
ставят от 20 тыс. до 200 тыс. ру-
блей, для юридических — от 50 
тыс. до 500 тыс. рублей. Пока 
что для должностных лиц дей-
ствует предел штрафа в 100 
тыс., а для компаний — в 200 
тыс. рублей. 

Полномочиями по рассмо-
трению таких дел наделяются 
должностные лица Федераль-
ной службы судебных приста-
вов.   

CЛЕДСТВИЕ

Глава СКР
проверил, 
как возмещают
ущерб
преступники

ВЕРНУЛИ 
МИЛЛИАРДЫ
Наталья Козлова

Важное оперативное совеща-
ние провел глава Следственно-
го комитета РФ Александр Ба-
стрыкин. Тема совещания — ра-
бота территориальных подра-
зделений СК по возмещению 
ущерба, причиненного престу-
плениями.

Но прежде чем начать разго-
вор о возмещении, Александр 
Бастрыкин заслушал ход про-
верки ЧП в Новосибирской об-
ласти. Напомним, там во дворе 
одного из домов автомобилист 
намеренно наехал на женщину 
с ребенком в коляске. В резуль-
тате женщина упала на проез-
жую часть, после чего была до-
ставлена в больницу с перело-
мом ноги.

Председатель СКР дал не-
сколько поручений по этому 
делу. Уже возбуждено уголов-
ное дело по статье — «покуше-
ние на убийство двух лиц, ма-
лолетнего лица, из хулиганских 
побуждений». Автовладелец за-
держан. Этот человек ранее 
привлекался к уголовной ответ-
ственности за кражу.

Затем Александр Бастрыкин 
перешел к теме совещания и на-
звал мало кому известные циф-
ры о работе СКР по возмеще-
нию ущерба от преступлений. 

Так, в 2020 году в ходе след-
ствия и проверок, проводимых 
ведомством, возмещено потер-
певшим и государству 52 мил-
лиарда 577 миллионов 446 ты-
сяч рублей. А по направленным 
в суд делам арестовано имуще-
ство обвиняемых стоимостью 
52 миллиарда 527 миллионов 
447 тысяч рублей.

 Александр Бастрыкин на-
звал лучшие подразделения, где 
серьезно относятся к возмеще-
нию ущерба. Это главные след-
ственные управления СК Рос-
сии по Москве, Санкт-Петер-
бургу, Московской области, 
следственного управления СК 
по Ярославской области. 
Но есть подразделения, кото-
рые руководитель ведомства 
критиковал — следственные 
управления по Иркутской об-
ласти, республикам Дагестан, 
Ингушетия и Калмыкия.

Александр Бастрыкин гово-
рил и о недостаточных мерах 
для возмещения вреда, которые 
принимают следователи, когда 
расследуют уголовные дела. 
Так, зачастую суммы аресто-
ванного имущества не покры-
вают всего ущерба. Бастрыкин 
акцентировал внимание подчи-
ненных на необходимости сво-
евременно выяснить имущест-
венное положение фигуранта 
уголовного дела. Председатель 
СКР добавил, что добровольное 
возмещение вреда фигурантом 
уголовного дела, а также арест 
имущества обеспечивают воз-
можность погашения ущерба, 
что в свою очередь также ха-
рактеризует эффективность 
следственной работы. 

Александр Бастрыкин обра-
тил внимание на необходи-
мость принятия мер и по возме-
щению морального вреда 
по уголовным делам.

Также на совещании обсуди-
ли проблемы кадетов. Председа-
тель СК России поручил прора-
ботать вопрос о создании экспе-
риментальных классов в Санкт-
Петербургском кадетском кор-
пусе СК России. Там будут об-
учаться дети, начиная с 5-го 
класса. Александр Бастрыкин 
подчеркнул, что 50 процентов 
мест должны быть отведены 
для приема детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей. Глава ведомства поре-
комендовал учитывать опыт ра-
боты коллег из Министерства 
обороны РФ.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с лидерами фракций 
Госдумы предстоящие выборы и социальные инициативы

Задание на сессию
Кира Латухина

В
ы б о р ы  в   Го с д у м у 
должны пройти дос-
тойно и честно, нель-
зя допустить попыток 
влиять на них из-за 
рубежа, заявил прези-
дент Владимир Путин 
на встрече с лидерами 
ф р а к ц и й  Го с д у м ы 

в режиме видеоконференции. 
«Все эти годы Дума работает 

интенсивно и профессиональ-
но», — заявил Путин. В панде-
мию приняли более 550 зако-
нов — больше, чем годом рань-
ше. В «портфеле» Госдумы свы-
ше тысячи инициатив, в их чи-
сле системные и неотложные. 
Прежде всего — в развитие по-
ложений конституционных по-
правок, принятых на общерос-
сийском  голосовании. Прези-
дент попросил работать так, 
чтобы следующий созыв при-
нял качественное наследство. 
Близость избирательной кам-
пании повышает градус ди-
скуссий — так бывает везде. Но 
парламентские выборы в Рос-
сии исключительно важны для 
решения задач нацпроектов, 
чтобы улучшить жизнь гра-
ждан. А люди не просто ждут, 
а справедливо требуют ощути-
мых результатов и перемен, 
сказал Путин. Особая ответст-
венность лежит на партиях 
«большой четверки»,  они 
должны задавать тон избира-
тельной кампании. «Не просто, 
извините, ругаться друг с дру-
гом, а именно показывать свой 
подход и свои пути развития 
страны», — указал президент.

Выборы должны пройти от-
крыто, честно, достойно и кон-
курентно. Волеизъявление гра-
ждан надо защитить от попы-
ток внешнего вмешательства. 
«Мы не можем и не допустим 
никаких ударов по суверените-
ту России, по праву нашего на-
рода быть хозяином на своей 
земле», — подчеркнул Путин. 
Нужна патриотическая спло-
ченность, заметил он и призвал 
работать также и с теми, кто не 
следит за политикой или на-
строен критично.

Госдума планирует макси-
мально завершить работу по 
реализации норм, которые гра-
ждане приняли в ходе голосова-
ния по Конституции, заявил 
спикер ГД Вячеслав Володин. 
Особенно это актуально сей-
час, когда США с сателлитами 
пытаются вмешиваться во вну-
трироссийские дела, пояснил 
он. Володин также напомнил 
про ситуацию с крупными IT-
компаниями, «которые пра-
ктически перечеркивают зако-
нодательства всех стран и на 
свое усмотрение решают во-
просы свободы слова».

Ситуацию с интернет-плат-
формами Путин назвал серьез-
ным вызовом, причем не толь-
ко для России. «Мы видим, что 
в Штатах было», — заметил он. 
«Если уж они у себя в стране 
так себя ведут, то как же они бу-
дут относиться к другим, счи-
тая себя исключительными?» — 
спросил президент и отметил 
двойные стандарты по свободе 
слова. «На Украине взяли и три 
ведущих канала прихлопнули — 
и все, одним росчерком пера. 
И все молчат, а некоторые даже 
одобрительно похлопывают их 
по плечу», — привел он пример. 
«Почему так все крутится во-
круг «Северного потока-2»? 
Хотят заставить Россию пла-
тить за их геополитический 
проект «Украина», вот и все», — 
продолжил Путин. «Или посмо-
трите, что в Латвии произошло. 
Взяли, в один удар 16 наших 
СМИ прихлопнули — и тишина. 
Где же оценки правдоискателей 
наших западных по этому пово-

ду и оценки того, что там про-
исходит, в Европе, со свободой 
слова?» — спросил Путин. «Это 
якобы борьба с пропагандой. 
А то, что они делают, — это не 
пропаганда. А что это тогда? 
Это инструменты достижения 
их геополитических целей, 
в данном случае — в отношении 
нашей страны», — считает он.

«Надо все делать для того, 
чтобы выборная кампания не 
превратилась в гражданскую 
междоусобицу», — заявил ли-
дер КПРФ. Зюганов напомнил, 
что 2020 год начался с про-
граммного выступления Пути-
на, где он точно определил 
в том числе четыре ключевых 
приоритета, которые соответ-
ствуют настроениям избирате-
лей: благоприятная среда, ка-
чественная работа и образова-
ние, полноценное здравоохра-
нение .  КПРФ подготовила 
12 законов, направленных на 
достижение этих приоритетов, 
и бюджет развития, сообщил 
Зюганов. «Считаю, что этот год 
должен быть годом осмысле-
ния проблем, конструктивного 
сотрудничества и конкретных 
действий», — заметил он.

Геннадий Зюганов посето-
вал на возрастающую безрабо-
тицу и продолжение привати-
зации. Безработица в панде-

мию выросла, но немного, си-
туация исправляется, сказал 
президент. Он согласился, что 
приватизация ради приватиза-
ции, особенно так, как в 90-е, 
неприемлема: нельзя разда-
вать за копейки то, что стоит 
миллионы и миллиарды.

Лидеры КПРФ и ЛДПР гово-
рили о сокращении возможно-

стей голосования по партспи-
скам в регионах. «Округа — это 
путь к сепаратизму», — выска-
зался Жириновский, убежден-
ный, что одномандатники «под 
каблуком» у губернаторов. 
Еще он напомнил про идею 
продовольственных сертифи-
катов. Путин уже просил это 
проработать, но считает, что 
сейчас это не так актуально, 
как в разгар эпидемии. Про-
комментировал Путин и пред-
ложения по материальным сти-
мулам за отказ от аборта. 
С этой инициативой выступил 

Владимир Жириновский — жен-
щина отказывается от аборта, 
а после рождения ребенка его 
воспитывает государство, а она 
получает денежную компенса-
цию. «Чтобы детей забирать от 
матерей, которые принимают 
решение не делать аборт, это 
тяжелый вопрос и в моральном 
плане, и в экономическом», — 
сказал президент и призвал 
действовать по-другому. «Я же 
не могу пойти гинекологом ку-
да-то и сидеть уговаривать жен-
щин», — заметил лидер ЛДПР. 
«Вы и уговорить можете, и ги-
некологом можете работать. 
Я думаю, сомнений нет, вы все 
можете», — в шутку заметил 
президент.

Лидер фракции «Единая 
Россия» Сергей Неверов рас-
сказал, что в кабмин направле-
ны предложения по индекса-
ции пенсий работающим пен-
сионерам, и призвал 23 февра-
ля не митинговать, а возложить 
цветы к мемориалам. «Нас не 
может не волновать тема глум-
ления над ветеранами в испол-
нении некоторых моральных 
уродов. Считаем, что это не 
единичная патология, а часть 
большой кампании по борьбе 
с нашей исторической памя-
тью народа-победителя и дис-
кредитация наших ветера-
нов», — сказал он.

Р у к о в о д и тел ь  ф р а к ц и и 
«Справедливая Россия» Сергей 
Миронов поднял тему расши-
рения возможностей маткапи-
тала. Путин обещал подумать 
над идеей разрешить тратить 
его на ремонт жилья, но напом-
нил, что «чем больше вариан-
тов его использования, тем 
больше лазеек для махинаций». 
Миронов также поднял тему 
пенсии у военных — сегодня они 
индексируются ниже уровня 
инфляции, в связи с чем в Гос-
думу поступает много обраще-
ний. Лидер СР попросил прези-
дента обратить внимание на 
эту ситуацию. «Военные не по-
нимают: когда они выбирали 
профессию Родину защищать, 
они это с честью выполнили, 
а почему-то пенсия у них не ин-
дексируется», — отметил Миро-
нов. Наконец, еще одна пенси-
онная тема — гражданам, кото-
рые отработали в сельской 
местности более 30 лет, поло-
ж е н а  н а д б а в ка  в   р а з м ер е 
25 процентов от страховой ча-
сти. Но она выплачивается 
только при условии, что пенси-
онер продолжает жить на селе, 
а тем, кто перебрался в город — 
не положена. Путин пообещал 
изучить этот вопрос. «Это надо 
точно посмотреть.  Причем 
здесь, живет человек на селе 
или не живет. Главное, что он 
отработал определенное время. 
Обязательно посмотрим», — 
сказал президент.  

Владимир Путин обратил внимание 
на недопустимость любого иностран-
ного вмешательства в предстоящие 
выборы. 

Особая ответственность лежит на партиях «большой четверки», они должны задавать тон избирательной кампании.

А К Ц Е Н Т

В «портфеле» Госдумы свыше тысячи 
инициатив, в их числе системные
и неотложные

Зачастую суммы 
арестованного 
имущества 
не покрывают 
всего ущерба. 
Поэтому была под-
черкнута необхо-
димость своевре-
менно выяснять 
имущественное 
положение фигу-
ранта уголовного 
дела

Также вводятся 
крупные штрафы 
за цензуру
российских СМИ 
в интернете

Под налогообло-
жение попадет 
купля-продажа 
криптовалюты 
начиная с налого-
вого периода 
2021 года
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А К Ц Е Н Т

Число жалоб граждан на неправомер-
ные действия банковских сотрудников 
при взыскании долгов с каждым годом 
растет
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ПРАВО КС РФ рассмотрит 
жалобу молодой матери 
на налоговую инспекцию

Декрет и налоги

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ принял к рассмотрению 
дело о декретном отпуске. В жалобе индивидуального 
предпринимателя Инны Беловой из Оренбурга под 
сомнение поставлено соответствие Налогового кодек-
са конституционному принципу защиты материнства 
и детства.

Бизнес Беловой в документах налоговой инспекции 
значится как микропредприятие, основной вид дея-
тельности которого «Образование дополнительное де-
тей и взрослых». В 2017 году инспекция ФНС России 
по Промышленному району города Оренбурга отказа-
ла женщине в осво-
бождении от упла-
ты страховых взно-
сов на обязательное 
пенсионное и меди-
цинское страхова-
ние за два месяца, 
когда женщина — 
индивидуальный 
предприниматель 
находилась в отпу-
ске по беременно-
сти и родам. Арби-
тражный суд снача-
ла встал на сторону 
молодой матери, однако налоговикам удалось оспо-
рить решение, основываясь на букве закона. Статья 
430 НК РФ предполагает освобождение от уплаты 
страховых взносов для ИП, но «в период ухода одного 
из родителей за каждым ребенком до достижения им 
возраста полутора лет». И поскольку про беремен-
ность там ничего не сказано, то платить - обязательно. 
Как следует из материалов решений, суды исходили в 
том числе и из того, что предпринимательством можно 
заниматься и в отпуске.

При этом, как указала Белова в жалобе, направлен-
ной в КС, «ни от страхователя-работодателя, ни от са-
мой женщины, работающей по трудовому договору, за-
кон не требует уплаты страховых взносов во время от-
пуска по беременности и родам». Таким образом, оди-
наковые группы лиц оказываются в различном поло-
жении, что противоречит конституционному принци-
пу равенства перед законом и судом.  

— Возлагая на женщину-предпринимателя обязан-
ность по уплате страховых вносов за период, когда 
предпринимательская деятельность не осуществля-
лась, эта норма неправомерно ограничивает свободу 
труда, право на свободное использование своих спо-
собностей и имущества для предпринимательской и 
иной не запрещенной законом экономической дея-
тельности, — также полагает Инна Белова.

Позиция судов в разных регионах России по данно-
му вопросу неоднородна, указано в заявлении. Так, в 
информационном письме Высшего арбитражного суда 
№ 107 от 2006 года упомянуто дело из Волгограда, ког-
да суд правомерно отказал региональному отделению 
Пенсионного фонда России во взимании недоимки по 
страховым взносам с ИП, образовавшейся в период на-
хождения предпринимателя в отпуске по беременно-
сти и родам, а затем в отпуске по уходу за ребенком.  

Приговор 
без спешки

Каждый шестой из тех, кто попросил рассмо-
треть его дело в особом порядке, в итоге остал-
ся без судимости. Уголовные дела 17 процен-

тов — то есть 64,4 тысячи человек — были прекращены. 
Это не означает оправдательного приговора, просто 
суд счел возможным применить гуманные правила: 
человеку назначен судебный штраф, но судимость в 
биографии ему запишут. Оставшиеся 83 процента — 
308,8 тысячи человек — были осуждены. 

Особый порядок — нечто вроде сделки со следстви-
ем, когда человек полностью признает вину, а взамен 
получает определенную скидку в наказании. Есть и 
другой вид сделки: досудебное соглашение, когда 
участник преступления помогает следователю при-
влечь к ответу всю банду, но сейчас речь не о том.

При особом порядке считается, что вина человека 
полностью доказана и долго разбираться нет смысла: 
обвиняемому 
просто выносят 
приговор. Эконо-
мится время и суда, 
и подсудимого. Но 
в последние годы 
многие эксперты 
стали замечать, что 
суды слишком ув-
леклись особым по-
рядком, и это уже 
начинало вызывать 
подозрение: все ли 
здесь чисто? Не вы-
нуждают ли подо-
зреваемых взять на себя вину и получить приговор 
по сокращенной до минимума процедуре? Поэтому 
был принят закон, ограничивающий применение 
особого порядка: теперь он возможен только по не-
тяжким делам.

«Уменьшение количества дел, рассмотренных в 
особом порядке, — это процесс оздоровления судебной 
системы, так называемой санации, и поэтому заслужи-
вает только положительной оценки. Несколько лет на-
зад количество таких дел переваливало за 70 процен-
тов, и была опасность дальнейшего роста, — сказал со-
ветник Федеральной палаты адвокатов Нвер Гаспарян. 
— Сейчас эта негативная тенденция преодолена. Недо-
статки особого порядка хорошо известны: под занаве-
сом признаний и особого порядка нередко скрывались 
нарушения закона, что было выгодно недобросовест-
ным правоохранителям. Суд перестает выполнять 
функцию разрешения дел в состязательном процессе, 
он выступает в роли пассивного регистратора сделан-
ных обвиняемым признаний».

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев пояснил, что принципиальное 
условие для применения процедуры особого порядка 
рассмотрения уголовного дела — добровольное согла-
сие подозреваемого.

«Данный порядок применяется, когда вина челове-
ка не вызывает сомнений и он согласен с обвинениями. 
Особый порядок позволяет избежать формальностей, 
сэкономить время и финансовые ресурсы. За разреше-
ние на ускоренную процедуру человек получает смяг-
чение наказания», — рассказал Владимир Груздев.

Также он подчеркнул, что данный порядок вводился 
законодателем для процессуальной экономии по де-
лам, не представляющим серьезной общественной 
опасности.  

Нетепличный случай
К этому прибавился 
рост цен на энергоно-
сители, считает Решет-

никова.
Свои причины у роста цен на 

мясо птицы. В минсельхозе го-
ворят, что наш рынок насыщен 
птицеводческой продукцией. И 
поскольку ее так много, повода 
для роста цен выше инфляции 
нет. По информации ведомства, 
среднегодовые цены на продук-
цию птицеводства практически 
неизменны в течение несколь-
ких лет. Так, среднегодовые оп-
товые цены на мясо птицы в 
2020 году были даже ниже, чем 
в 2019 году. Могут повлиять на 
стоимость курицы рост цен на 
корма, а также птичий грипп, 
признают в минсельхозе. Но по-
скольку птицу выращивать бы-
стро, восстановление поголо-
вья позволит сбить цены. Сни-
зить цены на корма помогут эк-
спортные пошлины на зерно. 
Его стоимость на внутреннем 
рынке снизится, и себестои-
мость производства упадет, 
рассчитывают в минсельхозе.  
Кроме этого, для производите-
лей предсмотрены льготные 
кредиты. 

Стоимость тонны комбикор-
ма для курицы четыре года на-
зад составляла 14,99 тыс. ру-

блей, а в этом году — около 21 
тыс. рублей. То есть рост соста-
вил больше 35%. А 70% стоимо-
сти курицы — это корм, отмеча-
ет президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев. За тот же пе-
риод стоимость доллара увели-
чилась с 50—60 рублей до 72—75 
рублей — это около 25%. А вете-
ринарные, кормовые препара-
ты, расходные материалы для 
оборудования, само оборудова-
ние мы импортируем.

До последнего времени про-
изводители старались как-то 
удерживать цены, но случился 
птичий грипп. В 2020 году в 
России производство мяса пти-
цы приросло исключительно за 
счет индейки (плюс 50 тыс. 
тонн), говорит Давлеев. А про-
изводство бройлеров рухнуло 
на 20 тыс. тонн. Птичий грипп 
разразился не только в России, 
но и Европе, которая является 
основным поставщиком инку-
бационного яйца в Россию, — 
30% его завозится из-за рубе-
жа. То же самое коснулось ро-
дительских стад: их мы тоже не 
можем завезти. А мощности 
для воспроизводства родитель-
ского стада в России не хвата-
ет, поясняет эксперт. Кроме 
того, Китай наращивает свое 
производство и скупает роди-

тельское стадо в Европе. Поэ-
тому на рынке возник мировой 
дефицит как родительского 
стада, так и инкубационного 
яйца. 

На рост цен влияет и увели-
чившийся спрос на яйцо и мясо 
птицы. Из-за коронакризиса 
россияне стараются экономить 
и переходить на более дешевые 
источники белка, добавляет 
Давлеев. Увеличить потребле-
ние белка можно было бы при 
помощи рыбы. Ведь сейчас от-
пускные цены у производите-
лей рыбной продукции на тот 
же минтай снизились до уровня 
2013 года. Но здесь выявились 
другие проблемы. Вице-пре-
мьер Юрий Трутнев поставил 
задачу в течение пяти лет пере-
нести переработку рыбы полно-
стью на территорию России. 
Сейчас перерабатывающих 
мощностей внутри страны не 
хватает. 

Кроме того, придется решить 
вопрос с накручиванием цен. В 
цепочке от производителя до 
прилавка оказалось много по-
средников. Да и сам минтай с со-
ветских времен у россиян ассо-
циируется с продуктом не само-
го лучшего качества. По словам 
президента Всероссийской ас-
социации рыбопромышленни-
ков Германа Зверева, рыбаки 
стараются придумать механиз-
мы развития рынка отечествен-
ной рыбопродукции и повысить 
ее привлекательность для по-
требителей. Например, нала-
жен выпуск  филе и фарша высо-
кого качества, порционной фа-
совки, в упаковке, ориентиро-
ванной на конечного потреби-
теля. Также рыбаки работают 
над расширением ассортимен-
та: в магазинах представлены и 
популярные виды рыбы и море-
продуктов, и дорогостоящие 
морские деликатесы, и продук-

ты переработки российского 
производства.

В этой ситуации у государст-
ва остается не так много спосо-
бов повлиять на цены. Регули-
рование цен, как с подсолнеч-
ным маслом и сахаром, могут 
сработать только на короткий 
срок, купировав проблему. По 
словам главы минэкономразви-
тия Максима Решетникова, рас-
пространять такую меру на дру-
гие продукты правительство не 
собирается, поскольку считает 
ее опасной для экономики. 

По мнению Давлеева, в этой 
ситуации поможет или адре-
сная поддержка покупатель-
ской способности населения 
или поддержка предприятий. 
Но оба инструмента имеют 
свои недостатки. Адресная под-
держка населения поддержит 
платежеспособный спрос. Де-
нежный поток сохранится — 
предприятиям будет проще со-
хранить рентабельность. Но 
этот путь скользкий, потому 
что эти деньги люди могут ис-
пользовать не для закупки пти-
цы, а смартфона, говорит Дав-
леев.  

ПЛАНЫ

ФНС 
упростит 
россиянам 
получение 
налогового 
вычета

НЕ ОТХОДЯ
ОТ КАССЫ
Роман Маркелов

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) готовится запустить 
технологию по упрощенному 
получению имущественных 
и инвестиционных вычетов. 
Для это планируется объеди-
нить «Личный кабинет налого-
плательщика» на сайте ФНС 
с данными онлайн-касс. 

Об этом заявил на коллегии 
ФНС глава ведомства Даниил 
Егоров, сообщили в службе.

Технология готова к запуску 
с марта, она сократит сроки 
возврата денег до полутора ме-
сяцев — соответствующий зако-
нопроект уже одобрен Советом 
Федерации, уточняют в ФНС. 
«Новая технология тестирует-
ся и для вычетов на лекарства. 
Планируется объединить ЛК 
(«Личный кабинет налогопла-
тельщика» на сайте ФНС — 
«РГ») с данными онлайн-касс, 
что позволит пользователям 
видеть информацию о своих 
покупках в налоговых кабине-
тах и заявлять о вычетах бук-
вально нажатием одной кноп-
ки», — рассказал Егоров.

Кроме того, Егоров заявил 
о необходимости обеспечить 
динамику поступлений нало-
гов и страховых взносов 
на уровне, соответствующем 
индикаторам экономики, а так-
же активизировать работу 
с крупными налогоплательщи-
ками, декларирующими высо-
кий уровень несформирован-
ного источника вычетов по 
НДС. Он также поручил со-
здать сервис, который позво-
лит гражданам получать наи-
более востребованные налого-
вые вычеты по НДФЛ в проак-
тивном режиме.

«Те задачи, которые мы вме-
сте формировали по наполне-
нию бюджета, выполнены: бо-
лее 28 трлн рублей было собра-
но в бюджеты всех уровней», — 
сообщил на коллегии министр 
финансов Антон Силуанов. 
Также ФНС была создана циф-
ровая платформа сбора и ана-
лиза данных по налоговым рас-
ходам, отменены неэффектив-
ные льготы, а работа контроль-
но-кассовой техники дала воз-
можность формировать массив 
статистической информации 
в режиме реального времени, 
подчеркнул Силуанов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Важно, 
чтобы при обсуждении инициатив мнение 
каждого жителя было услышано

Голос с мест
Владимир Кузьмин

Ж
ители даже са-
мых небольших 
н а с е л е н н ы х 
пунктов смогут 
активнее участ-
в о в а т ь  в  п у-
бличных слу-
шаниях и обще-
ственных обсу-

ждениях проектов на своих тер-
риториях, сообщил премьер-
министр Михаил Мишустин.

Такая возможность откроет-
ся с принятием поправок в 
принципы организации местно-
го самоуправления. Проект фе-
дерального закона кабинет ми-
нистров рассмотрел на заседа-
нии в среду. «Голосование ста-
нет доступно через Единый пор-
тал государственных услуг или 
на официальном интернет-сай-
те органа местного самоуправ-
ления, обязанность которого — 
предоставить людям техниче-
скую возможность высказать 
свое мнение, отправить предло-
жение или проголосовать в 
электронной форме», — пояснил 
глава правительства суть новов-
ведений.

— Важно, чтобы при обсужде-
нии инициатив мнение каждого 
жителя было услышано, когда 
речь идет о проектах городского 
благоустройства, строительст-
ве социально значимых объек-
тов, — подчеркнул Мишустин. — 
То есть всех вопросах, которые 
прямо касаются качества жизни 
людей, их настроения и само-
чувствия.

Важным решением для соци-
ально-экономического будуще-
го населенных пунктов стало 
утверждение премьер-мини-
стром «дорожной карты» по 
развитию рынка малотоннаж-
ного СПГ и газомоторного то-
плива до 2025 года. Она учиты-
вает потребности России в гази-
фикации. «Необходимо уско-
рить такую работу, чтобы тепло 
пришло в дома как можно ско-
рее, причем по доступным для 
людей ценам, — подчеркнул 
председатель правительства. — 
Предстоит нарастить производ-
ство сжиженного природного 
газа, а также создать инфра-
структуру для автономной гази-
фикации в труднодоступных 
районах, в том числе в Сибири и 

на Дальнем Востоке, где не всег-
да возможна прокладка трубо-
проводных сетей».

У сжиженного природного 
газа в сравнении с традицион-
ными видами топлива есть дру-
гие преимущества. Он более 
экологичный, заметил Мишус-
тин, и может успешно приме-
няться практически на любом 
виде транспорта. Для того необ-
ходима соответствующая ин-
фраструктура, меры по разви-
тию которой предусмотрены 
документом.

В ходе заседания кабинет ми-
нистров также рассмотрел про-
ект федерального закона «Об 
ограничении выбросов парни-
ковых газов». «Это часть наших 

международных обязательств в 
рамках Парижского соглаше-
ния и новая климатическая по-
литика Российской Федерации. 
Такое регулирование мы прини-
маем впервые», — подчеркнул 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Законопроект является ча-
стью российской климатиче-
ской повестки и создает прин-
ципиально новый механизм ре-
гулирования экономики, поя-
снили в министерстве эконо-
мического развития. Он поэ-
тапно вводит модель регулиро-
вания выбросов парниковых 
газов без налогообложения и 
обязательных платежей. Это 
принципиальное отличие от ев-

ропейского пути. В законопро-
екте нет ограничительных мер 
для бизнеса, квот и платы за 
выбросы. Приоритет отдан за-
щите интересов российских 
производителей.

На базе документа появится 
система государственного уче-
та и реализации проектов по со-
кращению выбросов парнико-
вых газов и по увеличению их 
поглощения. «Теперь все пред-
приятия, работа которых со-
провождается значительными 
объемами выбросов парнико-
вых газов, будут отчитываться 
об этом. Такое требование ста-
нет обязательным для каждого 
из них», — заявил Михаил Ми-
шустин.

К крупным на первом этапе 
до 2024 года отнесены предпри-
ятия, производящие более 150 
тысяч тонн эквивалента углеки-
слого газа. Их углеродная отчет-
ность в уполномоченный прави-
тельством орган станет обяза-
тельной. Остальные организа-
ции, отметили в минэкономраз-
вития, вправе представлять 
данные добровольно.

«При этом новое регулиро-

вание даст возможность бизне-
су осуществлять собственные 
климатические проекты, а их 
реализация позволит привле-
кать «зеленые» инвестиции», — 
отметил премьер. В кабинете 
министров рассчитывают, что 
законопроект будет стимулиро-
вать предприятия активнее мо-
дернизировать производства и 
внедрять новые технологии, 
чтобы снизить углеродный след 
их продукции.

В примеры таких проектов в 
министерстве экономического 
развития приводят модерниза-
цию производств, увеличиваю-
щую энерго- или ресурсоэффек-
тивность и сокращающую вред-
ные выбросы; лесоклиматиче-
ские проекты, способствующие 
поглощению парниковых газов 
в природных экосистемах.

Для реализации законопро-
екта необходимо подготовить 
11 подзаконных актов, а также 
изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
и Налоговый кодекс.  

Михаил Мишустин: Публичные слу-
шания должны быть доступны даже 
в самых небольших поселениях.

А К Ц Е Н Т

Теперь все предприятия, работа которых 
сопровождается значительными 
объемами выбросов парниковых газов, 
будут отчитываться об этом

А К Ц Е Н Т

Между производителем и прилавком 
слишком много посредников — 
отсюда и накручивание цен

ФИНАНСЫ 

Изменились 
сроки уплаты 
двух налогов

УСПЕТЬ 
ЛЮБОЙ
ЦЕНОЙ
Михаил Загайнов

Российские компании должны 
оплатить транспортный и зе-
мельный налоги за 2020 год 
не позднее 1 марта. Об этом 
рассказали в Федеральной на-
логовой службе. Авансовые 
платежи по этим видам нало-
гов с 2021 года необходимо 
оплатить не позднее последне-
го числа месяца, следующего 
за отчетным периодом: это 
первый, второй и третий квар-
талы.

«То есть за первый отчетный 
период 2021 года авансовые 
платежи необходимо оплатить 
не позднее 30 апреля, за вто-
рой — не позднее 2 августа (так 
как 31 июля и 1 августа — нера-
бочие дни), за третий — не позд-
нее 1 ноября (31 октября — не-
рабочий день)», — пояснили 
«Российской газете» в налого-
вой службе.

Налоговики также отмеча-
ют, что эти сроки являются 
едиными для всех регионов. 
С 2021 года в России вступил 
в силу федеральный закон, от-
меняющий полномочия регио-
нов и муниципальных органов 
власти, которые до этого могли 
устанавливать сроки оплаты 
транспортного и земельного 
налогов самостоятельно.

В ФНС напомнили, что 
в случае просрочки с оплатой 
налогов и авансовых платежей 
организациями будут начи-
сляться пени. Налоговая служ-
ба может принудительно взы-
скать недоимки, в том числе 
исходя из направленного нало-
гоплательщику сообщения об 
исчисленной сумме налога 
и требования о его уплате.  

Когда человек 
обвиняется в тяж-
ком преступле-
нии, суд в любом 
случае обязан 
изучить все улики

Закон не требует 
от работницы 
уплаты страховых 
взносов во время 
отпуска по бере-
менности и родам

1

1

За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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ТУРИЗМ МИД объяснил 
повышенные требования
к выдаче электронных виз

К туристам есть 
вопросы

Евгений Гайва, Екатерина Забродина

Министерство иностранных дел (МИД России) не счи-
тает избыточной анкету для получения электронной 
визы иностранцами. «В свете нынешней международ-
ной обстановки сведения, которые иностранный гра-
жданин должен указать для получения электронной 
визы, являются весьма актуальными. Исходим из того, 
что в вопросах выдачи виз иностранным гражданам 
следует учитывать интересы не только турбизнеса, но 
и национальной безопасности РФ», — сообщили «РГ» в 
департаменте информации и печати МИД России.

Ранее турбизнес попросил сократить анкету для 
электронных виз в Россию. Анкета для иностранных 
туристов, которые хотели бы приехать в Россию по 
электронной визе, оказалась слишком сложной, по-
считали представи-
тели турбизнеса и 
обратились к вице-
премьеру Дмитрию 
Чернышенко с 
просьбой сократить 
сведения, которые 
иностранцы долж-
ны указывать в за-
явлении, сделать 
формулировки во-
просов проще и 
исключить такие 
вопросы, которые 
могут оттолкнуть 
потенциальных туристов. Документ включает 39 пун-
ктов. «Но часть из них фактически содержит по не-
сколько вопросов, общее число которых в итоге со-
ставляет более полусотни», — говорится в письме. При 
этом анкета для получения электронной визы, утвер-
жденная в 2017 году, содержит 20 пунктов, а анкета 
для оформления обычной российской визы для ино-
странцев (кроме граждан США, Великобритании, Ка-
нады и Грузии) включает 21 вопрос. Желающим посе-
тить Россию предлагается сообщить, используют ли 
они соцсети и мессенджеры, указать, какие именно, и 
прикрепить ссылки, отмечают представители турин-
дустрии. Также иностранцам предлагается заявить о 
наличии недвижимости на территории России и ука-
зать адреса, а еще указать место работы в настоящий 
момент и не менее двух предыдущих, как и все образо-
вательные организации, кроме средней школы, в кото-
рых заявитель проходил обучение.

Электронные визы предполагают краткосрочное 
пребывание иностранцев в России в туристических, 
деловых, гостевых и гуманитарных целях. Они будут 
действовать для граждан 52 государств. В МИД Рос-
сии обращают внимание на то, что «единая электрон-
ная виза является универсальной, а не туристиче-
ской. Она дает право на въезд в РФ и пребывание в РФ 
с гостевым или деловым визитом, в качестве туриста, 
а также для участия в научных, культурных, общест-
венно-политических, экономических, спортивных 
мероприятиях и осуществления соответствующих 
связей и контактов».  

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
ускорит перевод госуслуг 
в онлайн

Покрыты 
облаками

Ирина Алпатова

Госуслуги в режиме онлайн будут оказывать через спе-
циальную облачную платформу, которую разработает 
минцифры. Проект постановления об этом размещен 
на портале проектов правовых актов.

«Единая система предоставления государственных 
и муниципальных услуг» будет связана с порталом го-
суслуг и позволит обеспечить доступ к ним в режиме 
онлайн на всей территории России. Органы власти, ко-
торые не могут сейчас самостоятельно перевести госу-
слуги в электронный формат, смогут их оказывать че-
рез платформу, пояснили «РГ» в пресс-службе мин-
цифры. Ведомство предлагает нормативно закрепить 
ее как часть электронного правительства.

Уровень инфор-
матизации в неко-
торых российских 
регионах по-преж-
нему невысок, осо-
бенно в муниципа-
литетах, которых в 
нашей стране более 
30 тысяч. Чтобы пе-
ревести 95% госу-
слуг в электронный 
формат к 2024 году 
(такая цель пропи-
сана в рамках нацпрограммы «Цифровая экономи-
ка»), минцифры предлагает использовать свою новую 
платформу. Это решение не потребует от органов влас-
ти никаких дополнительных затрат, кроме подготовки 
автоматизированных рабочих мест. «Платформа по-
зволит быстро приступить к обработке поступающих 
заявок, а не создавать свои системы с нуля, нанимать 
программистов, закупать дополнительное оборудова-
ние», — заявляют в министерстве. Согласно документу 
систему введут в эксплуатацию через шесть месяцев 
после публикации постановления.

До 2023 года в электронный формат переведут око-
ло 200 госуслуг, сообщил в среду вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко. «Одна из главных задач этого про-
цесса (цифровой трансформации. — Прим. «РГ») — пе-
ревести госуслуги из бумажного в цифровой формат. К 
2023 году в электронном виде будут доступны 197 
услуг», — заявил вице-премьер. Сокращение сроков их 
предоставления также станет одной из важных задач.

Положительная динамика цифровой зрелости уже 
наблюдается в контрольно-надзорной деятельности, 
которой занимаются Роспотребнадзор, Росреестр, Ро-
стехнадзор и другие органы. К 2023 году более 50% 
проверок будут проводиться дистанционно, рассказал 
Чернышенко.

По данным минцифры, в 2020 году появилось 48 но-
вых госуслуг, 90% из которых востребованы именно в 
электронном формате. К 2030 году 95% госуслуг долж-
ны предоставляться онлайн.  

ТОРГОВЛЯ Несырьевой экспорт обновил рекорд

Вывоз принят

ИСТОРИЯ Открыт бюст Герою России Александру Феклисову, 
предотвратившему ядерную катастрофу в 1962 году

Операция «Карибы»
Николай Долгополов

В
се наконец-то сошлось. 
Бюст легенде разведки 
Александру Семенови-
чу Феклисову, изготов-
ленный лауреатами 
премии Службы внеш-
ней разведки России в 
области литературы и 
искусства скульпто-

ром И.Н. Новиковым и архитек-
тором А.К. Тихоновым, должен 
был быть установлен в Москов-
ском техническом университете 
связи и информатики (МТУСИ) 
еще в прошлом году. Но вмеша-
лась пандемия.

И вот 17 февраля бюст вы-
пускнику 1939 года открыт. При-
ятное событие посвящено и ве-
ковому юбилею МТУСИ, 100-ле-
тию отечественной внешней раз-
ведки и, конечно, выпускнику 
1939 года тогдашнего института 
связи Александру Феклисову.

Мало кому из разведчиков 
выпадала такая славная участь, 
как Александру Семеновичу. Во-
лею судьбы, связанной с того же 
1939 года только с разведкой, он 
оказывался в самых горячих точ-
ках планеты, где требовалось 
действовать, принимать само-
стоятельные решения, спасать, 
да, именно так, страну.

В годы войны начинающий 
разведчик Саша Феклисов, еще 
даже не успевший обзавестись 
супругой, был срочно команди-
рован в США, где вскоре счастли-
во женился на приехавшей на 
практику красивой молодой ста-
жерке из Москвы, подарившей 
ему двух красавиц-дочерей.

 Занимался многими сложны-
ми делами, самым важным из ко-
торых была работа по добыче се-
кретов проекта «Энормоз» — 
производства атомной бомбы. О 

том, насколько многое удалось 
сделать в США, а потом после 
войны и в Британии, свидетель-
ствует награда, нашедшая пол-
ковника Феклисова полвека спу-
стя. Вместе с группой атомных 
разведчиков в 1996-м ему было 
присвоено звание Героя России.

Горжусь, что хорошо знал Ге-
роя. Часто бывал у него в малень-
кой квартирке у станции метро 
«Белорусская». И что поразило: 
статный седовласый красивый 
человек был почти глух на одно 
ухо. Друзья по Службе сделали 
для него специальный телефон, 
который мигал красным цветом 
при телефонным звонке, а над 
внутренней дверью у звонка 
входного расположилась чуть ли 
не панель с мигающей иллюми-
нацией. Вышло так, что сын же-
лезнодорожника из многодетной 
семьи спасал родственников и 
соседей из загоревшегося старо-
го барака. И отморозил ухо. Каза-
лось, какая разведка. Но лейте-
нант Феклисов был настолько та-
лантлив, так чутко слышал мир, 
что на этот недостаток, может, 
первый раз в истории разведки, 
закрыли глаза. И не ошиблись. 
Ибо Феклисову было суждено со-
вершить подвиг, который он счи-
тал самым главным в своей жиз-
ни.  Тоже совпадение? В эти дни 
по телеканалу «Россия-1» идет 
сериал «Оптимисты», посвящен-
ный Карибскому кризису. А тог-
да, в начале третьей декады октя-
бря 1962 года Александр Семе-
нович, резидент советской раз-
ведки в Вашингтоне, получил 
тревожный сигнал от своего зна-
комого Джона Скали. Знамени-
тый американский журналист 
дружил с семейством президента 
США Джоном Кеннеди и особен-
но с его братом Робертом. А если 
по-простому, был каналом негла-
сной связи между руководством 
администрации и советским по-
сольством. Та первая беседа со 
Скали в ресторане «Оксидентал» 
твердо убедила резидента Фек-
лисова: третья мировая — на по-
роге. Мы знали о развертывании 
американских ядерных ракет в 
Турции, а наш «ГП» — главный, 
как тогда называли,  противник — 
о советских ракетах, доставлен-
ных на Кубу. Требовались сроч-
ные переговоры, контакты на 
высшем уровне. И Феклисов тот-
час рванулся с предложением об 
этом к послу Добрынину. Но по-
нимания у начинающего в ту 
пору посланника не нашел: Доб-
рынин сообщил, что МИД таки-
ми делами заниматься не упол-
номочен. И, развернувшись, Фе-
клисов на свой страх и риск пере-
дал через своего шифровальщи-
ка, минуя дипканалы, тревож-
нейшую информацию прямо на-
чальнику разведки. Она дошла до 
Никиты Хрущева.

Да, Феклисов был обижен от-
ношением посла, хотя и сдержал-
ся, смолчал. Жаловался мне еще 
в 1994-м: «Знаете, сделали из 
меня мальчика. Но все равно…»

На следующей встрече Скали 
вел себя уже чересчур самоуве-

ренно. Был уверен: русские не 
выдержат ядерного удара амери-
канцев. И тогда Феклисова, по его 
словам, осенило. «Что ж, — сказал 
он собеседнику. — В этом случае 
наши танки войдут в Западный 
Берлин». И даже назвал прибли-
зительно количество часов, ко-
торое потребуется советским, гэ-
дээровским и почему-то чехо-
словацким танкам, чтобы захва-
тить город. Скали срочно поки-

нул ресторан, но через несколько 
часов вновь вызвал русского ре-
зидента на встречу. Была приня-
та идея о переговорах, и Фекли-
сов получил подтверждение, что 
президентом Джоном Кеннеди 
она одобрена. 

Понятно, над мирным разре-
шением Карибского кризиса ра-
ботало множество людей. Но 
вклад Александра Семеновича 
Феклисова видится, по крайней 

мере, мне наиболее весомым, 
чтобы не сказать, решающим.

Так что в МТУСИ могут гор-
диться своим выпускником. Па-
мятник ему открыт. Марка в 
честь 100-летия вуза выпущена и 
торжественно погашена. На тор-
жестве выступили министр циф-
рового развития, связи и массо-
вых коммуникаций Максут Иго-
ревич Шадаев, ректор МТУСИ 
Сергей Дмитриевич Ерохин. 
Речи, в которых директор СВР 
Сергей Евгеньевич Нарышкин и 
дочь разведчика Наталия Алек-
сандровна напомнили о роли Фе-
клисова в сохранении для нас 
столь желанного мира, сказаны. 
А память об Александре Семено-
виче Феклисове — увековечена.  

Бюст Героя России Феклисова уста-
новлен в его родном институте. 
Таким был разведчик, спасший мир. 
Фото представлены Наталией 
Александровной Асатур-Феклисовой.

А К Ц Е Н Т

Феклисов через своего шифровальщи-
ка, минуя дипканалы, передал тревож-
нейшую информацию прямо начальни-
ку разведки. Она дошла до Хрущева

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ 
обезвредила 
террористов 
в четырех 
регионах

ГОТОВИЛИ 
ВЗРЫВЫ
Иван Егоров

Сотрудники ФСБ задержали 19 
экстремистов, которые входи-
ли в международную исламист-
скую организацию «Ат-Такфир 
валь-Хиджра», запрещенную 
на территории РФ. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ, задержа-
ния прошли одновременно в 
Карачаево-Черкесии, Крыму, 
Краснодарском крае и Ростов-
ской области. По данным спец-
службы, задержанные радика-
лы помимо пропаганды идеоло-
гии и вербовки новых сторон-
ников планировали соверше-
ние диверсионно-террористи-
ческих актов на территории Се-
верного Кавказа от имени «Ат-
Такфир валь-Хиджра».

На кадрах оперативного ви-
део показано, как спецназ штур-
мует одну из квартир через 
окно, спускаясь к бандитам по 
альпинистским тросам с кры-
ши. Показана изъятая экстре-
мистская литература, а также 
оружие и боеприпасы. На следу-
ющих кадрах показано уничто-
жение самодельного взрывного 
устройства взрывотехниками. 

В схроне террористов, кото-
рый был оборудован в лесу в Ка-
рачаево-Черкесии, были найде-
ны СВУ в пластиковых бутыл-
ках, а также автомат и ручной 
пулемет Калашникова. Все са-
модельные бомбы общей мас-
сой более 3 кг, в том числе «пояс 
смертника», были начинены 
подшипниками и болтами в ка-
честве поражающих элементов. 

Что касается идеологии за-
прещенной организации, это 
«такфиризм», то есть обвине-
ние в «неверии». Такой подход 
дает ее сторонникам теологиче-
ское обоснование в отношении 
«неверных», в том числе му-
сульман, а также необходимо-
сти создания «халифата».  

РЕШЕНИЕ 

Виктора 
Ишаева 
признали 
виновным 
в растрате

УСЛОВНЫЙ 
СРОК И ШТРАФ
Иван Егоров

Замоскворецкий суд Москвы в 
среду признал виновным в рас-
трате 7,5 млн рублей экс-гу-
бернатора Хабаровского края 
и бывшего вице-президента 
«Роснефти» Виктора Ишаева  и 
приговорил его к 5 годам 
условно.

Также ему назначен штраф  
800 тысяч рублей. Второго фи-
гуранта дела — гендиректора 
представительства «Роснефти» 
в Хабаровском крае Геннадия 
Кондратова суд приговорил к 3 
годам условно и штрафу  400 
тысяч. Кроме того, с обоих в 
пользу «Роснефти» солидарно 
взыскано  более 7,5 млн рублей.

Во время прений сторон 
прокурор просил суд назначить 
Ишаеву 7 лет колонии общего 
режима и штраф 900 тысяч ру-
блей, а Кондратову — 4 года ко-
лонии со штрафом  500 тысяч 
рублей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Генпрокуратуре, 
которая утверждала обвини-
тельное заключение,  с 2014 по 
2019 год Ишаев, используя слу-
жебное положение, организо-
вал растрату более 7,5 млн ру-
блей, принадлежащих ПАО «НК 
«Роснефть». Он обеспечил за-
ключение договоров с подкон-
трольным ему ООО «Бейс» по 
аренде помещения площадью 
свыше 280 кв. м. Цена аренды 
была завышена. Это помеще-
ние, по данным следствия, ис-
пользовалось для нужд пред-
ставительства «Роснефти»  в 
Хабаровском крае, директором 
которого был соучастник Иша-
ева Кондратов. Он ввел в заблу-
ждение членов закупочной ко-
миссии о стоимости арендной 
платы и лично подписал дого-
вор, а затем перечислил деньги 
на расчетные счета фирмы. В 
результате этого Ишаев полу-
чил возможность распоряжать-
ся ими по собственному усмо-
трению. Ишаев своей вины в 
ходе процесса не признал.  

В 2020 году экспорт российских несырьевых неэнергетических товаров превысил 161 млрд долларов, это новый 
абсолютный рекорд. Основные товары ННЭ — металлопродукция (20,8%), продукция машиностроения (17,7%), про-
довольствие (17,3%) и химические товары (16%), подсчитали в Российском экспортном центре (РЭЦ). В экспорте АПК 
наибольший рост показали экспортеры пшеницы — вывоз вырос более чем на 1,8 млрд долларов — и подсолнечно-
го масла — более чем на 600 млн долларов. Пандемия повысила спрос на лекарства, бумажную и пластиковую тару 
и упаковку, защитные средства, медицинскую аппаратуру. Основными партнерами России традиционно стали 
Китай, Казахстан и Беларусь. «Сейчас мы установили амбициозную базовую планку для дальнейшей работы по 
достижению показателей национального проекта», — отметила глава РЭЦ Вероника Никишина. Согласно ему 
Россия должна нарастить выручку от поставок ННЭ на 70% к 2030 году. Точкой отсчета станут результаты 2020 года.

Ранее турбизнес 
попросил сокра-
тить анкету для 
электронных виз
в РФ, посчитав 
ее избыточной

К 2023 году 
в электронном 
виде 
будут доступны 
197 госуслуг

Подробнее о государственных интернет-услугах 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4242

Видео на сайте 
rg.ru/art/2044388
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Таким Александр Семенович 
Феклисов был в последние годы 
своей жизни: он дожил до 93 лет и 
скончался в 2007-м.

ОПРОС Названы желанные 
подарки на 8 Марта и 23 февраля

Очень дорого 
внимание

Ирина Жандарова

Отмечать 23 февраля планиру-
ю т  б ол ь ш и н с т в о  р о с с и я н 
(85%), при этом что-то дарить 
лишь 79%. С 8 Марта ситуация 
обратная: 91% планирует отме-
тить этот праздник, но подарок 
приготовит практически каж-
дый — 98%.

Подарки на 8 марта обходят-
ся в два раза дороже, чем на 23 
февраля. На сюрприз для муж-
чины в среднем тратится 1—2 
тысячи рублей, для женщины — 
2—4 тысячи рублей. В среднем 
мужчина за два праздника при-
обретает шесть подарков на 11 
тысяч рублей, тогда как женщи-
на семь подарков на 10 тысяч 
рублей. Траты на подарки к ве-
сенним праздникам в этом году 
сократили 22% россиян, а каж-
дый четвертый — увеличил, по-
казало исследование «Делойт».

Самым желанный подарок 
для всех — деньги, но дарить их 
собираются лишь каждый чет-
вертый. «Деньги являются уни-
версальным подарком, когда 
точно не получишь что-то не-
нужное. Мало, кто знает, что да-
рить. Одариваемый может ку-
пить себе что-то, что не решил-
ся бы попросить напрямую», — 
поясняет Екатерина Трофимо-
ва, партнер компании «Делойт, 
СНГ».  Не всегда купюры из 
конверта становятся реальным 
подарком, часто они уходят на 
ежедневные траты и бытовые 
нужды.

Мужчины, помимо банкнот, 
также хотят получить в подарок 
бытовую технику и электрони-
ку, смартфоны, mp3-плееры и 
планшеты. Хотят одно, а получат 
другое  — косметику и парфюме-
рию (их собираются подарить 
32% опрошенных), а также алко-
голь (28%). Самым нежеланным 

подарком стало обучение. Его 
хотели бы получить только 4% 
мужчин. Также не порадуют ви-
деоигры, цифровые подарки и 
спортивные абонементы.

Самым желанным подарком 
для женщин, после конверта с 
деньгами, стала косметика, ее с 
удовольствием примут 50% дам. 
Деньги, как и цветы, станут луч-
шим презентом для 47% жен-
щин.

Мужчины собираются пре-
поднести цветы (61%), косме-
тику (51%) и конфеты (48%). 
Деньги на пятом месте по попу-
лярности  — их подарят всего 
22% мужчин.  
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Самым желанный 
подарок для всех — 
деньги, но дарить 
их собираются 
лишь каждый 
четвертый
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ТЕНДЕНЦИЯ Европа 
из-за суровой зимы может 
пересмотреть свои 
взгляды на солнце и ветер

Зеленая 
энергетика 
заморожена

Сергей Тихонов

Цены на нефть, газ и уголь стремительно растут на 
фоне рекордных холодов в северном полушарии. Коти-
ровки барреля выросли до 64 долларов, тонна угля до 
80 долларов, а тысяча кубометров газа стоит больше 
250 долларов. Морозы повысили спрос на энергоре-
сурсы, в том числе из-за возникновения необходимо-
сти создавать резервные мощности генерации. Суро-
вая зима этого года может внести коррективы в планы 
многих стран по переходу на возобновляемые источ-
ники энергии (ВИЭ). В условиях сильнейших холодов 
доля генерации на ВИЭ резко сократилась. Ситуацию 
спасают газовые, атомные и оставшиеся на ходу уголь-
ные электростанции.

В энергобалансе Германии на долю ВИЭ приходи-
лось около половины генерации. Сейчас она сократи-
лась до 20%, причем часть этой энергии используется 
для обогрева ветряков. В Швеции, также активно под-
держивающей «зеленую повестку», население призы-
вают не включать в 
сеть энергоемкие 
приборы (напри-
мер, пылесосы и 
утюги), а дополни-
тельную генерацию 
осуществляют не 
только за счет газа и 
угля, но и мазута.

С начала зимы 
резко вырос эк-
спорт российского 
угля — более чем на 
20% и газа — на 36,5%. «Газпром» сначала  предоставил 
странам ЕС сначала возможность более чем на две тре-
ти опустошить свои газовые хранилища. Закупку рос-
сийского газа увеличили такие крупные потребители, 
как Германия (+35,5%), Турция (+30,5%), Италия 
(+112,7%), Франция (+43,7%), Польша (+63,7%) и Ни-
дерланды (+8,4%). 

«Снежная зима в Европе заканчивается, поэтому 
полупустые хранилища газа не являются катастрофой, 
но что будет, если такие холода ударят в декабрьский 
сочельник и продлятся месяц?» — вопрошает руково-
дитель научного проекта в области повышения энерго-
эффективности и снижения выбросов в атмосферу 
ANSELM Максим Канищев. По его мнению, полный пе-
реход на генерацию от ВИЭ невозможен на этом этапе 
развития науки. Один из главных минусов ВИЭ — это 
нестабильность выработки электроэнергии. Не суще-
ствует эффективных способов запасать энергию в 
больших масштабах — нет «батарейки» для города. По-
этому при снижении уровня выработки на условной 
ветростанции и отсутствия резервного, надежного 
источника в сети упадет частота, что приведет к веер-
ному отключению всех потребителей.

Но нестабильность — это только один фактор.  «ВИЭ 
в принципе зависимы от погодных условий, и обеспе-
чение надежности энергопоставок требует или резер-
вных мощностей на традиционных источниках, или 
развития систем аккумулирования энергии», — гово-
рит аналитик Института комплексных стратегических 
исследований Наталья Чуркина. В отдельных странах 
делаются попытки перехода исключительно на ВИЭ. 
Но в таких случаях, как правило, доминирующим 
источником  является гидроэнергетика, которая по-
зволяет гораздо более стабильно поставлять большие 
объемы электроэнергии, пояснила эксперт.  СМИ Называющее себя независимым издание «Проект» уличено 

в финансировании из-за рубежа 

Статьи в обмен на доллары
Анна Полтавцева

И
нтернет-издание «Про-
ект», выкладывающее на 
с в о и х  а к к а у н т а х  в 

Telegram, YouTube и на других 
платформах «обличающие» 
представителей российских 
властей расследования, финан-
сируется из-за рубежа. Доку-
менты, подтверждающие это, в 
среду опубликовал у себя на 
сайте телеканал RT. 

 Называющее себя независи-
мым медиаресурсом издание, 
как выяснилось, регулярно по-
лучало из-за границы финансо-
вые транши. Оплата шла от ев-
ропейских и американских вла-
стей в форме так называемых 
грантов. Редакция, по данным 
RT, принимала все переводимые 
деньги, взамен обещая деталь-
ную отчетность о своей работе 
— росте аудитории, распростра-
нении своих материалов и реак-
ции на них, в том числе в поли-
тических кругах. Кроме того, RT 
стало известно, что основатель 
и главный редактор этого про-
екта Роман Баданин уже обра-
щался к зарубежным спонсорам 
с просьбой подыскать ему аль-
тернативную работу в США.

 Согласно расследованию RT, 
общий объем финансирования 
«независимого издания» на стар-
те составил 500 тысяч долларов. 
Project Media (компания зареги-
стрирована в США, но фирма с 
одноименным названием есть и в 
Литве; впрочем, обеими руково-
дит Роман Баданин) в 2018 году 
получила 330 тысяч долларов в 
виде грантов. В обосновании от-
мечалось, что средства пойдут на 
«поддержку качественной рас-
следовательской журналистики 
в России». Выдавали гранты 3 за-
рубежных некоммерческих фон-
да, два из которых контролиру-
ются напрямую европейскими и 
американскими властями.

В частности, как отмечает RT, 
«Европейский фонд за демокра-

тию» выделил изданию 240 ты-
сяч долларов, а американский 
«Национальный фонд в поддер-
жку демократии» — 40 тысяч 
долларов. К слову, деятельность 
обеих этих организаций ранее 
Генпрокуратура РФ признала 
нежелательной в России.

Согласно оказавшимся в 
распоряжении RT документам, 
«Европейский фонд за демокра-
тию» в период с 1 августа 2018 
года по 30 сентября 2019 года 
выделил журналистам 205 240 
евро (240 тысяч долларов по 
курсу того времени). При этом 
обозначенные при выделении 
гранта требования больше по-
хожи на публикуемые заказчи-
ками по госконтрактам. Так, в 
сентябре 2019-го фонд рассчи-
тывал получить в обмен на пе-
речисленную сумму не менее 20 
видео, подкастов и материалов 
инфографики, 35 тематических 
статей. Выдвигались требова-

ния даже к количеству просмо-
тров каждой заметки — по замы-
слу зарубежных спонсоров, оно 
должно было быть не меньше 
150 тысяч.

Для реализации таких жест-
ких предписаний были установ-
лены требования и к составу ре-
дакции. Предписывалось фор-
мировать редакцию из «высо-
коквалифицированных журна-
листов, потерявших работу в 
России из-за цензуры».

 Кроме того, в распоряжении 
RT также оказались документы 
«Национального фонда в под-
держку демократии», в которых 
описаны детали перечисления 
изданию еще 40 тысяч долларов. 
Согласно им, деньги выдавались 
якобы с целью «расширить до-
ступ русскоязычной аудитории 
к высококачественным незави-
симым расследованиям».

Примечательно, что фонд, 
выделивший меньше всего де-

нег, предъявил при этом самые 
жесткие требования к отчетно-
сти. Роман Баданин должен был 
присылать им по 4 финансовых 
и столько же описательных от-
четов ежегодно. Фонд также ин-
тересовался общественной ре-
акцией на публикуемые мате-
риалы и упоминания издания в 
зарубежных СМИ.

Еще 50 тысяч долларов изда-
нию перевел бермудский фонд 
Sreda Foundation, включенный в 
России в реестр иноагентов.  Он 
принадлежит, по данным RT, Бо-
рису Зимину — сыну проживаю-
щего за рубежом сооснователя 
компании «ВымпелКом» Дмит-
рия Зимина. Отмечается, что 
фонд Sreda Foundation особен-
ных требований к интернет-из-
данию не выдвинул. В договоре 
лишь указано, что деньги выда-
ются для «организационной 
поддержки и основных видов 
деятельности».

 В RT нашли еще одно под-
тверждение зарубежного фи-
нансирования российского ин-
тернет-издания. Так, в иске Ро-
мана Баданина в миграционную 
службу США о получении по-
стоянной визы говорится, что 
«Европейский фонд за демокра-
тию» и «Национальный фонд в 
поддержку демократии» помо-
гали «детищу» российского 
журналиста финансово.

 Издание было основано в 
2018 году бывшим заместите-
лем главреда «Газеты.ру», экс-
главредом РБК и телеканала 
«Дождь» Романом Баданиным. 
Еще ранее Баданин работал в 
«Интерфаксе».

 Стоит отметить, что факт 
финансирования российского 
издания из-за рубежа должен 
поднять вопрос о признании его 
иноагентом. Вероятно, это пер-
спектива ближайшего периода 
времени.  

БЕЗОПАСНОСТЬ МВД России предупредило о новых формах 
телефонного мошенничества

Не тот номер

Михаил Фалалеев

У
частились факты те-
лефонного мошенни-
чества, связанного с 
незаконным исполь-
зованием подменных 
абонентских номе-
ров. 

О ф и ц и а л ь н ы й 
представитель МВД 

России Ирина Волк  сообщила, 
что номера телефонов, которые 
задействуются в криминальных 
схемах, могут быть закреплены 
как за банками, так и за различ-
ными подразделениями Мини-
стерства внутренних дел РФ, в 
частности — Главного управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции МВД России. 

Ирина Волк рассказала, по ка-
кой схеме происходит мошенни-
чество. Гражданину звонит не-
знакомец, представляется со-
трудником банка и сообщает, что 
злоумышленники пытаются 
оформить в банке онлайн-кредит 
на его имя. Якобы для того, чтобы 
предотвратить кражу, человека 

убеждают в необходимости са-
мостоятельно оформить онлайн-
кредит на ту же сумму. Обнали-
чить поступившие на банков-
скую карту деньги и перечислить 
их на так называемый резервный 
счет для мгновенного погашения 
кредита. 

Чтобы у жертвы не осталось 
сомнений, через несколько ми-
нут ему звонит соучастник пре-
ступной схемы, который пред-
ставляется полицейским и реко-
мендует следовать инструкци-
ям звонивших ранее представи-
телей банка. При этом аферисты 
используют современную тех-
нологию подмены данных, кото-
рая позволяет имитировать зво-
нок с номеров, указанных на 
официальных сайтах правоох-
ранительных органов и действи-
тельно закрепленных за ними. 

С сентября 2020 года выявле-
но более 20 случаев реализации 
подобной схемы, в результате ко-
торых у граждан похищено более 
6,7 миллиона рублей. Возбужде-
ны уголовные дела по признакам 
преступлений, предусмотрен-
ных статьями 159 и 159.3 УК РФ. 

МВД России призывает гра-
ждан быть бдительными и со-
блюдать простые правила. 
Первое из них — не совершать 
финансовых операций по ин-
струкциям, полученным в ходе 
телефонных разговоров. Если 
вам звонят люди и представля-
ются сотрудниками банка или 
полиции — перезванивайте по 
официальным номерам финан-
совых организаций и правоох-
ранительных органов. Никому 
не сообщайте полные реквизи-
ты банковских карт, PIN-код, 
CVC/CVV-коды и одноразовые 
пароли для подтверждения 
операций. Если в отношении 
вас или ваших близких совер-
шены противоправные деяния, 
немедленно сообщите о слу-
чившемся в полицию по теле-
фону 102.  

Мошенники все чаще прикрывают-
ся телефонными номерами, закре-
пленными за банками и полицией.

Главред «Проекта» Роман Баданин просил ранее трудоустроить его в США. Подпись главреда подтверждает получение изданием средств из-за рубежа.

А К Ц Е Н Т

Гражданину сообщают, что кто-то 
якобы пытается оформить в банке 
онлайн-кредит на его имя

Сможет ли «зеленая» энергетика победить нефть и газ — 
мнение эксперта на сайте 
rg.ru/art/2038824

В этом году 
экспорт из России 
угля вырос 
более чем на 20%, 
а газа — на 36,5%

ПЕРСПЕКТИВА

ВЕТЕР ЗАМЕРЗ
Возобновляемая энергетика не выдержала мощного удара 

аномальных холодов в США, оставив без тепла и света мил-

лионы людей. Снег и наледь парализовали работу ветряных 

и солнечных генераторов энергии.

Наиболее тяжелая ситуация сложилась в южном штате Те-

хас, где отрицательные значения на столбике термометра — 

это большая редкость. Хотя недра Техаса богаты газом и не-

фтью, в последние годы местная энергосистема переходила 

на субсидируемые властями зеленые рельсы. В результате в 

прошлом году более четверти энергии генерировалось за 

счет ветряных станций. Но нынешние морозы уже вывели 

из строя почти половину из них. И это в тот момент, когда 

местные энергосети и так перестали справляться с повы-

шенной нагрузкой, ведь системы отопления там зачастую 

завязаны на электричество. В штате уже несколько дней 

проходят веерные отключения электричества, а власти при-

звали местных жителей сократить до минимума использо-

вание электроприборов.

По разным данным, в США до пяти миллионов человек стол-

кнулись с отключениями, из них три миллиона — в Техасе. 

Жители штата в прямом смысле столкнулись с угрозой за-

мерзнуть прямо у себя дома, оставшись не только без све-

та, но и без тепла. В Хьюстоне четыре человека, включая де-

тей, погибли в пожаре, вспыхнувшем после того, как они по-

пытались обогреть свой дом камином. В прессе рассказы-

вают, что местные жители вынуждены греться в машинах. 

Оптовая стоимость электроэнергии в штате выросла в 

200—300 (!) раз — с 25 до 9 тысяч долларов за мегаватт-час.

Перебои с энергией и холода буквально заморозили и раз-

ные сектора местной экономики. Часть нефтедобывающих 

и перерабатывающих предприятий в Техасе и других штатах 

остановились, объемы добычи «черного золота» упали. В 

одном из медицинских центров около 8 тысяч доз вакцины 

от коронавируса оказались под угрозой после того, как из-

за отключения электричества в хранилище нарушился тем-

пературный режим. Власти нескольких штатов объявили о 

закрытии центров вакцинации и трудностях с транспорти-

ровкой вакцин из-за холодов.

Губернатор штата Оклахома, где также отключились ветря-

ные и солнечные установки, комментируя ситуацию в ин-

тервью местному каналу KOCO 5, честно признался: «Слава 

небесам, что у нас есть уголь».

В результате комментаторы газеты The Wall Street Journal 

назвали «безрассудством» отказ от угля в пользу ветряной и 

солнечной энергии, которая, как показали нынешние холо-

да, может оставить людей без электричества в самый нуж-

ный момент. Это, конечно, ставит вопросы для ратующих за 

зеленую энергетику Демократической партии и админи-

страции Джозефа Байдена, предлагающего инвестировать 2 

триллиона долларов в проекты, призванные к 2035 году 

полностью перевести страну на зеленые источники энер-

гии, и отказаться от нефти и угля.

Подготовил Игорь Дунаевский

Набирает обороты новая схема 
обмана пенсионеров - 
подробнее на сайте 
rg/ru/art/2038897

Тем временем

Принят закон о блокировке связи в колониях и СИЗО
Госдума приняла в третьем чтении закон, который позволит ФСИН ини-

циировать блокировку номеров мобильной связи в тюрьмах и СИЗО. 

Это, по оценке авторов, поможет закрыть «кол-центры» на зоне.

Согласно документу операторы связи будут обязаны прекращать об-

служивание абонентских номеров, которые незаконно используются 

на территории учреждений исправительной системы.

При этом блокировке будут подлежать номера как физических, так и 

юридических лиц. Для этого будет достаточно письменного решения 

руководителя территориального органа уголовно-исполнительной си-

стемы, в ведении которого находится то или иное учреждение. «Мы по-

лагаем, что принятие законопроекта позволит ликвидировать подполь-

ные кол-центры, жертвами которых чаще всего становятся пенсионеры 

и пожилые люди. Их нужно защитить», — заявил глава Комитета ГД по 

безопасности и противодействию коррупции Василий Пискарев.

Подготовила Татьяна Замахина
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ТРАНСПОРТ 

Минтранс 
начнет работы 
по улучшению 
условий 
судоходства 
на Волге

ВОДЕ 
ПОДНИМУТ 
УРОВЕНЬ
Евгений Гайва

Масштабный проект по строи-
тельству Нижегородского ги-
дроузла запустят в этом году, 
сообщил заместитель мини-
стра транспорта Александр По-
шивай. Благодаря гидротехни-
ческому сооружению Волга на-
полнится водой, и по реке вновь 
смогут свободно пойти крупно-
тоннажные суда и круизные ту-
ристические лайнеры. 

Планируется в ближайшее 
время провести конкурсные 
процедуры для начала строи-
тельства объекта. «Сейчас про-
цесс наконец-то сдвинулся. 
Есть убежденность в том, что 
Нижегородский гидроузел мы 
построим», — сказал Пошивай в 
ходе заседания за «круглым 
столом» в Совете Федерации.

Строительство гидроузла в 
районе обмеления Волги от Го-
родца до Нижнего Новгорода 
обсуждали годами, изучили де-
сяток проектов. Процесс согла-
сования затягивался из-за  воз-
ражений некоторых регионов. 
Они ссылались на риски зато-
пления прибрежных террито-
рий и предлагали другие вари-
анты, например, углубить дно 
реки. В минтрансе настаивали, 
что проект строительства Ни-
жегородского низконапорного 
гидроузла — наиболее эффек-
тивный и безопасный вариант 
решения проблемы обеспече-
ния судоходства по Волге. Этот 
же вывод подтвердили ученые. 

Меры нужно принимать 
срочно. Сейчас крупнотоннаж-
ные суда могут проходить об-
мелевший участок лишь не-
сколько часов в сутки. А это по-
вышает стоимость перевозки. 
Грузы идут по автомобильным 
дорогам, где возникают зато-
ры. 

Проблема обмеления затра-
гивает не только Волгу. Из-за 
ухудшения условий судоходст-
ва за последние пять лет объе-
мы грузовых перевозок по вод-
ным путям России сократились 
на 18%.  При этом водный тран-
спорт — самый недорогой и эко-
логически чистый. При этом 
внутренние водные пути охва-
тывают 60 регионов, где произ-
водится 90% ВВП России. Так 
что пока реки не используются 
в полной мере, экономика те-
ряет миллиарды рублей. Зада-
чи по улучшению условий су-
доходства войдут в новый на-
циональный проект, посвящен-
ный водным путям России. Его 
сейчас готовит минтранс. 

Тем временем подготовка к 
строительству еще одного ги-
дроузла — Багаевского на реке 
Дон идет полным ходом. «Мы 
сейчас закончили первый этап, 
будем проводить конкурсные 
мероприятия. Будем его стро-
ить с тем, чтобы закончить в 
2025 году», — отметил Поши-
вай. Известны сильные игроки 
рынка, предусмотрено финан-
сирование, а системных про-
блем, как с Нижегородским ги-
дроузлом, нет, добавил он. 

Для обеспечения регуляр-
ного притока инвестиций в об-
новление речной инфраструк-
туры в России планируется 
ввести плату за проход судов 
по рекам. Но взимать ее будут 
только с тех судовладельцев, 
которые получат дополнитель-
ные возможности перевозки 
грузов после улучшения усло-
вий судоходства. Плата будет 
взиматься пропорционально 
полученным дополнительным 
доходам, а вырученные средст-
ва пойдут на создание новых 
объектов инфраструктуры, от-
метил он. 

По некоторым подсчетам, 
улучшение условий судоходст-
ва по рекам даст 2,7 млрд ру-
блей дополнительных сборов 
налога на прибыль за счет уве-
личения доходности судоход-
ных компаний.  

Меры нужно при-
нимать срочно. 
Сейчас 
крупнотоннажные 
суда могут прохо-
дить обмелевший 
участок Волги 
только несколько 
часов в сутки



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 февраля 2021
четверг № 35 (8386)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Петр Лихоманов

П
одозрение в госиз-
мене в отношении 
лидера собственной 
партии Ана толия 
Шария, о котором 
объявила Служба 
безопас ности Укра-
ины (СБУ), — лишь 
очередной этап мас-

штабной кампании по зачистке 
политического поля, начатой 
с запрета телеканалов, ассоции-
руемых с партией «Оппозицион-
ная платформа — За Жизнь» 
(ОПЗЖ). На эти шаги президента 
Владимира Зеленского толкает 
не столько обвал рейтинга, 
сколько желание встретиться 
тет-а-тет с президентом США.

Вряд ли обвинения в госизме-
не как-либо повлияют на безопа-
сность и популярность Анатолия 
Шария. СБУ может сколь угодно 
пугать его ордером от Интерпо-
ла, но по политическим основа-
ниям эта организация розыск не 
открывает. А потому живущий 
в Испании и еще до переворота 
на родине получивший европей-
ское гражданство журналист 
и политик продолжит жестко 
критиковать Зеленского, к побе-
де которого в свое время прило-
жил немало усилий. И это не пер-
вый случай предательства в от-
ношении былых сторонников 
со стороны украинского прези-
дента. Достаточно вспомнить 
травлю неонацистами его друга 
и учителя в КВН Сергея Сивохо, 
или шельмование экс-премьера 
Витольда Фокина, в защиту ко-
торых Зеленский не произнес 
ни слова.

Другое дело, что под запретом 
может оказаться сама партия 
Шария, прошедшая в местные 
советы на востоке и юге страны, 
и даже самая популярная на се-
годняшний день, если верить со-
циологии, партия ОПЗЖ. Так, 
в пятницу под председательст-
вом Зеленского должно пройти 

закрытое заседание Совбеза, от 
имени которого он теперь творит 
беззаконие. Формально секрет-
ная повестка уже раскрыта 
«источниками» в его офисе и бу-
дет касаться репрессий против 
«пророссийских» политических 
сил, их активистов и спонсоров. 
Нужно ли пояснять, что таковы-
ми сегодня на Украине считают 
всех, кто вскрывает коррупцию 
и воровство, в том числе в окру-
жении президента, и более того — 
на противоэпидемических меро-
приятиях. Или разоблачает 
 неуклюжие пиар-фокусы его 

офиса, вроде объявления плано-
вого ремонта дорог «большой 
стройкой».

Что толкает Зеленского на 
столь активные и деструктивные 
действия, только ускоряющие 
падение его рейтинга (по заме-
рам социологов, он снижается на 
0,5 процента в неделю и к маю 
может стать меньше 10 процен-
тов)? Ответ прозвучит банально, 
но это, в первую очередь, жела-
ние приглянуться новой админи-
страции США. Дело в том, что Зе-
ленский озабочен отсутствием 
какого-либо внимания к Киеву со 

стороны президента Джо Байде-
на. Тот не вспомнил о стране, ко-
торую, как убеждают себя на Ук-
раине, он «прекрасно знает». 
В своей речи о внешней политике 
Байден не поздравил Зеленского 
с днем рождения и вообще ведет 
себя так, будто ни Украины, ни ее 
руководителя не суще ствует.

Вместе с тем программа ми-
нимум для начала разговора 
с Зеленским глашатаями «кол-
лективного Байдена» уже озву-
чена. Так, еще в ноябре в статье 
«Почему победа Байдена — это 
хорошо для Украины» Андерс 

Ослунд, старший научный со-
трудник Атлантического совета, 
много лет проработавший на 
у к р а и н с к о м  н а п р а вл е н и и 
и близкий к демократам, писал: 
«Почему Медведчуку позволено 
возглавлять парламентскую 
фракцию и контролировать три 
крупнейших украинских телека-
нала? Байден, скорее всего, за-
даст такой вопрос». Помимо 
уничтожения «пророссийских 
сил» Ослунд намекнул Зелен-
скому на переформатирование 
конституционного суда, удале-
ние олигарха Коломойского из 

своего окружения и прекраще-
ние попыток повлиять на контр-
олируемые Вашингтоном анти-
коррупционные органы. После 
Ослунда эти тезисы неоднократ-
но повторила временная пове-
ренная в делах США на Украине 
Кристина Квин. И если хроноло-
гически следить за действиями 
Зеленского, публично одобряе-
мыми посольством США, легко 
заметить, что он четко исполня-
ет все эти требования, попутно 
сводя счеты с критиками и оппо-
зицией, которых винит в паде-
нии своего рейтинга.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент Украины готовит репрессии
в отношении оппозиционных партий

Зеленский рад стараться

ПАРАЛЛЕЛИ Французский 
парламент принял закон 
о борьбе с экстремизмом

Уздечка 
для радикалов

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

Национальное собрание Франции одобрило законо-
проект об «укреплении республиканских принципов». 
После рассмотрения его в Сенате, намеченного на конец 
марта, он вступит в силу.
В качестве инициатора этого документа выступил пре-
зидент Эмманюэль Макрон, который решил повести 
масштабное наступление на приверженцев радикально-
го ислама, обосновавшихся в стране и пытающихся дик-
товать обществу свои правила. Речь о тревожной ситуа-
ции, сложившейся в предместьях больших городов, где 
компактно проживают выходцы из стран Северной Аф-
рики. По данным института социологических исследо-
ваний IFOP, почти три четверти тамошней молодежи 
в возрасте до 25 лет считает положения шариата выше 
ценностей Пятой республики. 

В документе свыше 50 мер. Особое внимание уделя-
ется школьному образованию, как средства защиты под-
растающего поколения от экстремистской идеологии. 
С этого года вводится обязательное обучение всех без 
исключения жителей Франции с трехлетнего возраста 
в государственных школах, где детишек будут воспиты-
вать в духе республиканских ценностей. Обучение 
на дому остается, но его разрешат только в исключитель-
ных случаях. А частные школы, среди которых половина 
мусульманских, власти поставят под жесткий контроль.

Ряд статей касается регламента функционирования 
мест отправления культа, в том числе их финансирова-
ния из-за рубежа. Хотя ислам в законе не упоминается, 
всем очевидно, что речь идет в первую очередь о дея-
тельности мечетей и других мусульманских молельных 
домов. Теперь получаемые ими субсидии на суммму 
свыше 10 тысяч евро они должны задекларировать.

В законе также фигурирует статья, принятая, как 
здесь считают, по следам резонансного убийства при-
верженцем радикального ислама французского учителя 
истории и географии Самюэля Пати . В документе про-
писано следующее: те, кто подвергает опасности жизни 
других людей, распространяя информацию об их част-
ной жизни и профессиональной деятельности, позволя-
ющую их идентифицировать, установить их адрес, могут 
быть наказаны лишением свободы на три года и штра-
фом в 45 тысяч евро. Если же речь идет о представителях 
госвласти, о правоохранителях, то наказание будет стро-
же — до пяти лет тюрьмы и 75 тысяч евро штрафа. 

Не менее суровые наказания предусмотрены и за раз-
жигание ненависти в социальных сетях. 

Помимо этого в законе предусмотрены меры по борь-
бе с браками по принуждению. Также в нем категориче-
ски запрещается врачам предоставлять справки о девст-
венности, которые родственники могут потребовать 
 перед замужеством дочерей.   
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ПРАВО Константин Чуйченко: Требование ЕСПЧ является необоснованным и неправомерным

Заведомо неисполнимо
Анна Полтавцева

Я
вным и грубым вмеша-
тельством в деятельность 
судебной власти суверен-

ного государства назвал новое 
решение Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ) ми-
нистр юстиции Константин 
Чуйченко. ЕСПЧ накануне при-
нял решение, предписывающее 
России освободить осужденно-
го Алексея Навального. Суд обо-
сновал это тем, что восполь-
зовался ссылкой на правило 
39 своего регламента о приме-
нении обеспечительных мер. 
При этом в самом суде, по дан-
ным ТАСС, сохраняются серьез-
ные сомнения насчет правомер-
ности «решения, не подкре-
пленного конкретными факта-
ми и законными основаниями». 
Не исключено, что поэтому 
ЕСПЧ не спешил публиковать 
решение, принятое еще во втор-
ник.

Глава Минюста России вчера 
высказался по поводу этого ре-
шения недвусмысленно:

— Полученное из ЕСПЧ требо-
вание об освобождении Наваль-
ного беспрецедентно по не-
скольким причинам. Во-первых, 
это вмешательство в деятель-
ность судебной власти. Во-вто-
рых, это требование является 
необоснованным и неправомер-
ным, поскольку не содержит 
указания ни на один факт, ни на 
одну норму права, которые по-
зволили бы суду вынести такое 
решение. В-третьих, требование 
заведомо неисполнимо, по-
скольку в соответствии с рос-
сийским законодательством нет 
правовых оснований для освобо-
ждения данного лица из-под 
стражи. 

Днем ранее в Минюсте Рос-
сии заявили, что ни ЕСПЧ, ни 
Совет Европы не имеют полно-
мочий освободить Навального.

«Принятие решения на осно-
вании правила 39 Регламента 
ЕСПЧ в данном случае будет не-
обоснованным и определенным 
переходом за «красную линию». 
Такое решение не может подле-
жать исполнению с точки зрения 
международного права», — сооб-
щили ТАСС в Минюсте. 

В министерстве юстиции поя-
снили, что в силу принципа суб-
сидиарности ЕСПЧ не может 
подменять суд национальный, 
отменять или изменять его реше-
ния, это признается всеми стра-
нами Совета Европы. «Более 
того, обеспечительные меры во-
обще не предусмотрены Конвен-
цией о защите прав человека, они 
исполняются, скорее, по доброй 
воле государств. Их исполнение 
не контролируется комитетом 
министров Совета Европы, в от-
личие от «рутинных» постанов-
лений ЕСПЧ», — уточнили в ве-
домстве. 

«Освобождение осужденного 
лица из пенитенциарных учре-
ждений явно противоречит пра-
вовой природе обеспечительных 
мер,  которые направлены 
на обеспечение нормального 
процесса рассмотрения дел 
в ЕСПЧ», — добавили в Минюсте.

Защита Алексея Навального 
обратилась в Комитет мини-
стров Совета Европы по причи-
не якобы неисполнения реше-
ния ЕСПЧ по делу «Ив Роше». 
На самом деле, как не раз уже по-
ясняли эксперты, решение 
ЕСПЧ выполнено. У Европейско-

го суда были претензии, связан-
ные с применением некоторых 
норм в данном процессе. Но при 
этом европейская инстанция не 
усмотрела политической подо-
плеки в деле. Высказанные пре-
тензии носят, скорее, доктри-
нальный характер и связаны 
с разным толкованием тех или 
иных норм, звучащих в юриди-
ческой науке.

Настоящая же причина тако-
го странного и явно поспешного 
решения ЕСПЧ — это паника, воз-
никшая на Западе из-за круше-
ния годами создаваемого образа 

Навального. «Берлинский паци-
ент» попросту не справился с ро-
лью «узника совести», ради со-
здания которого западные кура-
торы и отправили его обратно 
в Россию. Задержание Навально-
го, по их задумке, должно было 
стать поводом для масштабных 
протестов. Несогласованные же 
акции, прошедшие в Москве 
и некоторых других российских 
городах 23 и 31 января, явно не 
оправдали их ожиданий по мас-
совости и провокациям. А на 
призывы выйти на улицу 2 и 14 
февраля и вовсе откликнулись 
единицы.

Знамя «борца с режимом» по-
сле Навального должен был пере-
хватить так называемый глава 
региональных штабов Навально-

го Леонид Волков. К слову, фигу-
рант уголовного дела, от которо-
го он скрывается за рубежом. Но 
он проявил себя никаким орга-
низатором. Если у Навального 
есть какое-то число сторонни-
ков, в основном из молодых под-
писчиков его аккаунтов в соцсе-
тях, то Волков оказался чужд 
даже им. Это отлично продемон-
стрировала «акция с фонарика-
ми», на которую делал ставку За-
пад, а она превратилась в очевид-
ный фарс. Люди просто проигно-
рировали призыв выйти на ули-
цу непонятно за кого.

Но самый главный итог по-
следних событий — образ Наваль-
ного, якобы борца с властью, стал 
катастрофически рушиться, рас-
сыпаться на глазах у всех. Ведь 
одно дело — зачитывать в своих 
роликах на YouTube заранее на-
писанные тексты псевдорассле-
дований, и совершенно другое — 
выступать на судебных заседани-
ях. Как диктор-«разоблачитель» 
Навальный привлекал внимание. 
Уверен в себе, харизматичен, 
остроумен, смел. Но, оказалось, 
это всего лишь экранный персо-
наж. Какими же качествами обла-
дает исполнявший его роль чело-
век, все увидели на заседании 
суда по делу о клевете в адрес ве-
терана Игната Артеменко. Здесь 
не было подсказок и заранее на-
писанной речи. Хотя никто не за-
прещал ему ее написать. Наваль-
ный в суде предстал человеком, 
который нес откровенную чушь. 
Например, его пассажи в адрес 
судьи про заготовку соленых 
огурцов. Подсудимый истерил, 
срывался на ор, оскорблял всех 
участников процесса. В откры-
тую хамил женщинам. Так и не 
согласился извиниться перед 
94-летним ветераном, которого 
назвал «холуем» и «предателем». 
Иностранные дипломаты, при-
сутствовавшие в суде, убедились 
в том, что даже журналисты ли-
беральных изданий не особо со-
чувствуют подсудимому и не раз-
деляют занятую им в ходе судеб-
ного процесса позицию.

Вышло так, что вместо того, 
чтобы использовать судебные за-
седания как политическую три-
буну, Навальный оттолкнул от 
себя не только лояльных ему лю-
дей, но и стал терять сторонни-
ков. Для многих из них такое по-
ведение оказалось просто непри-
емлемым. Молодые люди в своих 

постах в соцсетях не переставали 
удивляться, а куда же делся тот 
Навальный «из расследований», 
к которому они привыкли.

В итоге, увидев нарастающее 
разочарование Навальным сре-
ди даже того небольшого числа 
россиян, ранее причислявших 
себя к его сторонникам, Запад те-
перь просто пытается решением 
ЕСПЧ перебить информацион-
ную повестку. Такое решение 
нужно и для того, чтобы подгото-
вить почву к введению новых 
санкций в отношении России. 
Поскольку наша страна точно от-
кажет ЕСПЧ в решении об осво-
бождении. Тут стоит напомнить, 
что в Конституции России закре-
плено право государства не ис-
полнять предписанные междуна-
родными судами решения, если 
они противоречат Основному 
Закону нашей страны. Так что 
это решение не более чем неза-
конная попытка вмешательства 
в наши внутренние дела.

Получается, что Запад идет по 
пути полного произвола, застав-
ляя ЕСПЧ принять заведомо не-
правомерное решение. От Рос-
сии требуют немедленно освобо-
дить Навального, даже не рас-
сматривая дело по существу. 
В качестве так называемой обес-
печительной меры. То есть без 
суда и следствия. При этом Ме-
ждународная конвенция, кото-
рую подписала Россия, вообще 
не предусматривает такого меха-
низма, как «обеспечительные 
меры». Поспешность же этого 
неправомерного решения ЕСПЧ 
связана с попыткой успеть до 
20 февраля. В этот день состоят-
ся сразу два судебных заседания, 
в которых примет участие их 
«угасающая звезда». В предстоя-
щую субботу будет рассмотрена 
апелляционная жалоба адвока-
тов Навального на решение Си-
моновского суда о замене услов-
ного срока на реальный. И в тот 
же день, ожидается, вынесут при-
говор по делу о клевете в адрес 
ветерана. Это означает не что 
иное, как «осторожно, двери за-
крываются». На Западе это пре-
красно понимают, и они спешно 
и истерично пытаются вытащить 
своего агента любыми способа-
ми. Даже привлекая ЕСПЧ.  

А К Ц Е Н Т

Решение ЕСПЧ готовит почву для новых 
европейских санкций в отношении 
России. Так как нет сомнений, что РФ 
ответит на это требование отказом

А К Ц Е Н Т

Настоящая же причина странного и явно 
поспешного решения ЕСПЧ — это паника, 
возникшая на Западе из-за крушения 
годами создаваемого образа Навального

Мнения

Александр Брод, член Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского общества 
и правам человека:
— ЕСПЧ, требуя освободить Алексея Навального, 

ссылается на правило 39 регламента ЕСПЧ. Но, на-

сколько мне известно, этот механизм применяется, 

если жизнь, здоровье заявителя могут подвергнуть-

ся серьезной опасности, если человеку, находяще-

муся под стражей, требуется независимое медицин-

ское обследование или лечение.

Навальный же, его близкие и адвокаты в последнее 

время не заявляли о необходимости его лечения. 

Жалоб на его здоровье в последнее время не посту-

пало. Поэтому требования ЕСПЧ не считаю в данном 

случае юридически обоснованными.

В случае же несогласия с позицией российского 

правосудия Алексей Навальный должен пройти все 

его стадии и только затем уже обращаться в ЕСПЧ.

Артем Кирьянов, член Общественной палаты 
России, адвокат, доктор юридических наук:
— Это очень странное решение ЕСПЧ. И вообще, 

странные действия в отношении связанных с Алексе-

ем Навальным процедур. Первое, что удивляет, это 

скорость принятия решений и заявлений. Россий-

ские адвокаты привыкли, что у ЕСПЧ несколько лет 

занимает принятие решений или хотя бы заявлений.

Поскольку у ЕСПЧ реальных полномочий повлиять 

на решение российского суда нет, то взяли полити-

ческую, юридическую и PR-составляющие. Смешали 

и теперь ожидают реакции. Юридическая заключает-

ся во вмешательстве ЕСПЧ в юрисдикцию России, их 

желании повлиять на решение суда, оказать давле-

ние на апелляционный суд. Это все выглядит очень 

странно с точки зрения права. Нет объективности 

над схваткой, которой должен обладать любой суд. 

Это очень печалит, поскольку подобные вещи долж-

ны оставаться в рамках, чтобы Россия могла в даль-

нейшем принимать и выполнять решения ЕСПЧ. 

В связи с такой ситуацией могут возникнуть предпо-

сылки для создания в России своего национального 

суда по правам человека. У нас достаточно много 

честных и профессиональных юристов, которые мо-

гли бы работать в таком суде.

Александр Рудаков, политолог,
эксперт института социальных исследований:
— Решение ЕСПЧ по Навальному носит абсолютно 

политический характер. Европейский суд обычно 

очень долго рассматривает жалобы граждан. Как 

правило, 95 процентов жалоб из России отметаются 

еще на начальной стадии. В случае же с Навальным 

мы видим совсем другую историю. Жалоба рассмо-

трена очень быстро, а принятое решение не имеет 

аналогов в практике ЕСПЧ. Они никогда не трактова-

ли правило 39 своего регламента о применении 

обеспечительных мер таким образом.

Причина спешки, вероятно, в том, что это решение 

ЕСПЧ носит политический характер. Можно предпо-

ложить, что скорость, с которой было вынесено ре-

шение, связана с попыткой вынести его до 20 февра-

ля. Даты, когда будет рассматриваться жалоба На-

вального о замене ему условного срока на реаль-

ный. Опять же можно предположить: на Западе по-

считали, что Алексей Навальный не справился со 

своей миссией и не смог превратить заседание суда 

в политическую трибуну. Скорее, наоборот. В ходе 

судебных прений он дискредитировал сам себя сво-

им неадекватным поведением.

Кроме того, не исключаю, что это решение ЕСПЧ го-

товит почву для новых европейских санкций в отно-

шении России. Так как нет сомнений, что Россия от-

ветит на это требование отказом.

Такое ощущение, что речь идет о профессиональной 

катастрофе самого ЕСПЧ, поскольку такой уровень 

политизации решений, уровень абсолютно произ-

вольного трактования правовых норм наносит се-

рьезный удар по авторитету этой организации.

Алексей Мартынов, директор Института
новейших государств:
— Юрисдикцией ЕСПЧ не является исполнение при-

говоров по уголовным делам, таким как мошенниче-

ство в особо крупных размерах. Именно за такое 

преступление Навальный срок и получил. Сначала 

он отбывал этот срок условно, после того, как нару-

шил условия его отбывания, этот срок превратился 

в реальный. Указывать на неправомерность такой 

замены срока абсолютно не в юрисдикции ЕСПЧ.

Такое действие по грубому вмешательству в юрис-

дикцию России лишний раз подтверждает некото-

рые сомнения в экспертном сообществе относи-

тельно того, во что превратили ЕСПЧ в последние де-

сятилетия. Некогда светлая идея о работе органа, ко-

торый действительно бы отстаивал права человека, 

утратила свою актуальность. Сейчас ЕСПЧ превра-

тился в инструмент политического давления.

Понятно, что фактически это истерика тех людей, ко-

торые разрабатывали план по возвращению Наваль-

ного в Россию. Они понимали, что это закончится для 

него реальным сроком и хотели оказать давление на 

юридическую систему России. Хотели вынудить при-

нять неправовое решение в отношении Навального, 

но этот план провалился. Решение ЕСПЧ по Наваль-

ному можно назвать попыткой сгладить свой провал. 

Так как их план явно не удался. Если европейцев по 

каким-то причинам удовлетворяет, что ЕСПЧ может 

вести себя подобным образом, то мы должны серьез-

но задуматься. Пора всерьез вернуться к идее учре-

ждения суда по правам человека в системе Евразий-

ского экономического союза. Ведь то, что сейчас де-

лает ЕСПЧ, не имеет никакого отношения к правам 

человека, справедливости или законности.

Подготовили
Александр Степанов, Анна Полтавцева
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ОБЩЕСТВО 

Анна 
Кузнецова 
начала 
проверки 
детских 
учреждений 
страны

ВРАЧЕЙ 
НЕ ХВАТАЕТ 
Владимир Емельяненко 

Юристы Уполномоченного по 
правам ребенка начали ком-
плексные проверки детских уч-
реждений в регионах. В ряду 
первых проверенных — Челя-
бинская область. Толчком к ин-
спекциям детского омбудсмена 
Анны Кузнецовой стала исто-
рия с нарушением прав двухме-
сячного Миши, который попал 
в больницу со спинальной мы-
шечной атрофией. Его не заби-
рала мама, но получала его по-
собия. Теперь он усыновлен в 
Москве, а в Челябинской обла-
сти прошла комплексная ин-
спекция детских домов и интер-
натов, образовательных орга-
низаций, учреждений ФСИН на 
предмет соблюдения прав несо-
вершеннолетних. 

— Посмотрели десятки учре-
ждений, — сообщила Уполномо-
ченный по правам ребенка в 
России Анна Кузнецова. — Идет 
снижение заболеваемости ту-
беркулезом в 2020 году на 25,6 
процента. Идет сокращение он-
кологических заболеваний, 
снизилось число несовершен-
нолетних, подверженных раз-
личным зависимостям более 
чем в пять раз. 

Однако результаты могли 
быть лучше: в Челябинской об-
ласти почти нет детских невро-
логов, психологов и даже педиа-
тров, которые могли бы вести 
мониторинг здоровья детей в 
детских домах и интернатах. 
Как установили проверки, при 

госпитализации детей в дет-
ских домах и интернатах нет 
людей, способных сутками уха-
живать за детьми-инвалидами в 
условиях стационара. 

— Это проблема всех регио-
нов, — заметила Анна Кузнецова, 
— поэтому на них надо распро-
странять практику как подго-
товки медперсонала для ухода за 
больными детьми, так и созда-
ния социальных гостиниц для 
внебольничного проживания тя-
желобольных детей. Этот опыт 
надо тиражировать в регионы, 
где есть медицинские центры 
федерального значения. Там же 
развивать сервис «одного окна» 
с тем, чтобы ориентировать ро-
дителей и НКО, чтобы они полу-
чали информацию обо всех воз-
можных способах оказания по-
мощи конкретному ребенку. 

Губернатор Челябинской об-
ласти Алексей Текслер заметил, 
что в области уже меняется си-
стема оказания детской помо-
щи. На пять процентов снизи-
лось количество детей, которые 
находятся в детских домах, и 
расширяется статус многодет-
ной семьи.  Так, законопроект, 
рассматриваемый местным 
Заксобранием, предусматрива-
ет, что семья из трех детей со-
хранит статус многодетной, 
если старшему ребенку испол-
нилось 18 лет, но он продолжа-
ет очное образование. Семья 
останется многодетной, пока 
ребенок учится до 23 лет.

Инспекция детских учре-
ждений продолжится в Курган-
ской и Свердловской областях, 
потом в Тюменской и Ханты-
Мансийском АО, затем — по 
всей  стране.  •

Искусство защищать культуру
А много таких детей в 
стране? Насколько во-
стребованы школы 

искусств?
ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Учатся в них се-
годня больше миллиона семи-
сот тысяч детей. Цифра серьез-
ная — и она растет в последние 
годы. Школ по стране более 
пяти тысяч — и их не хватает… 
Так что изменения в Закон «Об 
образовании в РФ» очень важ-
ны. 

В Госдуме вы говорили о систе-
ме оценки знаний учащихся 
творческих учебных заведе-
ний. Хотите защитить дво-
ечников? 

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Не секрет, что на 
вступительных экзаменах в 
творческие вузы результат ЕГЭ 
— далеко не главное. Есть приме-
ры, когда двоечники в общео-
бразовательных школах стано-
вятся замечательными артиста-
ми. В Гнесинке даже шутят: тру-
бачи вечно двоечники, а скри-
пачки — перфекционистки, даже 
физику на пятерки сдают и кра-
сные дипломы получают. Полу-
чается, что у нас огромное коли-
чество девочек-скрипачек, а ду-
ховиков, которых «отсеивают» 
за «неуды», катастрофически не 
хватает. Вот в Челябинске поя-
вился новый симфонический 
оркестр, стали искать музыкан-
тов должного уровня — и духови-
ков пришлось приглашать из 
других регионов.

О необходимости решить 
проблему с баллами я и говори-
ла, выступая в Госдуме, когда 
обсуждались изменения в Закон 
«Об образовании…». Нововве-
дения, например, позволят бо-
лее дифференцированно оцени-
вать подготовку поступающего 
в творческие училища, кроме 
этого результаты вступитель-
ных испытаний будут учиты-
ваться при превышении количе-
ства бюджетных мест.

Для творческого образования 
важна непрерывность: школа 
— училище — вуз. Когда в 90-е 
годы училища попали под про-
граммы минпросвещения, а 
их финансирование перевели 
регионам, провал произошел и 
в среднем звене. Получив пер-
вичное образование в школе 
искусств, профессионал — тот 
же тромбонист для оркестра 
— должен пройти ступень му-
зучилища. И тут оказывает-
ся, что звенья нашей уникаль-
ной системы творческого об-
разования, которой нет рав-
ных в мире, нарушены. В реги-
онах не в состоянии нормаль-
но содержать училища: нет 
денег на зарплаты, ремонт, 
инструментальную базу, 
стипендии. Педагоги со ста-
жем 30—40 лет имеют став-
ку 10 (!) тысяч рублей... 

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Зарплата в дет-
ских школах искусств и учили-
щах — одна из основных про-
блем. И президент поставил пе-
ред нами задачу — решить ее. 
Мы постоянно обращаем вни-
мание регионов, работаем в 
этом направлении. У нас факти-
чески сегодня в творческих 
образовательных организаци-
ях работают более 110 тыс. пре-
подавателей ДШИ, более 12 
тыс. преподавателей колледжей 
и свыше 4,8 тыс. преподавате-
лей вузов. С этого года мы пла-
нируем запустить систему 
грантов: для лучших педагогов 
вузов и профучилищ выделим 
50 грантов по миллиону ру-
блей, а педагогам детских школ 
искусств — 100 грантов по 500 
тыс. рублей. 

В рамках нацпроекта «Куль-
тура» началось обновление 
инструментальной базы в 
школах и училищах. В 2020 
году новые инструменты по-
явились в 43 училищах и 258 
детских школах искусств. Но  
возникают проблемы качест-
ва инструментов. По сути, 
свое полноценное производст-
во инструментов в России ис-
чезло: ни технологий, ни ква-
лифицированных кадров. 

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: В России сейчас 
более 50 отечественных произ-
водителей музыкальных ин-
струментов (не считая мастеро-
вых). Действительно, у профес-
сионального сообщества есть 

вопросы. Но мы прекрасно по-
нимаем, что нашим коллегам из 
Минпромторга России прихо-
дится фактически с нуля подни-
мать это направление. 

Не секрет, что в сфере ре-
ставрации тоже не хватает спе-
циалистов. Есть вопрос о кафе-
драх. Конечно, запустив заново 
производство музыкальных ин-
струментов, невозможно сразу 
поднять его до планки совет-
ского уровня. Возможно, труд-
ности еще будут. Но тем не ме-
нее факт — недавно еще остава-
лось две фабрики, в теперь их 
50. Надеюсь, будет больше и 
лучше.

Денег никогда не бывает мно-
го. Как министерству удает-
ся их распределять — чтобы 
все были довольны?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: У нас в этом году 
кассовое освоение бюджета 
Минкультуры России, что очень 
важно, составило 99,3 процента 
в части нацпроекта. Это серьез-
ный результат. Распределение 
средств — очень тонкая и точеч-
ная работа. В числе сложных за-
дач, к примеру, — ситуация с 
консерваториями. Прежде все-
го в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и Новосибирске. 
Надеюсь, в Новосибирске осе-
нью мы сдадим актовый зал, 
уникальный орган.

Какое кино нам нужно 
Не в каждой стране существу-
ет господдержка кино. У нас 
она существует — но сущест-
вуют и вечно недовольные ею. 
И вечный вопрос: по каким 
критериям у нас поддержива-
ются фильмы?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Мы должны под-
держивать хорошее кино. Соци-
ально значимое кино — это не 
только кино об истории нашей 
страны. Это может быть карти-
на и о молодых врачах, которые 
сейчас трудятся в красных зо-
нах. И о людях, которые живут 
со своими семьями далеко от 
столиц, любят, печалятся, раду-

ются, вопреки всему преданы 
своему делу. Но если хорошего 
сценария нет — значит не будет 
хорошего фильма. Просто при-
крыться памятными события-
ми не удастся. В министерство и 
Фонд кино постоянно приходят 
продюсеры с такими заявками. 
И мы не раз об этом говорили: 
не саму тему мы не поддержи-
ваем, а конкретно проекты, сы-
рые и недоработанные.

Но бывает, что министерст-
во поддерживает фильм — а он 
не удается. Проваливается в 
прокате. Вы опять слышите 
критику. Что в этом случае —  
менять систему?

ОЛ Ь ГА  Л Ю Б И М О В А :  Это какая-то 
обратная логика. Что такое 
успешное кино? Важна, конеч-
но, экономика. Я благодарна 
продюсерам, которые вернули 
мне привычку все время прове-
рять, сколько они собрали в 
прокате. В прошлом году дол-
гие месяцы без проката было 
сложно — но чудо произошло в 
Новый год. Что бы ни говорили 
критики, маркетологически и 
репертуарно удалось собрать 
зрителей — и это говорит о том, 
что наша индустрия кино «по-
взрослела», она уже совсем не 
та, что была до 2006 года. «Под-
ростковый возраст» мы прош-
ли. Что дальше?

Если думать только о кассо-
вых сборах и снимать только 
романтические новогодние ко-
медии — к чему тогда сводится 
господдержка отрасли? Поми-
мо них должны быть и очень се-
рьезные, тонкие, пронзитель-
ные драмы. Должно быть фе-
стивальное кино. Должны раз-
виваться разные жанры. Для 
этого существует поддержка со 
стороны минкультуры. 

Критики часто подкрепляют 
свои мнения цифрами — но если 
все их аргументы упираются 
только в рубль, тогда о каких 
смыслах может идти речь?!

Фестивали — лучший способ 
донести до зрителя, что на-
стоящее кино у нас есть, что 
оно интересное, что там 
есть талантливые люди. Но 
вот сейчас в интернете в 11-й 
раз проходит международ-
ный онлайн-кинофестиваль 
MyFrenchFilmFestival при 
поддержке французского госу-
дарства. Но еще раньше это-
го фестиваля у нас появился 
подобный — «Дубль Дв@», его 
на энтузиазме проводит 
«Российская газета». Широ-
кий круг зрителей — у фести-
валя уже своя огромная ауди-
тория — открывает для себя 
российское кино, которое не-
заслуженно осталось незаме-
ченным. Министерство 
культуры поддерживает 
многие фестивали — может 
быть, стоило бы заметить и 
этот? 

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Мы стараемся 
поддерживать многие фестива-
ли в рамках наших возможно-
стей. У нас же есть отдельный 
кинофестивальный совет, надо 
подать заявку — решения при-
нимаются на конкурсной осно-
ве. На этот год, к сожалению, 
сбор заявок уже завершен.

А что делается сегодня для 
того, чтобы вернуть былую 
славу нашим мультфиль-
мам? Современная анимация 
— это индустрия высокотех-
нологичная, компьютеризи-
рованная. Без материальной 
базы, без программистов, без 
серьезных мощностей некон-
курентоспособна.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Многие продю-
серы, кстати, не любят слово 
«мультик», мы стараемся всег-
да говорить «анимационное 
кино». Наши студии — лидеры 

отечественного кинопроката. 
Но здесь также сталкиваются с 
кадровым голодом: специали-
стов не хватает — а потребность 
в российской анимации неве-
роятная. И в стране, и в мире. 
Кстати, в 2020 году при под-
держке Минкультуры России 
запущено в производство 332 
анимационных фильма, в том 
числе 284 детских, 33 автор-
ских фильма и 15 фильмов-де-
бютов.

Авторское направление — 
это отдельный путь, в рамках 
него мы поддерживаем точеч-
но наших Норштейнов, Хржа-
новских, Петровых, Бронзи-
тов. Режиссерам, кстати, в по-
следние годы не легче, чем на-
шим спортсменам: на между-
народных мероприятиях кате-
гории «А» они сталкиваются с 
жестким отношением к рос-
сийскому контенту. И, конеч-
но, мы радуемся каждому успе-
ху — в анимации их много. 

Буквально на днях вышел пер-
вый российско-китайский 
мультсериал «Панда и 
Крош». Китайским зрителям 
так полюбились наши «Сме-
шарики»?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Китайские дети 
вообще убеждены, что «Смеша-
рики» сделаны в Китае… Но мы-
то знаем, что придумали и сде-
лали это замечательные ребята 
из Санкт-Петербурга — Илья По-
пов и его команда. Сейчас выхо-
дит в прокат «Конек-Горбунок» 
— здесь и серьезная компьютер-
ная графика, и любимые рос-
сийские актеры, и сценарий по 
классическому произведению. 
Успех другой картины, «По-
следнего Богатыря», кстати, 
связан не только с безукориз-
ненной компьютерной графи-
кой, но и с блестящей игрой ак-
теров.

А без компьютерной графики 
уже —  никуда? Такие кинопро-
екты уже никому не нужны?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Почему? Я с ог-
ромным интересом слежу сей-
час за «Пальмой». Сценарий 
основан на реальной истории — 
в 1980-е годы человек был вы-
нужден бросить овчарку в аэ-
ропорту в Ростове-на-Дону. И 
эта собака много лет ждала сво-
его хозяина. Сюжет картины 
очень понравился японцам, 
знаете, для них это такой «рус-
ский Хатико». Это очень честно 
сделанное детское кино без су-
масшедших бюджетов. Режис-
сер — Александр Домогаров-
младший, а Ян Цапник — в роли 
того самого злодея, который 
бросает собаку. Там и чудесный 
Виктор Добронравов, потряса-

ющий Владимир Ильин. Там нет 
спецэффектов, но есть тради-
ции нашего авторского кино. 

Все достойные книги 
идут на сценарии 

С этого года негосударствен-
ные театры могут рассчи-
тывать на финансовую под-
держку государства — на эти 
цели предусмотрено 50 мил-
лионов рублей от минкуль-
туры. Справедливо ли, что в 
тяжелых условиях пандемии 
они оказались в неравных 
условиях с гостеатрами? 
Это же касается и частных 
музеев.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Важно, что у нас 
наконец составлены реестры 
по всем направлениям. Появи-
лась, например, точная стати-
стика по частным циркам, зоо-
паркам, музеям, театрам — их 
судьба действительно многих 
волнует. Что касается частных 
театров — теперь мы можем ра-

ботать с конкретными коллек-
тивами — их 366, — вошедшими 
в реестр. В целом для них изна-
чально, с 2014 года, существо-
вала система грантов. В 2021 
году процент грантополучате-
лей из числа негосударствен-
ных учреждений был увеличен. 
Также в этом году, учитывая си-
туацию, мы выделили дополни-
тельно 50 миллионов рублей. 
Лучшие проекты независимых 
коллективов будут поддержа-
ны на конкурсной основе. В 
этом году впервые в рамках 
единого плана «Большие га-
строли» к участию в програм-
ме приглашены негосударст-
венные организации, работаю-
щие в сфере культуры и теа-
трального искусства. К слову, 
такая программа, именно для 
частных театров, будет реали-
зована впервые. 

Одной из самых пострадав-
ших в пандемию стала кон-
цертная индустрия. Могут 
ли музыкальные фестивали 
рассчитывать на вашу под-
держку? 

О Л Ь ГА  Л Ю Б И М О В А :  Безусловно, 
очень много проблем даже у та-
ких известных фестивалей, как 
фестиваль джаза в усадьбе «Ар-
хангельское». Надо иметь в 
виду, что в то время, когда все 
остальное европейское про-
странство было фактически 
полностью закрыто, у нас в ре-
гионах продолжали проходить 
фестивали.

Очень сложно помочь круп-
ным продюсерским центрам. 
Об этом только что на совеща-
нии с вице-премьером Татьяной 
Голиковой говорила Надежда 

Соловьева — одна из крупней-
ших организаторов концертной 
деятельности. Мы встречались с 
продюсерами, которые занима-
ются эстрадой, роком, популяр-
ной музыкой. Они, как ни пе-
чально, не могут конкретно си-
стематизировать свои пробле-
мы. Мы ждем конкретики, гото-
вы помогать. Хотя надо пони-
мать: наши средства, замечу, и 
близко не приближаются к сме-
там серьезных рок-фестивалей.

Во многих крупных городах 
есть совершенно потрясаю-
щие библиотеки — в Иркутс-
ке, Архангельске, Ростове 
(там одно хранилище — 11 
этажей!). Недавно объявлено, 
что главная столичная би-
блиотека, которую по ста-
ринке называют «Ленинкой», 
фактически сливается с 
Книжной палатой. И это не 
очередная оптимизация — на-
оборот, создается супербибли-
отека уровня американской 
библиотеки Конгресса. Это 
же потребует серьезных фи-
нансовых вложений...

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Это, конечно, не 
уничтожение Книжной палаты, 
а возможность выстроить эф-
фективную систему каталоги-
зации, учета и хранения книг, 
то есть современную нацио-
нальную книжную экосистему. 
Необходимо заниматься не 
только формальным учетом 
каждого обязательного экзем-
пляра, но и совместной дея-
тельностью по развитию чте-
ния. Когда мы прирастаем ка-
ким-то новым функционалом, 
конечно же, требуются допол-
нительные средства.

Ваш отец, Борис Николаевич, 
— известный театровед, рек-
тор Щепкинского училища. 
Вашему деду, Николаю Ми-
хайловичу, принадлежат едва 
ли не лучшие в русской лите-
ратуре переводы Рабле и Прус-
та. Но кто осилит сложносо-
чиненного Пруста в эпоху 
«твиттеров» и «тик-то-
ков»? А что читает министр 
культуры — не по служебной 
необходимости, а для души?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Последние три 
года читаю только сценарии. 
Сейчас у нас так мало по-насто-
ящему качественных сценари-
ев, что любое яркое литератур-
ное произведение сразу стара-
ются экранизировать. У Алек-
сея Иванова нет ни одного рома-
на, который тут же не экранизи-
ровали. «Географ глобус про-
пил», например, «Сердце Пар-
мы» — на подходе. 

Надо еще сказать про город-
герой Екатеринбург, откуда у нас 
сейчас чуть не все сценаристы, 
включая братьев Пресняковых — 
они умудряются по три сцена-
рия в год выдавать. Да и потряса-
ющий Роман Васьянов снял «Об-
щагу», это его дебют режиссер-
ский. Он замечательный опера-
тор с мировым уже именем. И я 
убеждена, что этот фильм про 
качество и про режиссерское вы-
сказывание. Вот такое кино и бу-
дем поддерживать. •

Ольга Любимова: Уже три года читаю только сценарии. Хороших так мало, 
что любое яркое литературное произведение стараются экранизировать.

Объединение Книжной палаты и «Ленинки» — шаг к эффективной системе хранения книг. «Пальма» — это очень честно сделанное детское кино без сумасшедших бюджетов.У нас в стране более 5000 школ искусств, но их все равно не хватает.

А К Ц Е Н Т

Возможно, трудности с производством 
музыкальных инструментов еще будут. 
Но недавно оставалось 
всего две фабрики, теперь их 50

А К Ц Е Н Т

Критики часто опираются на цифры сбо-
ров в прокате. Но если все их аргументы 
упираются только в рубль — 
о каких смыслах может идти речь?!

Ключевой вопрос

О ШКОЛЬНОМ ПИТАНИИ от семьи Коноваловых из Ростова-на-Дону: У нас 
многодетная семья, шестеро детей учатся в средней специальной музы-
кальной школе при Ростовской государственной консерватории им. 
Сергея Рахманинова. Долгие годы наши дети питаются в школе платно. 
Обеды в колледже оплачиваем самостоятельно. 100 рублей на каждого — 
в итоге ежедневно только обед детей обходится в 600 рублей. Согласно 
указу президента, детям из малообеспеченных семей предусмотрена 
льгота в виде бесплатного питания в школе. Региональные власти наших 
просьб не слышат. Как быть?
Ольга Любимова | Министерство культуры не имеет полномочий в сфе-

ре обеспечения питанием. Регион может предусматривать дополни-

тельные меры социальной поддержки и социальной помощи отдель-

ным категориям граждан. Свяжемся с губернатором и уточним, чем 

можно помочь в этой ситуации, нужно подумать.

О ЗЕМСКОМ РАБОТНИКЕ КУЛЬТУРЫ: Алтайский край — регион аграрный, 
значительная часть населения живет в сельской местности. Кадры сейчас 
стремительно стареют, а специалистов на смену почти нет. Ни зарплаты 
человеческой, ни социальной поддержки. В этой связи многие задают во-
прос, не пора ли объявить такую федеральную программу, как «Земский 
работник культуры».
Ольга Любимова | Сейчас параллельно существует две программы — 

«Земский врач» и «Земский учитель». Конечно, это один из очень се-

рьезных вопросов, и нам необходимо предложить свою программу — 

«Земский работник культуры». Пока это только проект постановления 

правительства. Мы разработали и направили на согласование во все за-

интересованные федеральные органы исполнительной власти. По на-

шим предварительным подсчетам, за шесть лет благодаря реализации 

программы приток кадров в сельские учреждения культуры составит 

более девяти тысяч специалистов. Будем за эту программу биться.

О РЕСТАВРАЦИИ от партнеров «Российской газеты» — главного редакто-
ра «Санкт-Петербургских ведомостей» Дмитрия Шериха: Едва ли не са-
мый многострадальный объект в нашем городе — Петербургская кон-
серватория, в которой уже долгие годы не могут закончить реставра-
цию...
Ольга Любимова | Вы знаете, что одна из первых наших совместных по-

ездок с вице-премьером Дмитрием Чернышенко как раз была на этот 

объект. Реконструкция находится на особом контроле. Сейчас этот 

сложнейший объект перешел в ведение коллег из минстроя, он и на 

личном контроле вице-премьера Марата Хуснуллина. Так что, надеем-

ся, до конца 2025 года работы, как и планируется, завершатся. Мы, ко-

нечно же, окажем необходимую помощь со стороны Минкультуры 

России и продолжим осуществлять контроль за реализацией объекта 

своего подведомственного учреждения.

О «КОЛЯДА-ТЕАТРЕ» в Екатеринбурге от режиссера, драматурга Николая 
Коляды: Ольга Борисовна, многие мои знакомые, как только становились 
чиновниками — галстук, очки, — сразу становились стеклянными до невоз-
можности. Подойти нельзя. Оставайтесь как министр человечным чело-
веком. В этом году нашему первому частному театру в России — 20 лет, но 
жить очень тяжело. Придумаете что-нибудь?
Ольга Любимова | Мы предлагаем коллективу принять участие в конкур-

се на финансирование одной из постановок. Кроме того, у нас есть про-

ект «Большие гастроли». В нем участвуют не только государственные 

учреждения культуры, добавились и частные театры, как я упомянула 

ранее

Вопросы подготовили  
Лариса Ионова, Ростов-на-Дону,  
Сергей Зюзин, Барнаул

Почти нет детских 
неврологов, пси-
хологов и даже 
педиатров, кото-
рые могли бы 
вести мониторинг 
здоровья детей 
в детских домах 
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ДОСЛОВНО

Анна Кузнецова, 
Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка:
— Огромную роль в этой истории 

(проверки детских учреждений 

Челябинской области. — Прим. 
«РГ») сыграли волонтеры и добро-

вольцы. Они не давали никому по-

коя. Порой информация добро-

вольцев отличалась от той, кото-

рую мы имели от официальных 

лиц. И во многих случаях правда 

была на стороне волонтеров, ко-

торые все время держали руку на 

пульсе.

Подготовила 
Татьяна Владыкина
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СОЦЗАЩИТА В Москве 
создается система 
поддержки людей 
с ментальными 
особенностями

Своя дорога 
к счастью

 Любовь Проценко

Найти семью каждому ребенку, оставшемуся без попе-
чения родителей. Такую задачу ставят перед собой сто-
личные власти. Всячески поддерживая и тех москвичей, 
которые усыновляют сирот, и тех, кто готов стать им 
приемными родителями, они добились того, что количе-
ство проживающих в детдомах сократилось в 3,3 раза — 
с 4371 до 1317 детей. 

«Почему же не до нуля?» — задается в своем персо-
нальном блоге мэр Москвы Сергей Собянин. И объясня-
ет: сложно найти замещающие семьи для детей-инвали-
дов, особенно с серьезными ментальными проблемами. 
Как правило, эти ребята живут в детдомах до 18 лет, а за-
тем переезжают в психоневрологические интернаты. 
Путь этот, пишет глава города, не лучший и не единст-
венный. В Москве попытались организовать и другие 
формы поддержки, благодаря которым многие из этих 
ребят могут стать полноправными членами общества. 

Так, в столице недавно появился Центр сопровождае-
мого проживания для выпускников детдомов. Его зада-
ча — обучить их навыкам самостоятельной жизни, по-
мочь раскрыть способности и освоить профессию, под-
готовить молодого человека к интеграции в жизнь боль-
шого города. Посетив учебно-тренировочное общежи-
тие центра в Зябликове, Собянин поделился впечатлени-
ями от увиденного. В двухэтажном здании — 10 квартир, 
рассчитанных до 60 человек. В каждой квартире две 
спальни, гостиная, кухня-столовая, два санузла и прихо-
жая. Есть все необходимое для быта:  кухни оснащены 
посудой, холодильником, посудомоечной машиной. Мо-
лодые люди учатся самостоятельно готовить пищу, на-
крывать на стол и убирать за собой. Есть где заняться 
спортом, танцами, играми. Класс для дистанционного 
общения между собой и с внешним миром. Проживает 
в этом общежитии сейчас 51 человек. С ними ежедневно 
работают психологи, дефектологи, специалисты по со-
циальной работе. Ребята не сидят в четырех стенах, а ре-
гулярно выбираются в город: в мастерские, проходят 
стажировки на предприятиях с прицелом на дальнейшее 
трудоустройство. Как показал первый опыт, многие из 
них добились серьезного прогресса, вплоть до готовно-
сти перейти на следующий уровень самостоятельности.

Через некоторое время они переедут в квартиры со-
провождаемого проживания, где наставники с ними бу-
дут только днем. «Пройдя этот путь, многие молодые 
люди с ментальными особенностями смогут найти свое 
место в жизни и дорогу к счастью», — убежден глава 
 города.  

ИНТЕРНЕТ Калининград 
получил независимую 
линию связи 

Трафик 
пройдет по дну

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», Калининградская область

В Калининградской области завершилось строительство 
подводной волоконно-оптической линии связи «Кинги-
сепп — Калининград». Она проходит по дну Балтийского 
моря и Финского залива. Проект имеет стратегическое 
значение для информационной безопасности региона. 
Сейчас наземные линии связи проходят по территории 
других государств, в том числе Литвы, Латвии и Польши.

Новая «трасса» в 1115 километров станет резервной 
линией, напрямую связывающей сети связи области 
и магистральную цифровую сеть РФ. Ее построил отече-
ственный провайдер цифровых услуг и решений «Росте-
леком». Проект призван укрепить технологическую ин-
фраструктуру области, необходимую для реализации 
национальной программы «Цифровая экономика РФ». 
Речь идет о повышении качества и надежности телеме-
дицины, дистанционного образования, других важней-
ших информационных услуг и технологий. 

— Благодаря решению президента, решениям, кото-
рые принимали на Совете безопасности, мы получаем 
новые горизонты для развития цифровых коммуника-
ций, — отметил губернатор области Антон Алиханов на 
открытии новой оп-
тической магистра-
ли. — Мы теперь пол-
ностью зарезерви-
рованы, не зависим 
от геополитических 
и технологических 
пертурбаций. 

Линия связи бе-
рет начало в Кинги-
сеппе Ленинград-
ской области. Под 
воду кабель уходит 
в 45 километрах 
к северо-западу от 
города. В Калининградской области линия выходит на 
берег в районе курортного города Зеленоградска, затем 
по волоконно-оптическому кабелю «трасса» тянется до 
узла связи в Калининграде.

Стоимость работ составила чуть менее шести милли-
ардов рублей, в основном речь идет о средствах феде-
рального бюджета. Реализация проекта длилась два года. 
Почти год ушел на проектирование и согласование про-
екта, в том числе со Швецией и Финляндией, в экономи-
ческих зонах которых прошел кабель. Еще год строители 
работали на дне Балтики. Сейчас магистраль — в опыт-
ной эксплуатации. В ближайшем будущем провайдер 
полностью переключит трафик на подводную линию. 

«Мы в последние годы накопили серьезный опыт по 
прокладке подводных волоконно-оптических кабелей, 
в первую очередь на Дальнем Востоке, — отметил прези-
дент «Ростелекома» Михаил Осеевский. — И это позволи-
ло нам уверенно подойти к реализации проекта». Запас 
прочности нового кабеля рассчитан на объемы трафика, 
динамично увеличивающиеся в течение многих лет. 
Пропускную способность линии связи в случае необхо-
димости можно расширить в 80 раз. 

«Региону понадобятся новые мощности для развития 
порта, — заявил спецпредставитель президента РФ по во-
просам природоохранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергей Иванов. — Необходимо продолжать 
развивать систему «Безопасный город». Но, конечно, 
главная стратегическая задача — обеспечение безопа-
сности и бесперебойной работы интернет-связи в Кали-
нинградской области. И мы эту задачу выполнили».  •

ЖИЛЬЕ Почему в столичных новостройках все больше микроквартир

Деньги в студию
Александр Мелешенко

К
вартиры-студии продол-
жают оставаться попу-
лярными среди покупате-

лей жилья в новостройках. За 
прошлый год их доля достигла 
рекордных 15%. Риелторы под-
считали, что в строящихся до-
мах в конце декабря студией 
была примерно каждая седьмая 
квартира. Почему же мы, ругав-
шие на чем свет стоит тесные 
хрущевки, теперь выбираем жи-
лье не просто с маленькой кух-
ней, а вообще без нее?

Напомню, студия представ-
ляет собой квартиру без отдель-
ной кухни — вместо нее предус-
мотрена так называемая кухон-
ная зона прямо в жилой комна-
те. Студии бывают и довольно 
большими, по 40—50 «квадра-
тов», но чаще это именно мало-
габаритное жилье площадью не 
более 30 «квадратов». Риелторы 
говорят, что средние размеры 
студии в столице сейчас — около 
26 квадратных метров. 

Выглядит это так: открывае-
те входную дверь и оказывае-
тесь в довольно тесном коридо-
ре, который с одной стороны 
подпирает стена соседней квар-
тиры, а с другой — стена санузла. 
Туалет практически всегда сов-
мещен с ванной, причем ванна 
может туда даже не влезть, ее за-
меняет душевая кабина. Иногда 
жильцы ставят кабины сами, 
чтобы выиграть место под сти-

ральную машинку. Заканчива-
ется небольшой коридор сразу 
комнатой, в которой у одной 
стены стоит маленький кухон-
ный гарнитур с плитой. Полно-
ценную кровать в таком жилье 
ставят редко для экономии про-
странства, обычно ее заменяет 
раскладной диван. 

Да, жилье не самое комфор-
тное, но жить одному там впол-
не сносно — некоторые студен-
ты, холостяки и другие одино-
кие люди даже специально вы-
бирают такие квартиры. Гово-
рят, убираться легче, комму-
нальные платежи ниже, цена са-
мой студии тоже демократич-
ная — одни плюсы… 

Риелторы отмечают, что 
главный секрет популярности 
микроквартир кроется как раз 
в последнем аргументе — у них 
низкая цена, что и формирует 
спрос. Студия обычно дешевле 
обычной однушки на миллион-
другой. Этот же фактор стал ре-
шающим и в прошлом году, ког-
да интерес к жилью в Москве 
рос как на дрожжах из-за льгот-
ной ипотеки. 

«Предложение перераспре-
делилось в пользу небольших 
квартир за счет более простор-
ного жилья, — объясняет «РГ» 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Лити-
нецкая. — Это прямо связано 
с ростом цен. Средняя стои-
мость квартиры в новостройке 
эконом- и  комфорт-класса 

в столице увеличилась на 19%. 
Доходы при этом в основном 
стагнируют, а спрос прямо завя-
зан на доступность ипотечных 
ставок. В такой ситуации объек-
тивно многие клиенты будут 
 делать выбор в пользу более 
 доступного и маленького жи-
лья». 

Студии при этом покупают 
самые разные люди. Здесь и оди-
ночки, которых такое жилье на 
ближайшие годы вполне устраи-
вает. И молодые семьи, которые 
пока могут позволить себе лишь 
самый доступный и, как следст-
вие, крохотный угол. И инвесто-
ры, которые хотят вложить свои 

накопления. Сдать в аренду сту-
дии можно почти за те же деньги, 
что и полноценную однушку, так 
зачем же платить больше? 

В риелторской компании 
«Миэль» подсчитали, что за по-
следний год на рынке аренды ми-
кроквартир стало на 20% боль-
ше — это как раз вчерашние поку-
патели студий в строящихся до-
мах начинают искать для них 
арендаторов. Последними не-
редко выступают студенты. «Для 
них это более предпочтительно, 
чем аренда комнаты, и более до-
ступно по цене, чем найм полно-
ценной квартиры», — поясняет 
управляющий директор компа-
нии Мария Жукова.  

Осадки останутся

Таким образом, основ-
ной вклад в увеличение 
зимних осадков внесло 

усиление меридиональных пото-
ков в атмосфере. 

В Сибири и Америке, по ре-
зультатам исследований, атмос-
ферные процессы сменяют друг 
друга наиболее часто, следова-
тельно, и климат наиболее из-
менчив. Это наглядно подтвер-
ждают карты аномалий темпера-
туры для января 2021 года, когда 
наиболее высокие темпы роста 
температур действительно отме-
чались над Северной Америкой, 
а интенсивный очаг холода — над 
Азией. 

Кроме того, в этом году в эк-
ваториальной зоне Тихого океа-
на отмечается холодная фаза гло-
бальной циркуляции — Ла-Ни-
нья, возможно, она тоже внесла 
свой вклад в усиление процессов.

Не стоит отрицать и влияния 
антропогенного фактора, кото-
рый тоже может усилить ампли-
туду меридиональных процес-
сов. Наконец, мы находимся в на-
чале нового солнечного цикла, 
но его проявление в атмосфер-
ных процессах — это предмет от-
дельного исследования. 

Еще одна аномалия нынешне-
го января — зимний смерч. А он 
чем вызван?

ИННА ЛАТЫШЕВА: Этот мезовихрь 
был зафиксирован в Утулике, на 
южной оконечности озера Бай-
кал, 5 января. Хотя на Байкале 
смерчи были и раньше, но ян-
варь для развития мощной ку-
чево-дождевой облачности, его 
порождающей, — не самый под-
ходящий месяц. 

Тем не менее прохождение 
на высотах холодного мезоци-

клона над еще теплой поверхно-
стью водоема при сильных ско-
ростях и сдвигах ветра привело 
к образованию этого интере-
сного явления. 

Так оно локальное и, как пра-
вило, с коротким жизненным 
циклом, его не удалось зафикси-
ровать на байкальских метео-
станциях. Однако в условиях 
контрастности погодных усло-
вий, о которой мы уже с вами го-
ворили, его формирование го-
ворит о том, что редкие погод-
ные явления в Байкальском ре-
гионе, скорее всего, станут не 
такими уж редкими. 

С сентября Иркутскую об-
ласть регулярно трясет. Это 
может как-то влиять на по-
году?

ИННА ЛАТЫШЕВА: Пока мы можем 
сказать, что такое совпадение 
экстремальных событий в ат-
мосфере с серией землетрясе-
ний и полетом болида, без-
условно, подталкивает нас 
к необходимости проведения 
комплексных исследований.

Необходимо более глубокое 
понимание причин наблюдае-
мых погодных и природных ано-
малий. Предварительный ана-
лиз атмосферных процессов 
в периоды сильных январских 

землетрясений в Иркутской об-
ласти с 1862 года показал обна-
деживающие результаты для по-
иска возможностей их прогно-
зирования в будущем.

Инна Валентиновна, какие 
погодные рекорды ученые за-
фиксировали этой зимой в на-
шем регионе?

ИННА ЛАТЫШЕВА: Если в декабре жи-
тели Иркутской области были 
обеспокоены небольшой высо-
той снежного покрова, то январь 
это с лихвой компенсировал. 

Особенно снежным он ока-
зался и в Иркутске, где выпала 
трехмесячная норма осадков. 
Это превысило предыдущий ре-
корд 1956 года. Объединяет эти 
«снежные годы» чередование ин-
тенсивных волн тепла и холода. 
Однако в 956 году были более 
сильными понижения и повыше-
ния средних суточных темпера-
тур (до 12 — 15°С относительно 
нормы), а в 2021 году — большей 
оказалась продолжительность 
волн тепла. В феврале обильные 
осадки продолжились: снега 
в Иркутске уже выпало в 1,6 раза 
больше зимней климатической 
нормы. 

Снег завалил всю страну. А где 
его было больше всего?

ИННА ЛАТЫШЕВА: Если проследить 
зимние аномалии осадков в ян-
варе 2021 года от западных до 
восточных границ России, то 
максимумы месячных сумм 
осадков отмечались в цен-
тральном регионе, на Урале.

 Например, обычно в мало-
снежной Чите выпала четырех-
месячная норма осадков. Инте-
ресно, что с волнами арктиче-
ского холода снег отмечался и в 
субтропическом климате юга 
России. А вдоль арктического 
побережья суммы осадков были 
в основном в пределах нормы. 

Кстати, сильнейшие снего-
пады были в Испании, Италии, 
Австрии, Японии и США. Еще 
удивительнее, что в середине 
зимы снег выпал в пустыне Са-
хара и в Саудовской Аравии. 

Говорят, в этом году особенно 
активы циклоны. А здесь в чем 
причина?

ИННА ЛАТЫШЕВА: Повышенная ак-
тивность циклонов этой зимой 

связана с тем, что очень благо-
приятные условия складыва-
лись в районах их образования 
вдоль побережий материков, 
в Средиземноморье. И даже 
в Монголии, где обычно господ-
ствует Монгольский центр Ази-
атского антициклона. 

Также нельзя не учитывать 
влияние ветровых потоков те-
пла и влаги, ориентированных 
с Тихого океана и достигающих 
нашего региона. 

В Сибири на севере господ-
ствовал холодный циклон, а на 
юге были выносы теплого воз-
духа со Средиземноморья, Чер-
ного моря, а также из районов 
Балхаша. В результате, напри-
мер, по северу Иркутской обла-
сти минимальные температу-
ры опускались до -55…57ºС. 
А южные районы чаще попада-
ли под влияние атмосферных 
фронтов.  •

Когда еще увидишь пальму в снегу? 
Уникальный случай — в Крыму. 
Даже старожилы не помнят такого.

А К Ц Е Н Т

На Байкале смерчи были и раньше, 
но январь для них — не самый подходящий 
месяц. И это не единственный 
зимний сюрприз 2021 года
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Какие музеи 
в Москве 
работают 
для учащихся 
бесплатно

ИСКУССТВО 
ЗНАТЬ
Сергей Жуков

Экскурсии и выставки участни-
ков проекта «Музеи — детям» те-
перь могут бесплатно посещать 
не только учащиеся государст-
венных школ и колледжей, но 
и частных. Соответствующее 
постановление подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин.

За три с половиной года, что 
существует проект, культурные 
площадки города бесплатно по-
сетили более 750 тысяч школь-
ников и студентов. После про-
должительного перерыва, выз-
ванного пандемией коронави-
руса, экспозиции снова ждут 
юных гостей. В списке уже 
103 музея и выставочных зала. 
Есть как государственные, так 
и частные. Новые участники до-
бавляются ежегодно. В минув-
шем году, например, в «бесплат-
ную» компанию влились Музей 
военной формы, Еврейский му-
зей и центр толерантности, му-
зей «Огни Москвы», Музей 
Международного нумизматиче-
ского клуба, Музей техники Ва-
дима Задорожного и Дом-музей 
Матвея Муравьева-Апостола. 

Пойти на встречу с искусст-
вом дети могут сами, с друзья-
ми, родителями или вместе 
с классом. Чтобы получить бес-
платный билет, нужно обра-
титься в кассу. Школьников 
и студентов колледжей, объя-
сняют авторы проекта, там по-
просят приложить к считываю-
щему устройству социальную 
карту или «Москвенок» в виде 
карты, браслета, часов или бре-
лока. Учащиеся же негосударст-
венных учебных заведений мо-
гут захватить с собой соцкарту 
или справку с места учебы, заве-

ренную подписью руководителя 
и печатью организации. И впе-
ред — изучать выставки и экспо-
наты. За день, кстати, разреша-
ется посещать несколько музе-
ев. Но важно помнить: в каждом 
из них выдают только один бес-
платный билет, срок годности 
которого распространяется на 
весь день. Допустим, школьник 
решил по-умному провести 
утро субботы и пошел в музей 
Маяковского. Днем же заглянул 
в Московский музей современ-
ного искусства. А вечером ему 
захотелось снова прочувство-
вать атмосферу поэзии XX века 
и побродить по залам музея Ма-
яковского. Это возможно. Глав-
ное — не потерять билет, выдан-
ный утром. Ведь проходить при-
дется снова по нему. 

Самыми популярными у де-
тей по-прежнему остаются Госу-
дарственный Дарвиновский му-
зей, Московский музей космо-
навтики, Государственный му-
зей А.С. Пушкина, Биологиче-
ский музей имени К.А. Тимиря-
зева и музей-панорама «Боро-
динская битва». В Дарвинов-
ском, например, можно увидеть 
скелеты и чучела зверей и птиц. 
Погрузиться в животный мир 
помогают интерактивные эк-
спонаты. Скажем, можно посмо-
треть на окружающих глазами 
полевой мыши, помериться си-
лой со слоном или послушать, 
как бьется сердце самой малень-
кой птицы в мире — колибри. Не-
обычно? Вот потому сюда и тя-
нет как магнитом детей. Да 
и взрослых тоже.

Привлекает школьников 
и музей космонавтики, где мож-
но ознакомиться с историей 
 освоения космоса, услышать 
истории космонавтов и рассмо-
треть в деталях «начинку» ра-
кет-носителей, скафандров 
и спутников.  

Новая линия 
обеспечит безопас-
ность и беспере-
бойную работу 
интернет-связи 
в Калининграде

Прогноз

ФЕВРАЛЬ ПОКАЖЕТ
Инна Валентиновна, каких сюрпризов нам еще ждать от погоды? 
Инна Латышева | Могу сказать одно. Если февраль также окажется ано-

мально снежным, необходимо будет более внимательно анализировать 

температурные аномалии весенних месяцев. А также вероятность воз-

никновения экстремальных гидрометеорологических явлений в летние 

месяцы.

От редакции. 
Среди экстремальных гидрометеорологическим явлений 
можно выделить: половодье, продолжительные сильные ливни, 
переувлажнение почвы, град. 
Что нас ждет впереди — покажет февраль.
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В числе популяр-
ных площадок — 
Дарвиновский 
музей, Мемори-
альный музей
космонавтики, 
Биологический 
музей имени 
Тимирязева

А К Ц Е Н Т

Студии покупают и одиночки,
и молодые семьи, и инвесторы,
которые хотят вложить свои накопления
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СОБЫТИЕ 23 февраля 
стартует продажа билетов 
на выставку Виолы в ГМИИ 
им. Пушкина

О катастрофах 
с любовью

Жанна Васильева

Выставка «Билл Виола. Путешествие души» открыва-
ется в ГМИИ имени А.С. Пушкина первого марта в рам-
ках направления «Пушкинский XXI».

Билл Виола — один из редких примеров современно-
го художника, чьи видеоинсталляции одинаково орга-
нично смотрятся в Соборе Святого Павла (для про-
странства которого он создал серию «Мученики» 
(2014), в театре (от сцен оперных домов до камерного 
пространства Фанерного театра БДТ) и в музеях. Толь-
ко в России его отдельные произведения были на вы-
ставках в ГРМ, Эрмитаже, ГМИИ имени А.С. Пушкина. 
Это не отменяет того факта, что нынешний проект, со-
здававшийся с 2016 года специально для ГМИИ имени 
А.С. Пушкина, — первая масштабная персональная вы-
ставка Билла Виолы 
в России. Она стала 
возможной благо-
даря поддержке 
банка ВТБ. 

Одна из причин 
этой «адаптивно-
сти» видеопроизве-
дений Билла Виолы 
к разным простран-
ствам, пожалуй, в 
том, что работает в 
довольно сжатом 
диапазоне от «тра-
гического» до «воз-
вышенного». Его произведения — о том, что гибелью 
грозит, будь то потоп, огненная стихия или страсти ро-
ковые. Как раз это соединение ужаса и замиранья сер-
дца, рождающее разом желание зажмуриться и поста-
вить на повтор перемотки, и есть эмоциональный кон-
трапункт произведений Билла Виолы. Здесь «Огненная 
женщина» кидается в пламя, здесь Тристан в струях 
воды воспаряет над водопадом, здесь хляби небесные 
разверзаются, превращаясь в неконтролируемый по-
топ, на старинную улочку европейского города.

Разве не этот сюжет — катастрофа и спасение в по-
следний момент — в основе и всех голливудских филь-
мов? Разумеется. Но — почувствуйте разницу. Билл Ви-
ола отсылает нас не к знакомому набору киноафиши 
последних лет, а к музейной классике. К шедеврам гор-
дых венецианцев и флорентийцев, к фрескам итальян-
ского Возрождения или полотнам барокко… И это, ко-
нечно, отдельное удовольствие — угадывать, как в виде-
оинсталляции «Комната Катерины» (2001) спрятаны 
отсылки, скажем, к фрескам мастера сиенской школы 
Андреа ди Бартоло. 

Но разве не схожий опыт использовал наш Карл 
Брюллов в «Последнем дне Помпеи», переплавив впе-
чатления от раскопок античного города, академиче-
скую выучку и потрясение от могущества природной 
стихии? Разве не схожий эффект возникает в гравюрах 

Пиранези, где древние руины, темницы и форум анти-
чных городов проступают под одеждами современного 
ему города? Можно сказать, что Билл Виола наследует 
этой традиции представления «возвышенного» в евро-
пейской культуре. Разница в том, что он в качестве ки-
сти использует видео- и кинокамеры и весь арсенал 
современной цифровой техники.

Созданное им пространство «возвышенного» (при-
чем без единой монтажной склейки) — продукт высоко-
технологичный. На площадке во время съемок работа-
ют 50—60 человек. Достаточно сказать, что работы в 
серии «Трансфигурации» (2007—2008) — «Невинные», 
«Возвращение» и «Три женщины» снимались при со-
действии студии Джорджа Лукаса. Билл Виола, конеч-
но, не соперничает с лукасовскими «Звездными война-
ми», но при этом его видеоработы для постановки Пи-
тера Селларса вагнеровской оперы «Тристан и Изоль-
да» снимались в громадном ангаре, где когда-то строи-
лись космические корабли НАСА.

Это соединение визуальных образов из музейной 
классики и изощренных современных технологий, по-
зволяющих длить мгновенье, кажется, сколь угодно 
долго, работает как род машины времени. Резкое тор-
можение и замедленная съемка — киношный знак ката-
строфы. Спрессованное время — знак высшего напря-
жения сил или момента принятия критических реше-
ний — у Виолы маркирует саспенс. Он разворачивает 
сжатые до праматерии секунды во вроде бы простые 
жесты, которые благодаря «торможению» превраща-
ются в отточенные хореографические формулы. 

Чтобы проверить это, стоит посмотреть более 20 
видеоработ Билла Виолы, которые сейчас монтируют в 
Пушкинском.  

ВЕРНИСАЖ РГАЛИ представил редкие документы о великой Плисецкой

Первая — Майя
Андрей Васянин

П
андемия сдвинула празд-
ник танца в Российском 
государственном архиве 

литературы и искусства, но от-
крывшаяся выставка «Майя 
Плисецкая и традиции русского 
балета» вознаграждает поклон-
ников балета сполна. На неболь-
шом пространстве выставочно-
го зала — редкие документы и 
раритеты из десятков частных и 
государственных фондов, в том 
числе и из личных архивов ве-
ликой четы.

Массивные, в серебряном 
корпусе и на цепочке швейцар-
ские часы Doxa — единственное, 

что осталось у Плисецкой от 
отца. Чуть выше на витрине — 
смешной детский рисунок «Ле-
пешинская в роли Суок». Здесь 
же маленькие пожелтевшие се-
мейные фото с трехлетней Майей 
— «рыжей, с озорными глазами, 
ликующе радующейся жизни». 

Плисецкая была абсолют-
ным человеком self-made. С 
юности все подчинила своей 
цели — не останавливаться, ра-
сти и двигаться вперед. Об упу-
щенных возможностях жалела 
всю жизнь. Об этом и выставка. 

В годы войны, в эвакуации в 
Свердловске, юная Майя почув-
ствовала, что теряет балетную 
форму без регулярных занятий. 

Чудом добралась до столицы. 
Чудом проскочила мимо патру-
ля. Так и вернулась в родное Хо-
реографическое училище при 
Большом театре.

Под стеклом — портрет вели-
кой Агриппины Вагановой. Ра-
бота с великим педагогом пере-
вернула представления балери-

ны о танце. «Приезжай, мы сде-
лаем «Лебединое» так, что чер-
тям тошно станет», — звала ее 
Ваганова в Кировский театр. Но 
оставить Большой театр Пли-
сецкая не решилась и писала по-
том, что расставание с Вагано-
вой осталось  на всю жизнь не-
заживающей раной.

Вот программка кремлевско-
го концерта к 70-летию Сталина 
в 1949 году. Плисецкой при-
шлось станцевать там  «Вариа-
цию из «Дон-Кихота» на сколь-
зком паркете Георгиевского 
зала. Наутро ее фамилия появи-
лась в сообщении ТАСС. «Это 
победа, теперь надо побороться 
за свое будущее, — думала тогда 
юная балерина. — Того глядишь, 
дадут станцевать что-то новое...»

Но после гастролей в  Индии в 
1953—1954 годах (вот фото с Ин-
дирой Ганди) она 5 лет была не-
выездной. Наконец стараниями 

друзей и мужа, композитора Ро-
диона Щедрина, участвует в по-
бедном туре Большого театра по 
Америке и далее теперь везде.

«Вы были великолепны вче-
ра вечером, мы пытались дозво-
ниться, но вы уже уехали. Моя 
благодарность! Впечатленный 
Бобби» — вот на выставке телег-
рамма от Роберта Кеннеди. И 
подарок от него: пять фарфоро-
вых бледно-сиреневых гвоздик 
в вазе, листики с прожилками и 
стеклянные пестики, тычинки.

Она оттанцевала чуть не весь 
классический репертуар — 
страшно хотелось чего-то ново-
го. И новое пришло в конце 60-х. 
Центр экспозиции — щедрин-
ские  рукописи «Конька-Горбун-
ка», «Анны Карениной», «Чай-
ки» с посвящениями «Майе 
Плисецкой, всегда». Конечно, 
здесь и платье от Кардена, обо-
жаемого друга, автора костю-
мов к ее постановкам.  

Плисецкая до 65 лет работала 
в Большом театре. До 70 танце-
вала на пуантах. Номер «Аве 
Майя!» был поставлен к ее юби-
лею Морисом Бежаром в 1995-м. 
В нем, как всегда, было главное, 
что составляло плоть и кровь ве-
ликой балерины: «любовь, кра-
сота, музыка, колдовство».  

ТОЛЬКО В «РГ» Испанские гастроли и оперный тур в Москву 
Валерия Гергиева

Мариинский каскад

Ирина Муравьева 

В 
ближайшие дни, с 19 
по 21 февраля, Мари-
инский театр будет 
гастролировать в Мо-
скве в Концертном 
зале «Зарядье»: про-
звучат оперы «Мак-
бет», «Турандот» (с 
участием Анны Не-

требко) и III акт «Нюрнберг-
ских мейстерзингеров». Это 
уже второй за февраль оперный 
тур Мариинки в Москву: в пре-
дыдущий визит труппа показа-
ла на сцене Большого театра 
главную премьеру прошлого се-
зона — «Лолиту» Родиона Ще-
дрина, выдвинутую на премию 
«Золотая маска». Спектакль но-
минирован по четырем позици-
ям: лучший спектакль, лучшая 
женская роль — Пелагея Курен-
ная (Лолита), лучшие мужские 
роли — Александр Михайлов 
(Клэр Куильти) и Петр Соколов 
(Гумберт). «Российская газета» 
писала о премьере «Лолиты» 
(см.: «РГ» от 16.02.2020). А на-
кануне, несмотря на локдаун в 
театрально-концертной жизни 
Европы, Мариинский театр 
провел гастроли в Испании, где 
сыграл шесть программ из со-
чинений Берлиоза, Шуберта, 
Вагнера, Чайковского, Рахма-
нинова, Прокофьева. Концерты 
прошли в крупнейших залах Ва-
ленсии, Мадрида, Барселоны, 
Жирона с половинными, согла-

сно антиковидному протоколу 
безопасности, «аншлагами». 
Руководитель Мариинки Вале-
рий Гергиев рассказал «РГ» о га-
стролях и планах театра: 

Такое впечатление, что ситу-
ация в театральном мире 
пошла даже на пользу Мари-
инке? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Могу сказать, что 
никогда на моей памяти мы не 
расширяли свой репертуар так, 
как за последние восемь меся-
цев. И никогда у нас не было, да 
уже, вероятно, и не будет такой 
возможности сосредоточиться 
на домашней работе, проводить 
много времени в театре и быть 
при этом с близкими, с семьей. 
Это уникальный период для нас 
и потому, что все до одного 
звездные и молодые артисты 
Мариинского театра находятся 
в Петербурге. И все это время 
мы живем как одна огромная се-
мья, работаем не покладая рук. 
Прежде всего мы восстанавли-
ваем наш репертуар, потому что 
он превышает в разы афишу лю-
бого театра мира. Достаточно 
сказать, что у нас идут полтора 
десятка опер Верди, пятнадцать 

опер Римского-Корсакова, по-
чти весь Вагнер, Чайковский, 
Пуччини, Прокофьев, десятки 
других партитур. И если мы не 
будем играть эти спектакли, они 
просто умрут. Сегодня главная 
задача для нас — восстановить 
собственный репертуар. Но мы 
готовим и много новых назва-
ний в афише. Сейчас будем ис-
полнять в Москве III акт «Нюр-
нбергских мейстерзингеров». 

Вам удалось провести гастро-
ли в Испании, несмотря на ог-
раничительные меры в Евро-
пе, а в ближайшее время уже 
планируются выступления в 
венском Музикферайне. Как 
это возможно? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы еще летом, 
когда практически все было за-
крыто, смогли дважды высту-
пить на Равеннском фестивале у 
Риккардо Мути — это были вели-
колепные гастроли. Италия все-
таки очень дружественная нам 
страна. Я обязательно приглашу 
маэстро Мути выступить у нас: 
мы уже говорили с ним об этом. 
Позже, в октябре, я прилетал в 
Италию и дирижировал орке-
стром Болоньи в Парме, на от-

крытии фестиваля Верди. В той 
поездке у меня было время по-
бывать в музее Верди, в том доме 
в Ле Ронколе, где он родился. Это 
совершенно удивительное ме-
сто: прекрасный парк, дом,  кни-
ги Верди, его ноты, рукописи, 
мебель, даже кровать, где он 
спал. Я провел там много часов и 
открыл для себя немало нового о 
Верди как человеке и крупной 
личности. Эта поездка была 
большим подарком судьбы для 
меня. Буквально на следующий 
день мы с Мариинским театром 
выступали в Парижской филар-
монии, где у нас была совершен-
но незабываемая «Хованщина» 
Мусоргского. Я ведь каждый год 
стараюсь исполнять эту вели-
кую партитуру в двух-трех ми-
ровых столицах. Она производит 
на всех колоссальное впечатле-
ние. А что касается испанских га-
стролей, то они прошли с огром-
ным успехом. Мы летали туда 
российским чартером «ЮТэйр» 
и чувствовали себя в воздухе как 
дома. В самой Испании все ста-
рались быть вместе, ни с кем осо-
бенно не общались, даже пита-
лись вместе. К счастью, никто не 
заболел.

Между тем переездов по горо-
дам Испании было много, вы-
ступления проходили в боль-
ших залах, исполнялись боль-
шие программы. Риски все-
таки были?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Риски есть везде: 

в магазинах, в кафе, в метро. Я не 
думаю, что концертные залы яв-
ляются самыми крупными 
источниками потенциальной уг-
розы заражения. Мы все наши 
концерты проводили без ан-
трактов, с соблюдением всех 
мер безопасности. Для нас было 
очень важно, что в Испании за-
хотели нас принять, что эти га-
строли состоялись. В Европе все 
складывается по-разному. Взять 
хотя бы Германию. Я там руко-
вожу Мюнхенским оркестром, у 
меня сложились исключитель-
ные творческие отношения с 
музыкантами. Вместе мы смо-
гли реализовать масштабный 
проект: исполнили и записали 
все симфонии Брукнера, и наши 
записи получили уже несколько 
призов. Но сейчас мы прекрати-
ли давать концерты с публикой, 
потому что так решили немец-
кие власти по соображениям 
безопасности во время панде-
мии. И никто там вступать в по-
лемику по этому поводу не бу-
дет. Для меня же главное, что мы, 
артисты Мариинского театра, 
можем все это время быть дома, 
вместе и созидательно работать 
над нашим репертуаром. Сов-
сем скоро у нас будет целый ка-
скад новых интересных собы-
тий, связанных с великими рус-
скими композиторами и музы-
кантами.  

Спектакль «Лолита» показали на 
«Золотой маске». Лолита — Пелагея 
Куренная, Гумберт — Петр Соколов.

Под стеклом — афиши, фотографии и личные вещи великолепной Майи Плисецкой.

А К Ц Е Н Т

Все это время мы живем как одна огром-
ная семья, работаем не покладая рук

А К Ц Е Н Т

Плисецкая была человеком self-made. 
C юности подчинила все своей главной 
цели и никогда не останавливалась

КНИГИ Вышла 
автобиография 
солиста Iron 
Maiden Брюса 
Дикинсона

СИРЕНА 
БУКВАМИ
Александр Алексеев

Если увлечение чтением книг 
снова вернется к людям, то это 
произойдет уже не только бла-
годаря хорошим писателям, но 
и музыкантам. Ведь у звезд 
рока, рэпа, R&B и танцевальной 
попсы — тысячи зрителей на ка-
ждом концерте, внушительные 
тиражи альбомов и масса фана-
тов в соцсетях! А с недавних 
пор популярные артисты полю-
били и писать книги о себе! И 
это — уже новый тренд сезона.

Теперь в русском переводе 
вышла и автобиография Брюса 
Дикинсона из Iron Maiden. Пев-
ца по прозвищу Сирена, кото-
рый также сочиняет романы, 
киносценарии, управляет са-
молетом боинг, а однажды пи-
лотировал его в московский аэ-
ропорт Шереметьево под зана-
вес очередного мирового турне 
Iron Maiden. Очень хотелось уз-
нать из его автобиографии о 
том, когда же он все успевает?!

В честь выхода книги новый 
Брюс Всемогущий провел и не-
большой тур по Европе. Немного 
пел, читал фрагменты из своей 
книги, получившей название 
«Зачем нужна эта кнопка?». Ког-
да позволяла пандемия, наведал-
ся и в нашу страну. Рассказал 
обозревателю «РГ» о том, как ра-
ботал: «Обычно я пишу, когда 
мне это необходимо делать, как 
говорится «кровь из носу», и для 
конкретных проектов. А в дру-
гих случаях я долго думаю о том, 
что бы мне написать, и у меня 
это никогда не получается. Так 
что с автобиографией было не-
просто: меня никто не торопил, 
я никому ничего не был обязан, 
поэтому можно сказать, мне 
приходилось дисциплинировать 
себя, а в отдельных случаях и за-

ставлять. Но постепенно мне и 
самому стало очень интере-
сно…» И уточнил: «Я сел и стал 
вспоминать истории из своей 
жизни, начиная с того, что пом-
нил про детство. Так постепенно 
двинулся дальше…»

Теперь книга наконец-то 
вышла и в России. Повествова-
ние Брюс ведет в хронологиче-
ском порядке. Непринужденно 
смешивает воспоминания с 
остроумными наблюдениями, 
полезными советами и интере-
сными размышлениями. Невоз-
мутимо дает уроки вокального 
мастерства, высказывает мне-
ние об устройстве шоу-бизнеса 
и истинном стиле группы Iron 
Maiden. И даже о том, как прово-
дит курсы обучения новых пило-
тов.

Но при этом Дикинсон надо-
лго не задерживается ни на од-
ной теме. От этого — чтение ста-
новится легче и комфортнее, но 
внимательному читателю хочет-
ся еще мыслей и подробностей. 
Чуть дольше Дикинсон расска-
зывает лишь о поре, когда у него 
была диагностирована онколо-
гия (две опухоли — в языке и в 
лимфоузле с правой стороны 
шеи. — Прим. ред.). Вспоминает о 
лечении и выдает афоризм — 
«жизнь слишком коротка, чтобы 
злиться на раковую опухоль».

Когда читаешь, не покидает 
ощущение, что Дикинсон мог 
бы написать и больше, но в ка-
кой-то момент остановил себя. 
А жаль. И то, что редактор ему 
не посоветовал: «Давай еще, 
людям все это важно знать!» 
Впрочем, похоже, в Англии рок-
звезды тоже знают строчки из 
песни «первым делом, первым 
делом самолеты, ну а девушки, 
а девушки потом…» О своих же-
нах и детях Брюс, кстати, в кни-
ге решил не рассказывать…  

Билл Виола 
в качестве кисти 
использует видео- 
и кинокамеры 
и весь арсенал сов-
ременной техники

В своей книге Брюс Дикинсон умело  
смешивает воспоминания с остро-
умными наблюдениями и советами.

Стихии воды и огня — первичная материя, с которой работает 
Билл Виола.
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Прямая речь

Родион Щедрин, композитор:
— Каждая крупица сведений о Майе, документов, записей, фотографий, 

видео, со временем начинает представлять все больший интерес.  В ин-

тернете появляется множество неизвестных мне ее мини-интервью, ре-

плик, реакций на что-то. Меня это бесконечно радует, Майя легендарна 

и в своих художнических, и в человеческих проявлениях. И, безуслов-

но, как вечное олицетворение женственности. 

Прямая речь 

Кира Перов, сокуратор выставки, работает 
с Биллом Виолой с 1977 года:
— Одной из первых наших поездок было путешествие в пу-

стыни Туниса, где мы снимали миражи на солончаках. По-

том жили полтора года в Японии, где погружались в духов-

ную жизнь этой страны. Среди наших путешествий также 

была поездка в Северную Индию, где мы познакомились с 

обычаями буддистских монастырей, и на острова Фиджи, 

где ритуалы прохождения через огонь показали нам силу 

веры... Все эти путешествия повлияли на нас, хотя влияние 

не было буквальным. 

Основные материалы Билла Виолы — время, пространство, 

масштаб. Предмет его размышлений — жизнь, смерть, пе-

рерождение. В своих работах он замедляет время, откры-

вая портал во внутренний мир. Стихии воды и огня — пер-

вичная материя, с которыми он работает. Они понимаются 

как метафора, исполненная надежды на продолжение жиз-

ни, в какой бы форме это ни происходило. 

Кстати

Вышли также любопытные авто-

биографии Светланы Сургановой, 

Мэрайи Кэри, Принса, Элтона 

Джона, Трики, Джессики Симп-

сон, Надежды Бабкиной, Алек-

сандра Пескова, Наталии Гульки-

ной и других. К
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АРСЕНАЛ Экспозиция российской 
оборонки на выставке IDEX 2021 будет яркой

Автомат без грифа 
«секретно»

Сергей Птичкин

Н
а крупнейшем Ме-
ждународном воен-
но-техническом са-
лоне IDEX 2021, ко-
торый пройдет в 
Абу-Даби с 21 по 25 
февраля,  Россия 
представит новей-
шие образцы воо-

ружения, получившего разре-
шение на экспорт совсем недав-
но.

Организатором единой рос-
сийской экспозиции на этом са-
лоне традиционно выступает 
«Рособоронэкспорт». В этом 
году она займет более 1200 кв. м 
выставочной площади. Свои из-
делия — а их более 400 — предста-
вят все ведущие оборонные 
предприятия и объединения. 
Заявлено, что экспозиция ори-
ентирована на демонстрацию 
средств и решений по ответу на 
современные угрозы и вызовы 
безопасности, в том числе по от-
ражению атак ударных беспи-
лотников. Особое внимание бу-
дет уделено решениям задач по 
противостоянию прежде всего 
террористическим группиров-
кам и обеспечению безопасно-
сти важных государственных, 
инфраструктурных, в том числе 
транспортных и энергетиче-
ских объектов. 

Впервые в данном регионе 
будет представлена боевая ма-
шина пехоты на базе унифици-
рованной колесной платформы 
«Бумеранг». А также зенитно-
ракетная система большой 
дальности «Антей-4000» и но-
вейший зенитно-ракетный ком-
плекс средней дальности «Ви-
кинг».

«Викинг» — экспортная вер-
сия комплекса «Бук-М3», сов-
сем недавно поступившего на 
вооружение Российской армии. 
По сравнению с хорошо извест-
ным комплексом «Бук-М2» 
дальность стрельбы у него уве-
личилась в полтора раза, достиг-
нув 65 километров. Кроме того, 
в полтора раза увеличилось ко-
личество одновременно обстре-
ливаемых целей — по 6 каждой 
самоходной установкой, а коли-
чество готовых к пуску зенит-
ных управляемых ракет в огне-
вой позиции из двух боевых еди-
ниц выросло с 8 до 18.

«Викинг» разрабатывался и 
создавался с учетом трендов ми-
рового рынка. Его технические 
особенности позволяют макси-
мально адаптировать комплекс 
под приоритеты иностранных 
заказчиков «Рособоронэкспор-
та». Специалисты отмечают, что 
этот комплекс получил ряд уни-
кальных особенностей, которые 
прежде не были доступны ни в 
одной системе ПВО. Например, 
пункт боевого управления «Ви-
кинга» имеет возможность со-
пряжения не только со штатной 
радиолокационной станцией, но 

и с другими РЛС, в том числе и 
не российского производства. 
Кроме того, у ЗРК предусмотре-
на возможность автономного 
применения огневых единиц и 
даже отдельных самоходных ог-
невых установок, что увеличи-
вает суммарную обороняемую 
площадь и количество прикры-
ваемых объектов, а также позво-
ляет минимизировать стои-
мость организации системы 
ПВО.

Впервые за рубежом пройдет 
публичная презентация танка 
Т-14 «Армата». Правда, пред-
ставят его в виде макета, а также 
в мультимедийном формате. 
Однако не стоит сомневаться, 
что и такой показ привлечет 
большое внимание.

Немало новинок будет пока-
зано в сегменте стрелкового 
оружия. Помимо первого зару-
бежного показа автомата АК-19 
состоится презентация ковров-
ского автомата «Корд», кото-
рый по ряду характеристик пре-
восходит знаменитые автоматы 
серии АК. 

Сейчас выпускаются две 
версии «Корда» — А-545 и А-762. 
Соответственно калибра 5,45 
мм и 7,62 мм. 

Создание «Корда» долгое 
время было окружено тайной. 

Даже внешний вид автомата 
держался в строжайшем секре-
те. Рассекретили его относи-
тельно недавно. Однако широ-
кой известности он пока не по-
лучил. Хотя те, кто имеет это 
оружие в своем арсенале, а это в 
основном спецназовцы, счита-
ют себя счастливчиками. И вот 
почему.

«Корд» идеально сбаланси-
рован. Чтобы добиться этого, 
была разработана принципи-
ально новая конструкция затво-
ра, на который установили спе-
циальный балансир. Он соответ-

ствует по своей массе всей за-
творной группе. Когда происхо-
дит выстрел, под появившимся 
давлением пороховых газов на-
чинают одновременно двигать-
ся поршни и рамы балансира, 
причем движение происходит в 
противоположных направлени-
ях. Скорости при этом равные. 
За счет этого движения импуль-
сы компенсируют друг друга. 

В результате автомат не тря-
сется в руках стрелка даже в мо-
мент стрельбы очередями. При-
клад не бьет в плечо — отдачи 
практически нет. В итоге значи-
тельно повысились точность и 
кучность стрельбы, а утомляе-
мость стрелка даже в интенсив-
ном бою заметно снизилась. 

Автоматов аналогичной кон-
струкции на сегодняшний день 
нет ни в одной армии мира, кро-
ме Российской. Волне вероятно, 
что после его презентации на 
IDEX 2021 им заинтересуются 
многие потенциальные покупа-
тели нашего оружия.

Интересна экспозиция от 
конструктора Владислав Лобае-
ва. Его снайперские винтовки 
действительно уникальны. Да и 
названия звучны — DVL-10M1 
«Диверсант», TSVL-8 «Сталинг-
рад», DXL-3 «Возмездие» и DXL-
4 «Севастополь».

На стенде «Рособоронэк-
спорта» будут представлены 
модели многоцелевого сверхма-
невренного истребителя Су-35 
и транспортно-десантного вер-
толета Ми-38Т, способных зна-
чительно повысить боевой по-
тенциал авиационной группи-
ровки любой страны Ближнего 
Востока и Северной Африки. В 
виде моделей выставят попу-
лярные на ближневосточном 
рынке комплексы ПВО С-400 
«Триумф» и «Тор-М2КМ», а так-
же комплексы противодействия 
беспилотным летательным ап-
паратам «Купол-ПРО». 

В военно-морской части эк-
спозиции судостроительная 
корпорация «Ак Барс» предста-
вит модели патрульного кора-
бля проекта 22160 и малого ра-
кет н о го  к о р а бл я  п р о е кта 
22800Э «Каракурт-Э». 

Заявлено, что в ходе IDEX 
2021 «Рособоронэкспорт» про-
ведет встречи и переговоры с 
представителями военно-поли-
тического руководства и биз-
нес-сообщества стран Ближне-
го Востока и Северной Африки. 

Гендиректор госкорпорации 
«Ростех», в которую входит 
большинство отечественных 
участников выставки в Абу-Да-
би, Сергей Чемезов заявил:

— Ближний Восток и Север-
ная Африка сегодня — в числе 
ключевых заказчиков на рынке 
вооружений. На долю региона 
приходится примерно 1/3 обще-
го объема рынка. Оружие с мар-
кой «Сделано в России» здесь 
хорошо известно и пользуется 
повышенным спросом. Оно за-
рекомендовало себя с самой 
лучшей стороны в непростых 
климатических условиях — на 
море, на суше и в воздухе. Учи-
тывая все вышесказанное, реги-
он является для нас очень важ-
ным. По итогам 2020 года на 
страны региона пришлось более 
50 % всех экспортных поставок 
по линии «Рособоронэкспор-
та». В 2021 году эти позитивные 
тренды будут продолжены.  

Зенитно-ракетный комплекс 
«Викинг» — российская новинка 
мирового рынка вооружений.

А К Ц Е Н Т

На салоне IDEX 2021 cвои изделия — 
а их более 400 — представят практически 
все ведущие оборонные предприятия 
и объединения нашей страны

О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
rg.ru/sila

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Администрация Искитимского района и АО «Сибирский Антра-
цит», в соответствии с п.1 ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», уведомляют о начале проведения об-
щественных обсуждений с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) по вопросам намечаемой деятельности 
АО «Сибирский Антрацит» и объектам государственной экологиче-
ской экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство очист-
ных сооружений карьерных сточных вод на Колыванском угольном 
разрезе АО «Сибирский Антрацит». Цель намечаемой деятельнос-
ти: Очистка карьерных сточных вод. Месторасположение намеча-
емой деятельности: на территории Искитимского района, Колыван-
ский угольный разрез. 

Наименование и адрес заказчика:  АО «Сибирский Антрацит», 
633216, Новосибирская область, рабочий поселок Листвянский, 
ул. Советская, д. 2А. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 1—3 кварталы 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Искитимского района и  АО «Сибирский 
Антрацит». 

Предполагаемая форма общественного обсуждения техни-
ческого задания на выполнение ОВОС — представление замеча-
ний и предложений. Форма представления замечаний и предло-
жений — письменная (в журнале учета замечаний и предложений). 
Заказчик работ: Акционерное общество «Сибирский Антрацит» 
(АО «Сибантрацит»). Проектировщик: ООО «Сибирская проектно-
консалтинговая организация».

Проект технического задания на выполнение ОВОС вместе 
с журналами учета общественного мнения будут размещены 
с 19.02.2020 г. по адресам:

—  633209, Новосибирская область, Искитимский район, г. Иски-
тим, ул. Пушкина 28А, 3-й этаж (помещение отдела по природ-
ным ресурсам, охране окружающей среды, ЖКХ, энергетике 
и газификации). Время приема: с 14.00 до 17.00, еженедельно, 
каждые понедельник, вторник, четверг, кроме среды, пятницы, 
субботы и воскресенья;

—  633224, Новосибирская область, Искитимский район, террито-
рия Горловской автобазы, отдел охраны окружающей среды, 
в период с 19.02.2021 по 22.03.2021 года, в рабочие дни с 8.00 
до 17.00 (обед с 12.00 до 13.00), понедельник—пятница. Ответ-
ственный сотрудник – начальник отдела охраны окружающей 
среды Бурцев Артём Александрович (+7-913-377-88-61, либо 
+7 (383) 433 89 00 доб. 2548).

— на официальном сайте — https://www.sibanthracite.ru/
Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-

ческой экспертизы «Строительство очистных сооружений карьер-
ных сточных вод на Колыванском угольном разрезе АО «Сибирский 
Антрацит», техническое задание на выполнение ОВОС, состоят-
ся: в 11.00 23.03.2021 г., по адресу: Новосибирская область, Искитим-
ский район, г. Искитим, ул. Пушкина, 51, 3-й этаж (зал заседаний). 
Предложения и замечания принимаются до 22.03.2021 г. (включи-
тельно). Также комментарии и предложения принимаются в срок до 
22.03.2021 г. (включительно) по e-mail: aburtsev@sibanthracite.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря  
Общественной палаты 
Российской Федерации  

о начале процедуры выдвижения кандидатур 
в состав общественных  

наблюдательных комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, находящимся в местах принуди-
тельного содержания» 18 февраля 2021 г. начинается процеду-
ра выдвижения кандидатур в состав общественных наблюда-
тельных комиссий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, регио-
нальным общественным объединениям принять участие в про-
цедуре выдвижения кандидатур в состав общественных наблю-
дательных комиссий

Республики Алтай;
Красноярского края;
Еврейской автономной области;
Ямало-Ненецкого автономного округа

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой соответствую-
щее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены обществен-
ных наблюдательных комиссий размещены на сайте Общест-
венной палаты Российской Федерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.
Секретарь 
Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Акционерное общество «Карабашмедь»
Информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 

Акционерное общество «Карабашмедь» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений проекта технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности по реализации Технологического регла-
мента «Химико-металлургический комплекс АО «Карабаш-
медь».

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация химико-ме-
таллургического комплекса АО «Карабашмедь».

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Карабашский городской округ. 

Наименование и адрес заявителя: 456140, г. Карабаш, Челя-
бинская область, ул. Освобождения Урала, 27 А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 1 квартал 2021 г. — 4 квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Карабашского городского округа сов-
местно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой, представить свои 
замечания и предложения к проекту технического задания 
в журнале обращений в течение 30 дней с 24.02.2021, по адресу:

Челябинская область, г. Карабаш, ул. Островского, 7, кабинет 
215, отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты 
и экологии Карабашского городского округа», тел./факс: 
8-35153-2-30-87, время работы: понедельник—пятница с 08.00 
до 16.00, обед с 12.00 до 12.50.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Публичные (общественные) слушания 
(обсуждения) по объекту «Вывод из эксплуатации 
золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

АО «Полюс Красноярск» информирует о графике проведе-
ния общественных обсуждений по объекту «Вывод из эксплуа-
тации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

Название намечаемой деятельности: «Вывод из эксплу-
атации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

Цель намечаемой деятельности: решение вопроса по 
выводу из эксплуатации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиа-
динского горно-обогатительного комбината АО «Полюс Крас-
ноярск».

Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительного комбината АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в 72 км на юг от г.п. Северо-Ени-
сейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV кв. 2018 г.— IV кв. 2021 г.

Заказчиком разработки проектной документации яв-
ляется АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский край, 
район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белин-
ского, 2-Б, тел.: 8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных 
обсуждений Администрация Северо-Енисейского района, 
Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
общественных обсуждений: публичные (общественные) 
слушания (обсуждения).

Участие общественности обеспечивается на каждом эта-
пе процесса проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1.)  Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
предварительных материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду проводятся 23 марта 2021 года в 
16:30 часов по адресу Красноярский край, Северо-Ени-
сейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, 
администрация Северо-Енисейского района.

2.)  Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
проектной документации с результатами оценки воз-
действия на окружающую среду проводятся 23 марта 
2021 года в 17.30 по адресу Красноярский край, Севе-
ро-Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Ле-
нина, 48, администрация Северо-Енисейского района.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду доступен до принятия решения о реа-
лизации намечаемой деятельности по адресу: Красноярский 
край, Северо-Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, 
ул. Ленина, 48, каб. №4, отдел архитектуры и градостроитель-
ства администрации Северо-Енисейского района.

Срок и место доступности 
Техническое задание на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду, предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду и проектная доку-
ментация с результатами оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «Вывод из эксплуатации золошлакоотвала 
ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК» доступны в течении всего сро-
ка проведения оценки воздействия на окружающую среду по 
адресу: Красноярский край, Северо— Енисейский район, г.п. 
Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, каб. № 4, отдел архитекту-
ры и градостроительства администрации Северо-Енисейского 
района.

Период работы общественных приемных с 19 февраля 2021 
года по 23 апреля 2021 года.

Режим работы в соответствии с графиком работы учрежде-
ния.

Вопросы и замечания по существу представленных матери-
алов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета.

Общественные слушания проводятся администрацией Се-
веро-Енисейского района Красноярского края по адресу г.п. 
Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48. Участники обсуждений 
регистрируются, регистрация осуществляется при наличии до-
кумента, удостоверяющего личность. Регистрация начинается 
за полчаса до начала обсуждений.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ООО «Разрез Восточный» и Администрация муниципально-

го района «Улетовский район» (в соответствии со ст.9 Федераль-
ного закона №174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведом-
ляют о начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы: по проектной документации 
«Внешний отвал ООО «Разрез Восточный», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов 
V класса опасности (вскрышные породы) на внешнем отвале.

Месторасположение намечаемой деятельности: Забай-
кальский край, Улетовский район, Татауровское буроугольное 
месторождение.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Разрез Восточный» (ООО «Разрез Вос-
точный»), Забайкальский край, Улетовский район, станция Го-
лубичная, ул. Дорожная, 17.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 22.02.2021 г. по 22.04.2021 г.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: администрация муниципального района «Улетов-
ский район».

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: оста-
вить замечания и предложения можно в журналах учета замеча-
ний и предложений, которые находятся по адресам:

— ООО «Разрез Восточный» (674054, Забайкальский край, 
Улетовский район, станция Голубичная, ул. Дорожная, 17 кон-
ференцзал) с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.30 или на 
электронный адрес: VostRazrez@suek.ru;

— Администрация МР «Улетовский район» (674050, Забай-
кальский край, с. Улеты, ул. Кирова, д. 68А, каб. № 15) с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 15.30.

Сроки предоставления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектной документацией, 
материалами оценки воздействия на окружающую среду, техни-
ческим заданием на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду по намечаемой деятельности можно в течение 30 
дней с момента опубликования объявления, а также в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения, по адресам:

— ООО «Разрез Восточный» ( 674054, Забайкальский край, 
Улетовский район, станция Голубичная, ул. Дорожная, 17 кон-
ференцзал) с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.30 или в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» на сай-
те ООО «Разрез Восточный» (http://www.ChitaUg.ru);

— Администрация МР «Улетовский район» (674050, Забай-
кальский край, с. Улеты, ул. Кирова, д. 68А, каб. № 15) с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 15.30.

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду: с техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой дея-
тельности можно ознакомиться в течение 30 дней с момента опу-
бликования объявления, а также в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения по адресам:

— ООО «Разрез Восточный» (674054, Забайкальский край, 
Улетовский район, станция Голубичная, ул. Дорожная, 17 кон-
ференцзал) с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.30 или в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» на сай-
те ООО «Разрез Восточный» (http://www.ChitaUg.ru);

— Администрация МР «Улетовский район» (674050, Забай-
кальский край, с. Улеты, ул. Кирова, д. 68А, каб. № 15) с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 15.30.

Общественное обсуждение по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной документации 
«Внешний отвал ООО «Разрез Восточный», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду состо-
ится 22.03.2021 г. в 12.00 в фойе здания сельского дома культуры 
пгт. Дровяная по адресу: Забайкальский край, Улетовский рай-
он, пгт. Дровяная, ул. Кирова, 39. Регистрация участников с 
11.30.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Акционерное общество «ЕВРАЗ Объединенный Запад-
но-Сибирский металлургический комбинат» (АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК») совместно с Администрацией г. Новокузнецка уве-
домляет о проведении общественных обсуждений предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду, обосно-
вывающей документации и технического задания (далее–ТЗ) 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду по 
объекту государственной экологической экспертизы: проект 
технической документации «Материал нерудный строитель-
ный из породы обогащения», содержащий материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной 
деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение 
продукта «Материал нерудный строительный из породы обо-
гащения». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область — Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, ш. 
Космическое, 16, площадка строительного проката.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 
Кемеровская область — Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской 
район, ш. Космическое, 16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I кв. 2021г. — II кв. 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация города Новокузнецка.

Форма общественного обсуждения: представление заме-
чаний и предложений. Форма представления замечаний и 
предложений: письменная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду и обосновывающей документации для 
ознакомления: в течение 30 дней со дня опубликования на-
стоящего уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, предварительной оценки воздействия на окружа-
ющую среду и обосновывающей документации для ознаком-
ления, представления замечаний и предложений: 

— Комитет охраны окружающей среды и природных 
ресурсов администрации города Новокузнецка по адресу: 
654005, Кемеровская область — Кузбасс, г. Новокузнецк, 
пр. Металлургов, 44, каб. 214, тел.: 8 (3843) 45-14-30, время 
приема с 8.30 до 17.30 (пн.—пт.), обед с 12.00 до 13.00.

Иная информация: В электронном виде материалы об-
щественных обсуждений размещены на сайте АО « ЕВРАЗ 
ЗСМК» по адресу: https://www.evraz.com/ru/assets-
disclosure/?asset=ЕВРАЗ. Замечания и предложения в элек-
тронном виде направлять на электронный почтовый адрес: 
Andrey.Gamotov@evraz.com. Срок представления замечаний 
и предложений — со дня опубликования настоящего уведом-
ления по 24.03.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
Красноуфимское муниципальное казенное учреждение «Служба 

единого заказчика» извещает о проведении общественных обсужде-
ний: Технического задания на проведение «Оценки воздействия на 
окружающую среду» и Оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в составе проектно-сметной документации по объекту: «Ре-
культивация полигона ТБО, находящегося на 3-м км дороги Красно-
уфимск—Симинчи по направлению на восток».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация существующего 
объема накопленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Свердловская 
обл., на 3-м км дороги Красноуфимск—Симинчи по направлению на 
восток.

Срок ознакомления с материалами обсуждений: февраль — март 
2021 года.

Заказчик: Красноуфимское муниципальное казенное учреждение 
«Служба единого заказчика», Российская Федерация, 623300, Свер-
дловская область, г. Красноуфимск, ул. Ухтомского, д.25. Тел: 8 (343 
94) 5-11-00; 5-31-30; 5-13-60. 

Разработчик ОВОС и представитель Заказчика: ООО «Компо-
зит», 620075, г. Екатеринбург, ул. Малышева, д.51, офис 43/08. Тел.: 
+7(343) 226-00-12 +7(800) 555-46-46.

Органы, ответственные за организацию и проведение обществен-
ного обсуждения: «Служба единого заказчика» Красноуфимского му-
ниципального казенного учреждения при участии ООО «Композит».

Форма общественного обсуждения — общественные слушания.
Общественные слушания по материалам оценки воздействия на 

окружающую среду состоятся 26 марта в 17.00 по местному времени 
в ЦКиД «Центр Культуры и Досуга» по адресу: ГО Красноуфимск, ул. 
Советская, д. 2.

Место ознакомления с материалами, предоставления предложе-
ний и замечаний:

— Свердловская область, г. Красноуфимск, ул. Советская, д. 25, 
2-й этаж;

— на официальном сайте администрации городского округа Кра-
сноуфимск http://go-kruf.midural.ru/article/show/id/10199.

Форма предоставления замечаний и предложений: в установлен-
ной письменной форме, размещенной на сайте Заказчика. Приём 
замечаний и предложений осуществляется по электронной почте 
sez-kruf@yandex.ru и в бумажном виде по адресу: г. Красноуфимск, 
ул. Советская, д. 25, 2-й этаж.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЗДОРОВЬЕ На ВДНХ 
теперь можно привиться 
от коронавируса

Наша арка

Сергей Бабкин

Арка главного входа на ВДНХ стала «домом здоровья»: 
вчера здесь открылся новый пункт вакцинации от коро-
навируса. Привиться можно без предварительной запи-
си, достаточно полиса и паспорта.

«Мы решили расширить сеть прививочных пунктов, 
потому что популярность иммунизации растет. На бли-
жайшие две недели записались почти 60 тысяч человек», 
— рассказала заммэра по вопросам соцразвития Анаста-
сия Ракова. ВДНХ выбрали специально: здесь каждый 
день бывает до 80 тысяч человек. Арка  — не просто для 
красоты. В левом крыле, например, был склад, рассказы-
вает «РГ» глава департамента выставочного комплекса 
Ольга Говердовская. Но помещение оперативно адапти-
ровали под прививочный пункт. На входе измеряют тем-
пературу, дальше идет холл, где пациенты могут отдох-
нуть после процедуры. В дальней части — зона, где можно 
заполнить добровольное согласие и анкету. Процентов 
60 первых посетителей — пенсионеры. 

Юридически прививочный пункт — это выездной фи-
лиал 12-й поликлиники. «У нас здесь все условия, как и в 
головном учреждении, — объясняет главврач Марина 
Курняева. — Есть специальные холодильники с темпера-
турой не выше минус 18. Здесь размораживаем вакцину, 
проводим осмотр». Открылись в 10.00 — и сразу пришли 
первые пациенты. Толкучки не было, ведь тут работают 
консультанты. Всех рассаживают так, чтобы соблюда-
лась социальная дистанция. А уж о масках и перчатках 
пожилым людям напоминать не приходится. Прививоч-
ный пункт открылся и в ТЦ «Европейский». Список всех 
пунктов и график их работы можно уточнить на mos.ru.  

ДОРОГИ В 2020 году 
выросло число ДТП
из-за неисправных машин

Техосмотр 
в помощь 

Владимир Баршев

По итогам прошлого года в России выросло количество 
аварий из-за эксплуатации технически неисправного 
транспорта. Также выросло количество погибших и по-
лучивших ранения в таких авариях. Госавтоинспекция 
подвела итоги 2020 года и опубликовала статистику.

В целом итоги  довольно позитивные. Количество 
аварий снизилось на 11,7 процента и составило 
145 073 ДТП. Число погибших в них людей снизилось на 
4,9 процента и составило 16 152 человека. Снизился 
и социальный риск — 11 погибших на 100 тысяч населе-
ния. Напомним, что в рамках Национального проекта 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги» 
к 2024 году необходимо достигнуть показателя 8 погиб-
ших на 100 тысяч населения. Задача не из легких. 

Снижение происходит по всем показателям. Снизи-
лось количество погибших в авариях пешеходов на 
8,2 процента. Их погибло 4513 человек. На 7,1 процен-
та уменьшилось число погибших в авариях детей. Все-
го по итогам года погибло 522 ребенка. 

Практически неизменным остается количество ава-
рий по вине нетрезвых водителей и число погибших 
в них людей. Всего зафиксировано 15 552 таких ДТП 
(-1,3 процента). В них погибло 4347 (+0,8 процента) 
человек. 

В прошлом году на 13,7 процента выросло количе-
ство ДТП из-за неисправного транспорта. Таких ава-
рий зафиксировано 7658. В них погибло 1223 челове-
ка, что на 10,5 процента больше, чем в 2019 году. Мо-
жет, реформа техосмотра, которая стартует с 1 марта, 
позволит снизить количество неисправного транспор-
та на дорогах? Хотя эксперты в этом сомневаются. 
По их мнению, способы купить диагностическую кар-
ту сохранятся. 

Кстати, по данным ГИБДД, в России по итогам года 
зарегистрировано 62 721 765 транспортных средств. 
Автопарк вырос по сравнению с 2019 годом на 980 ты-
сяч машин. Прирост менее миллиона произошел впер-
вые за многие годы. И это при ажиотажном спросе 
на  автомобили в конце года.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Корреспонденты «РГ» первыми из журналистов побывали 
в секретном учебном центре Росгвардии 

В городе, которого нет
Михаил Фалалеев

В
нешне, особенно если 
смотреть издали, — 
это самый обычный 
небольшой россий-
ский город. Однако 
его не найти ни на од-
ной карте страны. Да 
и имени собственного 
у него нет. Как нет 

в нем и жителей. И в то же время 
это отнюдь не город-призрак. 
Он построен недавно. Живет, 
работает. А результаты этой ра-
боты — спасенные человеческие 
жизни. Называется он пока 
п р о с т о :  « Уч е б н ы й  ц е н т р 
Росгвардии». Объект секрет-
ный. Корреспонденты «Россий-
ской газеты» стали первыми 
журналистами, которым разре-
шили туда приехать.

Школа для спецназа
Учебный центр Росгвардии, 

недавно созданный в Рязанской 
области, действительно уника-
лен. Здесь комплексно готовят 
сотрудников полиции, которые 
проходят службу в различных 
подразделениях ведомства. 
В том числе здесь повышают 
квалификацию и бойцы специ-
ального назначения СОБР, 
и ОМОН. 

В центральной России — это 
пока единственный учебный 
центр Росгвардии, где спецназо-
вец может научиться буквально 
всему — от штурма здания любо-
го типа для освобождения за-
ложников, до альпинистской 
акробатики, когда приходится 
вниз головой спускаться по сте-
не с любой высоты и, стреляя, 
проникать в окно, чтобы спасти 
людей. Кстати, такого термина — 
«альпинистская акробатика» — 
официально нет. Это придумали 
мы, корреспонденты «РГ», уви-
дев воочию, на какие чудеса 
способны эти парни. 

Разумеется, этот центр — се-
кретный объект. Условно гово-
ря, он находится где-то за горо-
дом. Структурно он относится 
к   Ц е н т р а л ь н о м у  о к р у г у 
Росгвардии, на территории 
субъектов которого дислоциро-
вано значительное количество 
подразделений и воинских ча-
стей федеральной службы. Од-
нако предназначение центра го-
раздо шире, чем узко-ведомст-
венное. Здесь, кроме росгвар-
дейцев, тренируются и повыша-
ют квалификацию сотрудники 
элитных подразделений из дру-
гих спецслужб, представители 
различных подразделений ми-
нистерств и ведомств, работни-
ки охранных организаций. То 
есть все те, кто защищает, спаса-
ет, охраняет и контролирует. Та-
кая популярность свидетельст-
вует о качестве учебной базы — 
здесь могут тренироваться бук-
вально все «спецы» любого, так 
сказать, профиля.

Классы в домах и на 
улицах

Действительно, для хозяев — 
росгвардейцев, а также гостей 
центра есть все необходимые 
условия: от возможности прио-
брести дополнительный опыт 
в стрельбе в тире или на откры-
той местности, позаниматься 
в современном спортзале до от-
работки различных точечных 
тактических элементов при 
проведении специальных опе-
раций. Для этого созданы даже 

типичные для различных субъ-
ектов нашей страны рельефы 
и ландшафты местности, реаль-
ных размеров макеты комнат, 
домов и других сооружений. 
Есть и необходимые электрон-
ные тренажеры, и самое совре-
менное оборудование.

Часть территории учебного 
центра — макет города реальных 
размеров, с улицами, построй-
ками, жилыми и администра-

тивными зданиями, типичными 
для разных регионов нашей 
страны — северных, средней по-
лосы, южных районов России. 

Все это — учебные площадки, 
где отрабатываются тактиче-
ские действия. Ведь в реальной 
ситуации в каждом из подобных 
помещений могут орудовать 
как мелкие жулики, промышля-
ющие квартирными кражами, 
так и матерые, вооруженные 
уголовники. А еще хуже — терро-
ристы, которые прикрываются 
заложниками — детьми, женщи-
нами, стариками. 

Такие тренировочные поли-
гоны предназначены для со-
трудников  СОБР и   ОМОН 
Росгвардии. Именно тех подра-
зделений, кто совместно с воен-
нослужащими борются с терро-
ризмом и экстремизмом, осво-
бождают заложников и помога-
ют людям, попавшим в экстре-
мальную ситуацию.

При подготовке спецназа 
Росгвардии мелочей не бывает. 
Когда речь идет о жизни челове-
ка, сотрудник должен предусмо-
треть все нюансы и учесть лю-
бые сопутствующие обстоя-
тельства: от психологического 
портрета преступника до под-
робного знания местности 
и конкретного места, где пред-
полагается провести специаль-
ную операцию. 

Акцент — на практику. В учеб-
ном центре нам рассказали, что 
бойцов спецназа в обязатель-
ном порядке на реальных маке-
тах знакомят с отличительными 
особенностями, к примеру, об-
ычного жилого дома на Севере 
или в Поволжье от традицион-
ного дома на Кавказе. Важны 
любые детали местного быта 
и архитектуры: есть свои осо-
бенности в расположении ком-
нат, в строительстве подсобных 
помещений и подвалов, распо-
ложении чердаков. Ведь при 
проведении специальных опе-
раций они могут быть использо-
ваны как в качестве укрытий 
для спецназа, так и наоборот — 
представлять угрозу, служить 
укрытием для преступников.

Автоматная косметика
На одной из тренировочных 

площадок корреспонденты 
«РГ» стали свидетелями обсу-

ждения вопросов маскировки. 
Нюансов и особенностей — мно-
жество. Учитывается каждая, 
казалось бы, мелочь. Вплоть до 
«правильной» раскраски авто-
мата, чтобы не выделялся, 
к примеру, при проведении спе-
циальной операции в горно-ле-
систой местности. Так же точеч-
но и скрупулезно подбирается 
амуниция и снаряжение, в том 
числе — бронежилеты.

Кстати, о бронежилетах. 
В прямом смысле слова — это тя-
желое удовольствие. Те броне-
жилеты, в которых в этот день 
тренировались собровцы, веси-
ли не менее 18 килограммов. 
Попробуйте побегать в нем не-
сколько часов! Да хотя бы час 
просто постоять. Как пояснили 
с от р у д н и к и ,  п р и  в ы б о р е 
средств защиты надо уметь сов-
мещать физические возможно-
сти нести на себе эту тяжесть 
с желанием защититься от бан-
дитской пули. А в случае необ-
ходимости и защитить жизнь 
других: было немало ситуаций, 
когда росгвардейцы прикрыва-
ли своим бронежилетом мир-
ных граждан, рискуя собой.

Ползком по стене
Есть в этом призрачном по-

селке и многоэтажные дома. Ин-
структор нам объяснил, что при 
проведении специальных опера-
ций не всегда бывает возмож-
ность зайти в дверь. Как в извест-
ном фильме — однако, стреляют. 
Значит, нужно воспользоваться 
окном. И не всегда на первом 
этаже. Именно для таких, не-
стандартных, ситуаций и обору-
дованы специальные трениро-
вочные места. В этот день омо-
новцы отрабатывали различные 
варианты спасения заложников.

Признаться, глядя на их тре-
нировку — захватывает дыхание. 

Эти парни могли бы без труда 
покорять высокогорные пики, 
брать «золото» на чемпионатах 
мира по профильным видам 
спорта. 

И это не преувеличение. Ведь 
спортсмены на состязаниях по 
альпинизму находятся в более 
выгодном положении — они не 
облачены в тяжелые бронежиле-
ты, они без оружия и не должны 
бросать гранаты и стрелять на 
поражение, зависнув на сумас-
шедшей высоте. А для омоновцев 
спуститься с высоты по тросу 
и «влететь» в нужное окно — это 
самые простые, обязательные 
упражнения перед основной 
программой. И лишь затем — на-
чинается настоящая работа: 
предстоит вступить в схватку 
с преступником, обезвредить 
его и освободить людей.

Так, корреспонденты «РГ» 
с ужасом наблюдали, как при 
поддержке страховочных кана-
тов омоновцы вниз головой пе-
редвигались по вертикальной 
стене. Затем, метнув несколько 
шумовых гранат в окно, оказа-
лись в квартире с условными 
преступниками и спустя не-
сколько секунд уже докладыва-
ли о завершении операции.

Держите вора правильно
Еще одна уникальность этого 

центра — в его многопрофильно-
сти. Здесь очень качественно по-
вышают квалификацию сотруд-
ники вневедомственной охраны 
и лицензионно-разрешитель-
ных подразделений Росгвардии. 
Причем из разных регионов 
страны. Это те люди, которые 
оказывают очень специфиче-
ские государственные услуги 
миллионам россиян — в том чи-
сле по лицензированию оружия, 
охране собственности, частной 
охранной и детективной дея-
тельности. 

Сегодня по всей стране в ве-
дении вневедомственной охра-
ны находится около 1 миллиона 
квартир и почти 400 тысяч объ-
ектов различных форм собст-
венности. А реализация только 
одной из задач, возложенных 

на подразделения лицензионно-
разрешительной работы Рос-
гвардии — государственное регу-
лирование оборота оружия — 
предусматривает учет и контр-
оль за 4 миллионами владельцев. 

В центре при формировании 
учебных программ учитывают 
специфику каждой ведомствен-
ной профессии. Корреспонден-
ты «РГ» понаблюдали за некото-
рыми аспектами подготовки со-
трудников вневедомственной 
охраны. Кроме изучения тонко-
стей эксплуатации современной 
сигнализации, которая устанав-
ливается в квартирах, домах и на 
автотранспорте, сотрудники на 
макетах реальных жилых поме-
щений — в натуральную величи-
ну — отрабатывают алгоритм 
действий при срабатывании ох-
ранного оборудования. Поли-
цейские тренируются оператив-
но прибывать на место происше-
ствия, блокировать сектор, где, 
возможно, находятся злоумыш-
ленники. Принимать меры к их 
задержанию. И при этом — на ка-
ждом этапе страховать друг дру-
га, следить за тем, в каких усло-
виях находится напарник. 

 Еще одно ноу-хау учебного 
процесса — на занятиях в качест-
ве преподавателей выступают, 
в основном, командиры своих 
же подразделений. На время они 
становятся и педагогами, и пси-
хологами, и тренерами, хорошо 
знающими достоинства и недо-
статки подчиненных, их способ-
ности и личностные особенно-
сти. Разумеется, учебный про-
цесс контролируют профессио-
нальные инструкторы. 

Таким образом — на одной 
территории сотрудники и воен-
нослужащие могут совмещать 
службу, занятия и тренировки, 
обмен опытом, отдых и учебу. 
И все это в прекрасных усло-
виях.  

Способы эффективной защиты 
квартиры и дома сотрудники
вневедомственной охраны
в деталях отрабатывают на макетах.

А К Ц Е Н Т

Бойцов на реальных макетах знакомят 
с отличительными особенностями
жилого дома на Севере или в Поволжье 
от традиционного дома на Кавказе

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Секреты службы

РЫСЬ НА РУКАВЕ
Служба в спецназе не предусматривает публичности. В интересах сво-

ей же безопасности раскрывать персональные данные сотрудникам 

не рекомендуется. Но отличить личный состав одного специального по-

дразделения от другого все же можно.

Каждое подразделение имеет свое наименование: «Зубр», «Пересвет», 

«Булат». Мы познакомились с одним из заслуженных боевых команди-

ров СОБРа. На рукаве офицера красуется шеврон с силуэтом рыси. 

 Интересуемся, почему именно это животное стало символом отряда 

спецназа, где он служит. И вообще, как принимались такие решения, 

чем они мотивированы? Он рассказал, что это традиция. Решения о на-

именовании подразделения в свое время обсуждались на собраниях 

личного состава. Там же и рассматривались возможные варианты — на-

звание должно соответствовать специфике и характеру работы, вызы-

вать определенные ассоциации. 

К примеру, рысь — это весьма ловкое и при этом осторожное животное, 

готово дать отпор любому противнику. Зубр — это внешнее спокойст-

вие и уравновешенность, при этом скрытая мощь. Булат — металл, твер-

дость, закалка. И так далее. Да и просто этим лихим парням лично нра-

вится такой имидж. Имеют полное право.

Руководство этому творчеству не препятствовало. Пять лет назад, когда 

подразделения ОМОН и СОБР перешли из МВД России в ведение 

Росгвардии, названия отрядов остались прежними. Как говорят сами 

сотрудники, названия подразделений не только повышают боевой дух, 

но и способствуют сплоченности коллективов, дисциплинируют — в лю-

бой ситуации нужно соответствовать званию спецназовца из отряда, 

к примеру, «Рысь». И при этом все понимают, что как бы отряд ни назы-

вался, важно другое — профессионально выполнять свою работу, чтобы 

граждане чувствовали себя в безопасности. И спецназ Росгвардии 

с этой задачей справляется.

Эти омоновцы-альпинисты умеют больше, чем иные чемпионы. Так учатся освобождать заложников.

Продаются на торгах 22 единицы транспортных средств 
с пробегом УАЗ ПАТРИОТ, автобусы ЛиАЗ, автобусы 
ГАЗ 32213, автобус ГАЗ 32212, Урал 32552-0013-61, 

УРАЛ 32551-5013-71, автомобиль класса 224342 (на базе 
ГАЗ-3221), находящиеся в Астраханской, Свердловской 

и Ленинградской областях, Ставропольском крае, 
ЯНАО, ХМАО-ЮГРА (всего 22 лота)

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 

доб.  421,  422,  контактные лица:  Кузнецова Александра,  
e - m a i l :  a . k u z n e c o v a @ e t p g p b . r u ,  Л ы с е н и н  В л а д и м и р ,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 26.03.2021 (время москов-
ское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 18.02.2021 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 24.03.2021 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 25.03.2021 (время москов-
ское).

Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с по-
дачей предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме по продаже на торгах 22 единиц транспортных средств с про-
бегом УАЗ ПАТРИОТ, автобусы ЛиАЗ, автобусы ГАЗ 32213, автобус 
ГАЗ 32212, Урал 32552-0013-61, УРАЛ 32551-5013-71, автомобиль 
класса 224342 (на базе ГАЗ-3221).

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В первый день работы прививочного пункта на ВДНХ вакцини-
роваться пришли в основном пенсионеры. 
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БИАТЛОН Даже с хорошей 
стрельбой Карим Халили 
только шестой на ЧМ

Точно, 
но медленно

Ольга Володина

Шестое место Карима Халили в индивидуальной гонке 
на 20 км — лучшее, чего смогли добиться российские 
биатлонисты на чемпионате мира, который проходит в 
словенской Поклюке.

Победу вчера отпраздновал норвежский биатло-
нист Стурла Легрейд. Он преодолел дистанцию за 49 
минут 27,6 секунды, не допустив промахов на четырех 
огневых рубежах. Второе место занял немец Арнд Пай-
ффер (отставание +16,9; 0 промахов), тройку сильне-
ших замкнул еще один норвежец Йоханнес Дале 
(+40,9; 1).

Халили тоже стрелял точно, но уступил соперникам 
ходом (+1.45,3; 0). 

— Четыре ноля — хорошее достижение. И на чемпио-
нате Европы было так же. Наверное, с такой точной 
стрельбой можно было рассчитывать на лучший ре-
зультат. Но сейчас для меня и это неплохо, — сказал Ха-
лили в эфире «Матч ТВ». — Три круга я вообще ехал 
кайфовал, спасибо украинской команде, я ехал за 
ними. Но затем уже стало тяжелее. На последнем огне-
вом рубеже было трудно.

Евгений Гараничев по итогам индивидуальной гон-
ки стал 16-м (+3.30,9; 2). Остальные просто провали-
лись. Александр Логинов финишировал 31-м (+4.35,0; 
3), Матвей Елисеев — 61-м (+6.02,0; 3).

Сегодня в Поклюке состоится одиночная смешан-
ная эстафета. Пресс-служба Союза биатлонистов Рос-
сии (СБР) сообщила, что на старт выйдут Евгения Пав-
лова и Эдуард Латыпов. 

Напомним, что Латыпов стал седьмым в гонке пре-
следования. Лучший результат в женской команде на 
этом чемпионате мира показала Светлана Миронова, 
завершившая индивидуальную гонку в топ-5. Но спор-
тсменка призналась, что не готова бежать сингл-микст. 
Для нее это самый нелюбимый вид программы: «дина-
мичная гонка с короткой дистанцией, где сильно коло-
тит на огневом рубеже».    

ТЕННИС Медведев выбил 
Рублева с Australian Open

Без поблажек 
для друга

Анна Бекетова

Мощного столкновения двух русских в четвертьфина-
ле Открытого чемпионата Австралии, как этот матч 
анонсировался накануне, не получилось. Даниил Мед-
ведев обыграл своего соотечественника Андрея Рубле-
ва в трех сетах со счетом 7:5, 6:3, 6:2. Это была их пя-
тая очная встреча. И каждый раз победу одерживал 
Медведев, не отдавав другу-сопернику ни одного сета.

Против Рублева была и статистика, и погода. Наши 
парни вышли на корты Мельбурн-парка в самую жару, 
когда даже в тени градусники показывают под 40 гра-
дусов. В таких условиях Андрей не смог показать свой 
лучший теннис, хотя боролся до последнего. Правда, 
выглядел при этом измученным и обессиленным. Каза-
лось, что у Медведева никаких проблем не возникло. 
Однако, подав на матч, он неожиданно вызвал на корт 
врача из-за судорог в ноге. Такого в туре еще не было. 
Даниил признался, что с трудом наступал на левую 
ногу. Последний гейм он дотерпел, но сделать пару ша-
гов до микрофона на корте для интервью уже не смог. 

— Очень сложно, когда плюс 40 градусов каждый 
день, но нужно приспосабливаться к этому. Мы с Анд-
реем провели несколько невероятных розыгрышей. 
После них было тяжело дышать. Думаю, я один из нем-
ногих, кто может заставить Рублева так устать, — ска-
зал Медведев после матча. — У меня получилось ней-
трализовать его потрясающие мощные удары. Это был 
один из лучших моих матчей в последнее время, и не 
только здесь. Я сумел победить его в трех сетах, даже 
без тай-брейка. Очень этому рад.

Больше сил Медведев сохранил на полуфинал, в ко-
тором встретится с греком Стефаносом Циципасом. 
Тот больше 4 часов бегал по корту и разводил по углам 
испанца Рафаэля Надаля и одержал верх, уступая по 
сетам 0-2. Итоговый счет — 3:6, 2:6, 7:6 (7:4), 6:4, 7:5.

Все мы помним эпичный финал Медведев — Надаль 
на US Open-2019. Пока новое их противостояние от-
кладывается. Тем не менее на Australian Open Даниил 
впервые сыграет в полуфинале. Это позволит Медведе-
ву подняться на третью строчку в мировом рейтинге. 
Сделает ли он еще один рывок, продлит ли свою серию 
из 19 выигранных матчей подряд, узнаем в пятницу. 

А сегодня в первом полуфинале сойдутся россиянин 
Аслан Карацев — дебютант «Больших шлемов», сотво-
ривший в Мельбурне главную сенсацию, и действую-
щий чемпион турнира, первая ракетка мира серб Но-
вак Джокович.

Медведев, кстати, немножко помечтал о россий-
ском финале в Австралии. 

— Я очень рад за Аслана, он переписывает историю. 
Он первый дебютант, вышедший в полуфинал турни-
ров «Большого шлема». А ведь ему уже 27 лет, а не 18, — 
отметил Медведев. — Было бы здорово, если бы случил-
ся российский финал. Однако впереди нас ждут труд-
ные матчи и очень сильные соперники.  

МЕЖДУ ТЕМ

Сегодня на трибуны Australian Open должны вернуться бо-

лельщики. Напомним, что с 13 февраля в штате Виктория 

был объявлен пятидневный локдаун из-за 19 случаев зара-

жения британским штаммом коронавирусом у людей, про-

ходящих карантин после возвращения в Австралию в спе-

циальных гостиницах. С теннисистами эта ситуация связана 

не была, так что турнир продолжился, но без зрителей. 

ЭКСКЛЮЗИВ «Золотой» чемпион WBA Федор Чудинов привык все доказывать кулаками на ринге, 
но он не против шоу в профессиональном боксе

Ударит классикой
Анна Козина

О
бладатель пояса WBA 
Gold во втором среднем 
весе россиянин Федор 

Чудинов намерен защитить 
свой титул в субботу, 20 февра-
ля, в Москве. Его поединок про-
тив малавийца Айзека Чилембы 
станет главным событием уни-
кального боксерского вечера 
«Короли ринга», в котором по 
правилам бокса будут драться 
не только профи, но и популяр-
ные блогеры, спортсмены из 
других дисциплин.

О том, как настоящий, жест-
кий спорт сочетается с шоу, Фе-
дор Чудинов поговорил с корре-
спондентом «РГ». 

Федор, что скажете о своем 
сопернике? В чем его сила?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Чилемба — выно-
сливый боксер. Он спокойно 
может пройти дистанцию в 12 
раундов и не выдохнуться. Он 

очень неудобный соперник, к 
нему сложно приспособиться. 
Еще он выше меня (рост мала-
вийца 188 см, рост россиянина 
177 см. — «РГ»), но я уже привык 
к высоким оппонентам. Это не 
является сильным осложнени-
ем. Чилемба может ударить. 
Мне придется быть полностью 
сфокусированным, чтобы этот 
удар не пропустить. 

В последних семи боях Чилем-
ба пять раз проиграл, в том 
числе нашим боксерам Кова-
леву, Биволу и Власову. Пере-
сматривали те поединки? 

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Конечно. Несмо-
тря на поражения, он не проход-
ной вариант. Пусть он уступил 
Сергею Ковалеву, Дмитрию Би-
волу, но заставил попотеть со-
перников. Есть разряд таких 
бойцов. Например, Артуро Гат-
ти. Он же проиграл абсолютно 
всем топам, но при этом был ин-
тересен. Выходя на ринг, даже 

топовые боксеры не всегда 
были уверены в своей победе. 
Вот и мне расслабляться нельзя.

Ваш поединок возглавит бок-
серский вечер, в котором на 
ринг выйдут и блогеры, и пау-
эрлифтеры, и бойцы ММА. 
Как вам такой кард?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Мне нравится, что 
бокс набирает популярность в 
том числе и за счет  звезд из дру-
гих видов спорта и раскручен-
ных персон из интернета. У 
меня нет предрассудков. Люди в 
любом случае проявляют бой-
цовский дух, дерутся по-настоя-
щему. Да, может, получается это 
не так красиво, как у професси-
оналов, но они делают попытки. 
А это отличительное качество 
любого бойца:  пробовать, 
драться, пробиваться.

Когда элементов шоу больше, 
чем спорта, это не обесцени-
вает бокс? 

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Если посмотреть 
на весь мировой бокс, то это 
шоу, скандал на скандале. Люди 
любят зрелище, эмоции. 

Вы ведь сами не сторонник 
такого подхода: не устраивае-
те словесных перепалок, не 
подначиваете противника....

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Это правда. Я не 
вижу в этом смысла. Есть задача 
— победить соперника. В ринге 
кулаки за меня все говорят.

Чилембу тренировал бывший 
абсолютный чемпиона мира 
Рой Джонс-младший. Он и вас 
готовил к бою с британцем 
Бульони в 2015 году. Вы тогда 
защитили титул WBA Super. 
Какие остались впечатления 
от совместной работы?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: У меня кровь не 
кипит, когда вижу звезду. С ува-
жением отношусь к таким вели-
ким чемпионам, как Рой Джонс. 
Он изменил бокс так же, как в 
свое время Мохаммед Али. У 
него был свой стиль. Он много 
раз побеждал нокаутами. Но 
любил устраивать браваду: мог 
закатить концерт или провести 
баскетбольный матч прямо пе-
ред поединком, мог рэп почи-
тать, выходя на ринг. Но при 
этом продолжал выигрывать. 
Когда мы тренировались, я был 
сосредоточен не на его лично-
сти, а на том, что он говорил, 
что советовал.

Тренер-практик — назовем 
это так — лучше тренера-те-
оретика?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: К бою с Чилембой 
я готовился под руководством 
Виталия Константиновича Сла-
нова и второго тренера Алика 
Зауровича Тедеева. Как говорит 
Сланов, тренерами рождаются. 
Нужен талант и опыт. У меня 
много тренеров менялось. Ме-
сяца хватает, чтобы понять, мо-
жет мне человек что-то дать. 
Все-таки 20 лет боксом занима-
юсь.

Вы же пришли в бокс по при-
меру брата Дмитрия. Он был 
временным чемпионом мира 
по версии WBA. Когда карьеры 
идут параллельно, возникает 
соперничество?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: С самого детства 
не было желания соревноваться 
с братом. Не потому, что он был 
лучше меня, а он был лучше. Он 
уже выиграл чемпионат России 
по юношам, когда я только при-
шел в бокс. Была мысль, что, 
если у него все получается, то и 
я смогу. Но соперничества ни-
когда не было. Знаете, как бра-
тья Кличко однажды сказали, 
что никогда в жизни не выйдут 
друг против друга. Нам тоже не-
чего делить. 

В ваших профайлах стоит 
одинаковое прозвище — Ноч-
ной волк. Как так вышло?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: От брата, навер-
ное, передалось по наследству. 
Ему, кстати, подходит — по ма-
нере боя, по поведению. Я вооб-
ще-то прозвища не люблю. Даже 
в детстве на них не откликался. 
На одном шоу попросили что-то 
придумать. Я назвался Класси-
ком. На контрасте с братом. Это 
пошло с юношеского возраста. 
Он любил действовать через 
уклоны, вести ближний бой. Как 
один человек выразился, Дима 
боксирует американизирован-
но. А Федя — классик. Так и при-
липло. 

«Ночные волки» — это байке-
ры. С ними как-то связаны?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Да, мы с ними со-
трудничали. Ребята болеют за 
спорт, за патриотизм, на рок-
концертах проводят бои. Пом-
ню, как в первый раз участвовал 
в таком масштабном шоу — в 
Волгограде в 2013 году. Все 200 
тысяч зрителей, которые были 
на рок-фестивале, смотрели 
мой поединок. Это было круто.  

Интересно, у вас мотоцикл 
есть?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Есть, но ездить на 
нем нельзя. Не дай бог упаду, 
что-то сломаю, карьера полетит 
к чертям. Так что мотоцикл сто-
ит и пылится. Когда все титулы 
завоюю, может, тогда прока-
чусь. Хотя потом будет семья. 
Тоже опасно. На дороге, сами 
знаете, нужно быть аккуратнее, 
чем на ринге.  

ФУТБОЛ «Краснодар» в суровых погодных условиях сыграет первый матч 
1/16 финала Лиги Европы против «Динамо» из Загреба

Холодный юг
Александр Ершов, 
Артур Нанян 

С
егодня «Краснодар» 
на своем поле в пер-
в о м  м а т ч е  1 / 1 6 
Лиги Европы встре-
тится с загребским 
«Динамо». Ответ-
ный поединок со-
стоится в следую-
щий четверг. 

«Быки» ударят первыми
«Быки» стали единственной 

российской командой, которая 
за два последних сезона вышла 
в плей-офф еврокубков. Однако 
именно перед встречей с хорва-
тами, казалось бы, идеальный 
ход подготовки — по результа-
там и оценке самих игроков и 
тренерского штаба — был нару-
шен сразу несколькими непри-
ятными событиями.

Самое безобидное из них — 
погода. Самая морозная за по-
следние 20 лет, обрушившаяся 
вдруг на южную столицу зима 
буквально сковала весь регион. 
За последние пару суток по при-
чине сильнейшего снегопада 
были отменены десятки рейсов 
в краснодарском аэропорту, 
останавливалось движение пое-
здов. А к началу встречи стол-
бик термометра грозит опу-
ститься почти до минус десяти!

Но тут хотя бы условия для 
всех одинаковы. Да еще и под-
держать кубанцев собираются 
на непривычно заваленный суг-
робами местный «Колизей» 
прийти почти десять тысяч бо-
лельщиков (Роспотребнадзор 
разрешил заполнить 30 процен-
тов мест от вместимости стади-
она).

А вот другие обстоятельства 
складываются явно не в пользу 
«быков». В заключительном 
контрольном матче испанского 
тренировочного сбора они 
были беспощадно разгромлены 
московским «Локомотивом» — 
0:4. И дело даже не в счете, а в 
том, что краснодарцы на фоне 
соперника выглядели медлен-
ными и неуверенными в себе.

— К этой игре подошли не в 
оптимальном физическом со-
стоянии. Это не отменяет тех 
ошибок, которые допустили, в 
ряде моментов отсутствовала 
дисциплина, — признался глав-
ный тренер «Краснодара» Му-
рад Мусаев. — Сбор складывался 
хорошо, но нам дали по голове. 
Возможно, это было и нужно…

Ну а на днях на тренировке 
порвал крестообразные связки 

и выбыл надолго эквадорский 
защитник Кристиан Рамирес, 
крайне важный игрок в атаку-
ющих построениях команды. 
Говорят, вместо него клуб со-
бирается подписать бывшего 
игрока мадридского «Реала» 
Фабиу Коэнтрау. Но даже если 
это и так, то в Лиге Европы его 
уже все равно заявить не удаст-
ся. А если еще добавить, что по-
прежнему травмирован защит-
ник сборной Сергей Петров и 
продолжает восстанавливать-
ся основной голкипер Матвей 
Сафонов, то оборона черно-зе-
леных монолитной не выгля-
дит.

Зато в стане оппонента не 
скрывают, что в предстоящем 
противостоянии хорваты себя 
считают явным фаворитом. И 
если представители «Динамо» 
об этом говорят в дипломатич-
ной форме, то загребские фана-
ты в выражениях не стесняются. 
Вот только один из хлестких 
комментариев в соцсетях: «Мы 
их сломаем, как погремушку!»

Наверное, столько смелости 
и оптимизма хорватам придала 
легкая победа (3:1) «Динамо» в 
прошлом декабре в групповом 
турнире Лиги Европы над мо-
сковским ЦСКА, находящимся 
выше кубанцев в чемпионате 
России.

Килиан не пожалел «Барсу»
В первом матче 1/8 финала 

Лиги чемпионов «Барселона» 
принимала «Пари Сен-Жермен». 
Встреча на «Камп Ноу» заверши-
лась крупной победой гостей — 
4:1.

Болельщикам каталонцев не 
привыкать в последние годы к 
крупным поражениям люби-
мой команды в плей-офф евро-
кубков. За предыдущие пять 
лет «сине-гранатовые» шесть 
раз проигрывали с разгром-
ным счетом: «Ювентусу» (0:3), 
«ПСЖ» (0:4), «Роме» (0:3), 
«Ливерпулю» (0:4) и «Бава-
рии» (2:8). Вряд ли эти резуль-
таты можно назвать случайно-
стью. Скорее, они являются до-
казательством того, что «Бар-
селона» уже давно растеряла 
былую мощь и сейчас она объ-

ективно не в состоянии бо-
роться за трофей Лиги чемпио-
нов. 

В отличие от «сине-гранато-
вых», у парижан никаких боль-
ших проблем нет. Да, недавно у 
них достаточно неожиданно 
сменился главный тренер, одна-
ко Маурисио Почеттино мало в 
чем уступает Томасу Тухелю. 
Аргентинец за пару месяцев 
успел завоевать трофей (Супер-
кубок Франции), помог коман-
де подняться на второе место в 
чемпионате и вот теперь раз-
громил «Барселону». 

Можно сказать, французы 
отомстили «сине-гранатовым» 
за поражение в ответном матче 
1/8 финала Лиги чемпионов че-
тыре года назад, когда на «Камп 
Ноу» хозяева невероятным 
образом забили три мяча в кон-

цовке и обыграли «ПСЖ» с нуж-
ным счетом 6:1. 

Однако в том матче у пари-
жан не было Килиана Мбаппе. 
Нападающий сборной Фран-
ции стал героем нынешней 
игры, оформив хет-трик. Еще 
один мяч у гостей забил Мойзе 
Кин, у «Барселоны» же отли-
чился Лионель Месси. 

— Нет сомнений, что Килиан 
— один из лучших футболистов 
мира, несмотря на свой воз-
раст. Но нам не стоит витать в 
облаках. Впереди еще 90 минут 
на нашем поле, а у соперника 
есть отличные исполнители. 
Мы со всей серьезностью по-

дойдем к этому поединку, — от-
метил главный тренер «ПСЖ». 

Что интересно — Мбаппе на-
нес четыре удара по воротам 
«Барселоны». У всей команды 
хозяев было столько же.

Останется ли Килиан в столи-
це Франции — вопрос, который 
мучает болельщиков парижан. 
По информации зарубежных 
СМИ, форвард готов продлить 
контракт с «ПСЖ», но с услови-
ем, что его в какой-то момент мо-
гут отпустить в «Реал». 

Добавим, что в параллель-
ном поединке «Ливерпуль» об-
ыграл в формально выездной 
встрече «Лейпциг» — 2:0 (матч 

прошел в Будапеште). Отличи-
лись Мохаммед Салах и Садио 
Мане. Ответные игры между 
«ПСЖ» и «Барселоной» и «Ли-
верпулем» с «Лейпцигом» за-
планированы на 10 марта.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 февраля, четверг,
«Матч!»
20.25 Лига Европы. 1/16 финала. 

«Краснодар» — «Динамо» (Загреб). 

Прямая трансляция.

Даниил Медведев мечтает о российском финале в Мельбурне.

Федор Чудинов всегда максимально сфокусирован на сопернике: нужно не пропустить удар, а попасть самому.

А К Ц Е Н Т

Федор Чудинов: Помню, как проводил 
бой в рамках байк-шоу в Волгограде 
в 2013 году. За меня болели 200 тысяч 
зрителей. Это было круто

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» — единственная российская 
команда, которая примет участие 
в плей-офф еврокубков
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СПРАВКА «РГ»

33-летний Федор Чудинов — обладатель титула золотого чемпиона Все-

мирной боксерской ассоциации (WBA) в весовой категории до 76,2 кг. В 

послужном списке российского спортсмена 23 победы, из них 16 нокау-

том, два поражения.  Россиянин владел титулом суперчемпиона мира по 

версии WBA (2016), регулярного чемпион мира WBA (2015 — 2016), вре-

менного чемпион мира  WBA (2014 — 2015). 

33-летний Айзек Чилемба одержал 26 побед, из них 10 нокаутом, потер-

пел семь поражений, также на его счету две ничьи. 

Вот так непривычно для южного 
города выглядела за день до игры 
арена «Краснодара».
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В товарищеском 
матче краснодарцы 
выглядели медлен-
ными и крупно усту-
пили «Локомотиву».
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